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I  cuales vienen en cierto modo sien- las gracias al Sr. Presidente del 

Tribuna libre do consentidas por el gobernador Consejo de Ministros  or  la bonda-

 

J p 
— de la provincia, de quien en sesio- dora acogida que ha dispensado  á 

nes anteriores he dicho ya que no mi petición de que se ponga correc-

 

LLECT~ICfl ILLiCITB 
hay hombre que en palabras deje tivo  á  los abusos realizados por el 

~,~ de mostrarse nunca más enamor~ti ~ alcalde de Elche. 
.~--~~w~.~w~~~-~~~~~ do que él del cumplimiento de la En cuanto  á  las dificultades con 

ley; pero que con frecuencia con- que pueda luchar aquel •goberna-

 

E1 acto del Sr. Poveda, siente que los alcaldes dejen de ob- dor en una provincia, que reconoz-

 

serva,rla, y también él, cuando así co  que se ha hecho algo difícil de 

Una voz se ha oído en el Parle- place  á  sus fines políticos, ruego ~,1 gobernar para imponer el cumpli-

 

mento en defensa de los interesen Gobierno quehaga entender ~, aquel intento de la ley, yo entiendo que 

de la ciudad de Elche. Un diput~ti- gobernador la necesidad en que se si el Sr. Presidente del Consejo to-

 

do se acuerda de nosotros y pide encuentra de poner correctivo  á inn  cartas en el asunto en la forma 

justicia, con motivo de las  disposi- abusos de esta clase, que segur~L- que dice, no ha de ser nada difícil 

ciones incalificables d?1 Alcalde de mente no pueden contar con la que el gobernador tenga necesidad 

Elche relativas  á  «La Eléctrica aprobación del dignísimo Sr. Presí- de adoptar acuerdos que, segui•a-

 

Illicitana.» Ese diputado no hui si- dente del Consejo de Ministros. mente  á  estas horas, no ha tomado. 

do ni el Sr. Arroyo, ni el Sr.  Ma- El Sr. Presidente del Consejo ~ Por lo demás, yo no tengo, con 

tai~, ni el Sr. Monte Villana, que de Ministros (Silvela): El tele- respecto al asunto que me he visto 

son los que figuran como nuestros grama de que ha tenido S. S. la  bon  - obligado  á  tratar, otros anteceden-

 

representantes eñ Córtets~:. Los di- dad de darme conocimiento paro- tes que el telegrama .que me ha si-

 

putados por Elche no han dicho cularniente~a.ntes de dirigirme es- dó  dirigido, y del que -mee tenido el 

nada. El que nos defiende, el que ta  pregunta, encierra, efectivameli- honor de dar conocimiento  á  S. S.; 

se acuerda de nosotros, es el dipu- te, la denuncia de un hecho grave, pero creo que S. S. podrá pedir m~ís 

lado dignísimo por  Lucena,  el re- y respecto del cual el Gobierno  lla- datos y mayores esclarecimientos, 

potado abogado y distinguido ami- mamí  inmediaaamentc la atención S' con ellos  á  la vista, dictará las 

go  nuestro  D.  Juan Poveda García. del gobernador. I  resoluciones que de su rectitud no 

Conste nuestra gratitud al señor 'Pero no puedo menos de  mani- puedo menos de esperar.» 

Poveda, y hé aquí lo ocurrido en festar alguna reserva acerca de lo * 

el Congreso de los Diputados,  co-  . que efectivamentepuedehaber ocu-

 

piado del Diario de Sesiones: rrido en Elche;' porque ya sabe , Comentarios 

«E1  Sr. Poveda tiene la palabra. S. S. que la relación de los atonte-  á El acto del Sr. Poveda ha sido en 

El Sr. Poveda: He pedido la pa_ cimientos  ó  la exposición de los  I  Elche aplaudido, y las silnpatias 

labra para dirigir un ruego, y ha- hechos pueden hacer variar pro por el elocuente diputado por Lu 

ter, al mismo tiempo, una pregun_ fundamente el juicio que se forme ~ cena han aumentado aquí mucho. 

ta  al Gobierno de S.  M. sobre la conducta de las autorida- Su discurso se leyó en alta vol; en 

Me he acercado  á  dar lectura al • des • el Nuevo Casino de F,lche, y fué muy 

Sr. Presidente del Consejo de un Posible es que, no reducida l~, celebrado. Inmediatamente se ~:e -

 

telegramaque he recibido estando cuestión meramente al suministro dac;tó un telegrama de  felicitation 

en el Congreso del cual resulta de alumbrado, sino mezclada  coll á D.  Juan Poveda, firmado por gr~~n 

que el alcalde dé Elche, que ha  és- alguna otra qu~ra tener m~ís numero de illicitanos. También en-

 

tado varios días dirigiendo amena- ó  menos importancia, se viera obli- víó  al digno diputado un entusiasta 

zas  á  la Sociedad concesionaria del fiada esa autoridad  á  adoptar las telegrama de gratitud el gerente 

alumbrado público de dicha  pobla_ medidas que en el telegrama se de La Eléctrica, nuestro querido 

ción, después de no pagar  á  dicha mencionan; pero, de todas suertes, compañero de redacción  D.  Alfre-

 

Sociedad más de  53.000  pesetas que partiendo de la exactitud de esos do Llopis. 

le es en deber por el servicio del hechos, si de ellos resulta haber si- *** 

alumbrado, al encontrarse con que do detenido el representante de La causa que se instruye 

esta Sociedad se ha visto en 1~, re- una fabrica por la mera acción de 
p haber sus endido el suministro del Con motivo de la denuncia . pre-

 

cisión ineludible de suspender  -.e1- ,  p sentada verbalmente por nuestro 

servicio, dejando de encender el fluido eléctrico, no habiéndole sido compañaro de redacción Sr. López 

alumbrado público por falta de re- satisfechas las cantidades que se le 
Campello,  el digno juez de instruc-

 

cursos para atender ~, ello, ha  man- adeudaban, indudablemente tecla- ción de este partido, ha mandado 

dado, en primer término, que se man  la intervención del Gobierno abrir sumario para la comproba-

 

rocediera también  á  a a ar el para que sean respetados los legtti- , 
p p g ción de los hechos ocurridos en el 

alumbrado privado,  ó  sea que todas mos  derechos de la industria paro- domicilio de la sociedad I,a Eléc-

 

las casas de aquella ciudad se que- colar' frica Illicitana. En dicho sumario 

datan ~~ oscuras, y después, como Ofrezco, por tanto, al Sr. Poveda para ejercitar las acciones penal y 

si no fuera bastante, ha metido en dirigir un telegrama sobre el par- civil que puedan corresponderle, 

la cárcel al vicegerente de la Socia- titular al gobernador, respecto al se ha mostrado parte el procurador 

dad arrendataria de ese servicio ~ cual, crea S. S. que sus actos  co- D.  Juan Asencio (~. ldagan, en 

municipal, no pagado nunca por el ~ rresponden constantemente  á  la nombre  3'  -representación del  ge-

 

Ayuntamiento de Elche, y al direc-  I  rectitud de sus palabras; pero ya rente  D.  Alfredo Llopis, bajo la di-

 

tor  técnico de la fábrica de electri- sabe S. S. por experiencia, que no rección del distinguido letrado don 

cidad. es aquella región de las mán fáciles José  Gomez Valdivia. 

Me parecen estos hechos lo  bas- de gobernar y de mantener dentro Creemos que la intervención de 

tanta graves para que el Gobierno de la regularidad administrativa; y esta representación en el sumario, 

fije en ellos su atención• como no  I  alguna indulgencia habrá de tener ha de contribuir poderosamente al 

son tampoco los únicosyque ocu- S. S., en atención  á  las c,rcunstan- esclarecimiento de los hechos de-

 

rren en la provincia de Alicante, cias difíciles en que estas condício- nunciados como  punibles. 

donde no parece sino que algunos nes, tradicionales en muchos Ayun- Como fué grande el atropello se-

 

señores alcaldes se han propuesto t~ltnientos de aquella región, colo- r~~, enérgica la acusación. 

prescindir de todo respecto  á  la ley c~tin  á  los gobernadores de la pro-

 

haciendo cosas como las que ata- vincia de Alicante. — --

 

bo  de referir al Congreso, todas las ~ El Sr. Poveda: Ante todo, doy 

DIRECCION Y REDACCION 
EN LA IMPRENTA DE $STE PSRIÓDIC• 

8a  corroepoode~eia al adsinidrad~r 

Don Francisco Antón  Valero. 
Plaza Mayor, núm. 14.—ELcxr. 

,. 
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Ya lo sabe el señor Alcalde de 
Elche, de labios de  D.  Francisco 
Silvela, Presidente del Consejo de 
Ministros. El Sr. Silvela  há  dicho 
en el Congreso que eso de detener 
al gerente de Lag Eléctrica Kpor la _ 
mera acción de haber suspendido  et 
suministro del fluido eléctrico, no ha- ---------- . 
biéndole sido satis fechas las cantida- - _ ____.___ 
des que se le adeudaban, indudable-

 

mente reclama la intervención del Go-

 

bierno, para que sean resl.,etados los -
legítimos derechos de la industria par-~ 
titular. ~ ._ _ _ 

Ya lo vé el señor Alcalde de El- - 
che: ¡no  há  respetado los legitimos 
derechos de la industria particular! ---- -• ._--

 

_ _~Se entera ya el señor- Alcalde de 
que estaba mal aconsejado? ___ ~ _-_  —_—T—_  ---

 

Pues bien; un Alcalde que reci- ~ .~ 
be esas censuras del señor Presi-

 

dente del Consejo, no debe seguir , 
siendo Alcalde. 

El Sr. Silvela calificó de grave lo •~ 
ocurrido en La Eléctrica Illicitana. Y. 

¿Lo ve el señor Alcalde? Era 
grave eso de entrar sin auto del se-

 

ñor Juez ysin pedir permiso en el - ------:- _ _ ___ 
domicilio de La Eléctrica, y Aren - -

 

der  al gerente y al director electri- ~ -~----. 
vista, y ordenar y mandar, sin escu-

 

sa ni pretexto quP se apagara la luz 
á  los abonados. No le bastaba al se- _ ~ - 
ñor Alcalde llevar la ropa nueva y 
en la mano un bastón con borlas, _____ _~ -_ __ 
para hacer lo que hizo. --

Allanamiento de ~raorada. 
Detención arbitraria, _ __ 

_-

 

Coacciones. ___ __ _ __. 
Interrupción de posesión. r 
Todo eso hizo el seiior Alcalde. -

 

Y es que no deben ser alcaldes los ' . 
que no saben serlo. Y es también, - - - 
que no pueden entenderlo de admi- -- , 
nistrar, esos políticos por genera-

 

ción eYpontánea, instrumentos au-

 

tomáticos, nacidos parada coacción 
sobre los ciudadanos en las campa- . -- -----

 

ñas electorales, mantenidos por el ~_ _. _ _ __ __ ,~ _ ._ 
Poder centralpara sus insanas con-

 

veniencias políticas, y por ende 
destinados  á  convertir la Adminis-

 

tración local en cruel azote de los 
pueblos. 

¿Han de quedar impunes las ar- '  w 
bitrariedades de ahora? ¿Suceder, ';'' 
lo de siempre? Deseamos que no. 
Preciso es que acabe de una vez el _ 
poder tiránico del cacique, poder 
que en Elche viene ejerciéndose 
sin trabas, sin que los agraviados, -. 
martirizados y expoliados tengan . 
amparo ni refugio. Nosotros parti-

 

cularmente apreciamos en lo que -

 

valen las personas de los Sres. Ca-
nales, Sánchez  Boix  y demás silv~-
listas de Mataix. Pero considerados 
esos seúores como alcaldes, los 
combatimos por sus actos despóti-

 

cos, por su conducta con La Eléc- -

 

trica, con los médicos, con los po-

 

~es; en sume los Cpmbatimoa por 

~ 

~ , ~ . . ,~, . , . . ~ , ~ ., ,, ~ . ~~ • k~ i , y~ , ~~ , ~ ~ , 
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~, que reclama indudablemente la inter-

 

~ v~~nciún del Gobierno. 
+  "on  lo cual ha venido  á  dar la ra-

 

zón álos díscolos que hall sostenido 
siempre el derecho  á  suspender el 
alumbrado eléctrico  á  uct Ayuntacnien  -

 

to  que no pzga . 
y ha venido  á  quitársela, pero en 

redondo,  á  los sabios q~ie sostenían 
que era un delito, una barrabasada, 
y casi un crimen lo que los díscolos 
proponían . 

Además, tienen  á  su la~ío un diseo- 

lo más. Y es ese el Sr. Puveda, acti-
vo  é  inteligente diputado  á  Córtes 
por  Lucena,  que ha denunciado en el 

~ Congrcao los .~tropello:~ com~ti°.los por 

el secior Alcalde de )✓eche, sobre los 
cuales Ilalna la atención del Gobierno 
calificándolos de graves. 

Ya ven los sabios, que,  á  pesar de 
serlo, y mucho, su equivocan algunas 
veces; por lo cual no deben, de hoy 
en adel~u~te, sostecier sus teorías con 
la intransigencia que han demostrado 
en esta cuestióni. 

Malrcm  est  err~cre; sed  perer  perse-
verare. 

Robo de bombillas 
El Ayuntamento se obliga, por 

una de las cond¡dones existentes del 
contrato que rige,  á  abonará e La 
Eléctrica I~licitana,» todas las lámpa-
ras ódesperfectos que ocurran en la 
instalación eléctrica por falta de vigi-
lancia. 

Se han robado unas veinte lámpa-
~I ras incandescentes, y se ha pasado la 

cuenta al .Ayuntamiento. 
¿Las abonará? 

tea la ~irbitrariedad inaudita de 
que fui objeto etr la tarde del do--
rningo pasado, en medio del pasmo, 
de lu estupefacción de todo el pue-

 

blo. 
Yo lo sabía, porque sabía .tam-

bién que el abuso del poder es la 
caree terístic~~ de nuestra historia. 

Quitáronme la libertad; pero no 
ene quitaron, rlu, porque no podían, 
la tranquilidad de conciencia que 
~ierrte el hombre cuando considera 
la vida como un asunto árduo del 
cual ha de salir honrosamente. 

Qui  tárorrrne la libertad; pero no 
Ine quitaron, rió, porque reo podían, 
los séres queridos cuya bendita 
imagen llevo esculpida en el coca 
zón al calor de los besos purísimo 
de mis pequeñuelos. 

Quitáronme la libertad; peto reo 
me quitaron, no, porque no podían, 
mis buenos ~unigos que me ayudan 
y que endulzaron aquellos mumén-
tos con el tierno apo~-o de fraternal 
afecto y con la entereza y genero-
sidad nacidas ere cora7.onAs que, 
cuino dice el poet~r, 

!11  caso adverso inclinarán la frente 
Antes que la rodilla al poderoso. 
Y allí en la cárcel,  á  donde se me 

recluyó, en unión del Sr. Torregro-
sa; amigo querido, y persona hon-
rada entre los que más, por haber 
curnplid~ ambos con nuestro deber, 
realizose la manifestación más ex-
pontánea que han presenciado los 
pueblos en contra de la coacción, . 
del absolutismo ~ de la arbitrarie-
dad. 

La cárcel convirtiose entonces 
en templo consagrado  á  la honra-
dez; y la alegría del deber cumpli-
do,que halagaba y complacía el es-

__píritu, .~.arecía rernosar aquellas 
viejas paredes que, arrugadas y 
Hebras, observaban la fuerza eter-
na de l~L solidaridad en el bien, co-
mo avergo~izadas del hermoso  cua-

-  dro que, forzosamenté y contra la 
costumbre, se las obligaba  á  pee -
serlciar. 

Y es que la vergiienza es el cri-
men, no el cadalso. El sonrojo es la 
culpa, no la cárcel. 1'or eso noso-
tros, Torregrosa y yo, ni estábamos 
sonroj~trdos ni avergonzados. Era-
mos  víctimas, no verdugos: inocen-
tes, no culpables. Hé ahf por qué 
no estábamos solos. 

Sólo estaba♦ el que cometió la ar-
bitrariedad; porque sólo está el que 
se acompaña de aduladores, que to-
dos dicen lo que él. 

Reciban los que tales muestras 
de cariïroso afecto supieron dar ~ 
los presos de algunas horas, la ver-
daderaexpresión de sus corazones 

-agradecidos. 
Recíbala tambien el seïror Alcal-

de, ya que con el acto que realizó 
en la tarde del domingo pasado, lo-
gró que se manifestaran en Elche 
tantos apasionados amantes de las 
causas justas. __ 

Y sepa que una injusticia hecha 
° -tí un solo individuo es üña vérdá- 

dera amenaza contra toda la hu- 
inanidad. 

La Antisequía 

• ' ~ , ~ ` ~~~~4. 
~_ ~ :a 
:f:. : c 

._ ~ ~,~ 
~.~ ~~:~ 

su pésima gestión municipRl, por 
las misivas razolies que C011lbatl-
mos la adrniriistración funesta do 
Tare, antecesor y maestro de estos 
ser ores, que ahora tíos desgobier-
nan. 

Nos interesa que  tro  se h~~~;alr al-
caldadas, que la ciudad de Eíchc fi-
gure como una población culta, y 
no corno una aldea, donde un tío 
pantorrilles es el s~eïrar de vidas y 
haciendas. La administración de un 
municipio como el de Elche, tiene 
semejanza con la administración de 
un pequerio Estado, y para ser al-
calde aquí, se necesitan condicio-
nes de ilustración,conocimiento del 
derecho administrativo, que están 
lejos de tener los que ahora nos 
orde~aan ~ naanda~a. Do aquí que ten-
gan que guiarse por lo que les dice 
un secretario que no conoce lo que 
es Elche,  ó  por lo que les inspira 
entre bastidores un consejero de 
buena  ó  de mala fé, un A.  B. C. 
cualquiera, que, como los Tenorios 

_ de oficio, no vn rrutrca con buen fin. 
-~` Generalmente las quejas de los 

- pueblos llegan pocas veces  á  los 
oídos del gobierno central, ese co-
loso casi siempre insensible  ;í  nues-
tros dolores. Esta vez no hay l~Ta-
taiYque valga. Las arbitrarieda-
des del caciquismo de Elche se han 
referido en el Parlamento y el se-
ïror Sálvela lo ha oído todo. De El-
che se ocupa la prensa de Madrid. 
Aquí está EL PUEBLO I)F ELCIIE, 
este periodiquito que ha de ,;retar 
hasta que le caiga  lá  campanilla 
pidiendo ,justicia. El  j  uzgado entien- 
de en el asunto. Poco queda, por ha-
cer, pero todo se hará, porque los 
díscolos quieren que este pueblo de-
je de ser como dijo un día El Gra-
duador d~~licánté;-e1 puebI~e las -
i~amoralidades políticas y de las in-
mundicias administrativas. 

Basta ya de ridículas enemista-
des personales. Arranquemos de 

- una vez la cizalla de nuestro cam-

 

po. Que no se pierda más tiempo 
en venganzas africanas. Unanse las 
voluntades, levántense los corazo-
ves para ennoblecerá Elche. Tén-

 

gasevalor cívico para afrontar las 
consecuencias de una campaña de 
honradez y moralidad. Fuera del 
rostro las caretas de esos BUENOS 
AKlc~os entretenidos día y noche en 
fomentar divisiones, empleando hi-
pócritamente la calumnia, intri-
gando con habilidad para distan-
ciar Irás y más valiosas personali-
dades, callándose lo bueno ~: acen-
tuando lo metilo. Pedimos pureza de 
sentimientos, generosidad ere el al-
ma, decisión y energía par~ti cortar 
por lo sano, para sepalrar__ _ __ _ _.. 
podrida, gangrenada. Yahorá, pues.. 
to  que en Elche se ha iniciado una 
campaña contra los tiraauelos de 
la política, vengan los mismos sa-
b~os, vengare todos  á  pedir justicia. 
¿lleconoceis que lo hecho por el al-
calde ha sido arbitrario, injusto? 

__~	 --Pues nada _ í~ ya que esperar. H~__ 
hemos sido nosotros los encarcela-
dos, nosotros los díscolos. Maïiana 
podeis ser vosotros los sabios, y no-
sotros os ayudaremos. Que no se 
oiga mas que una voz;un grito uná-
nime, inmenso, ensordecedor; esta 
exclamación, saliendo de las entra-
rlas de un pueblo huérfano y des-

 

graciado: ... 
~• ¡Justicia! ¡Justicia! ¡Justicia! 

CUA9'RO P~LABR,4S 

Cien manos quisiera tener como 
Briareo para poder trasladt~r al pa-
pel los sentimientos de enérgica 
protesta que cn mi alma se levantan 
çontxa el incalificable abuso, con 

Alfredo Llopis 

fosas  áe  Ele he 
Dos nuevos díscolos 

Lo, díscolos de Elche están de en-
horabuena, 

Han tenido dos adhesiones; y dos adhesiones de importancia. 
Es la p-imtra la del propio, mismí-simo señor presidente del Consejo de 

IVlini~trr~s, que en pleno Congreso di-
jo y sostuvo que el hecho cometido 
por el alcalde de Elche, en la cuestión 
de <~La Eléctrica, es ttn Hecho que 
encierra extraordinaria gravedad, y 

Esta mañana  á  las diez, se .reune 
en Junta general esta sociedad,. en el 
salon  de sesiones del Ayuntamiento, 
para tratar de asuntos de verdadero 
interés. 

Se recomienda mucho la asistencia 
á  los señores accionistas: 

Alumbrado público 

Siempre hablamos creído que el se-
ñor Sánchez Iioix estuviera abocado  á 
producir grandes cosas . Pero jamás 
había pasado por nuestra imaginación 
que estuviera reservada para él la 
gran mejora de transformación de las 
lámparas incandescentes en prosáicos 
quinqués de mái oliente y humeante 
petróleo, que, amparados por faroles 
no menos prosáicos y de dudoso gus-
to, suministran un mal alumbrado pú-
blico áuna de las principales pobla-
ciones de la provincia de Alicante. 

--- No, no creíamos que esta yloriá estuviera reservada al Sr. Sánchez Boix.  Nos pensábamos que toda ella se la guardaba eñ>terá él Sr, Canales, que para eso es el presidente del Ayuntamiento. 
¡Qué le hemos de hacer! El Sr. Ca-nales, modesto por naturaleza, no se ha creído con fuerzas suficientes para llevar sobre sus espaldas la pesadum-bre de esa gloria, y ha tomado las de ~ ..-~i lladiego. 
Y ¡ahí q,ceda eso! le habrá dicho  á su segundo de  á  bordo. 
Y  h3  hecho la del humo. 
~' aquí tenemos ahora al alcalde ac-cidental Sr. Sánchez  Boix,  que  vá  pe-saroso yapesadumbrado buscando si-tio para descargarse tan pesado fMrdo, encuentra ~tfii tia ,~da~o tam-poco con vengan Cirineo que le alivie de carga tan grave. 
Si todas las glorias del-Sr. Sánchez--Boix  son por ese estilo, debe tener nuestro accidental alcalde un buen montón de laurel en su casa. 
¡Què  buenos escabeches puede ha-cer con él el Sr. Sánchez  Boix! 
Qué buenos estofados! 

Y aún puede vender el que le so -

 

bre. 

¡Bonito negocio! 

Bien es verdad que debe regalarle á  su jefe Sebastián una buena partida, porque lo cierto es que  á  él debela bonita y airosa situación en que se ha puesto por ~~ior del alumbrado de pP_ tróleo. 
Seoastián fué el que con su trasno-chada diplomacia y con sus dcsp¡an-tes ha hecha llegar al Sr. Sánchez al piciáculo de la gloria. 
¡Lásti;na qu. se le haya quemado la cerilla entre las dedos al Sr. San. ch:~z  Boix! 
Cieno que  á  Sebastián se le pueden quemar los faroles entre las manos, y la quemadura sería honrosa, 
Pero sea la culpe de guíe  r  sea, el hecho es que Elche es por la not;he el último pueblo de Esplña. Lis nuevos faroles, luciendo como por co,nprocni-

su de lejos en l~jo.s, hacen más pro-fundas las tinieblas, y parece qUe  se han puesto para que sea urás visible la obscuridad, y más negra. 
Sin embargo, el pueblo ha acogido 

la mejora con  figa  mansedumbre, 
Y lea hecho bien. 
Despees dice el Sr, Silvela que es-ta provincia es difícil de gobernar. 
¡QI_cé mal informados estáte nuestros 

hombres públicos! 
Aquí puede gobernarnos_un gestor, 
Somos ovejas. 
Y teciecnos nuestros rabadanes. 

El Español 
A la protesta de que se ha hecho 

eco unánime la opinión y la prensa 
más leída en Espada, se une también 
la de nuestro sesudo y formal colega 
madriletio El Español que juzga y 
comenta el asunto del modo siguiente: 

aSegún noticias que tienen todas 
', las garantías de exactitud se ha pro 

decido eu Elche (Alicante) un con-
flicto en el cual debe el Gobierno po-
ver mano para que no prosperen cier- 
tos procedimientos atentatorios  á  los 
derechos civiles de los ciudadanos. ,~ 

'-•~ Següti parece, el Ayuntamiento de 
aquella poblacion adeuda la cantidad 
de cicicuecrta cnil pesetas al contratista 
del alumbc•ado eléctrico, y como no 
hayan dado buen fruto las gestiones 
practicadas para un arreglo entre la 

~~ Corporación y la Compadía, estaba 
'~~ suspendido el suministro de luz en la 
i,  vía pública. 

El alcalde accidental ha resuelto el 
conflicto, ordenando la detención del 
gerente de la compañía eléctrica, que 
está en la cárcel. 

Como se vé, la primera autoridad 
de Elche profesa teorías que no es de 
esperar comparta el ministro de la Go-
bernación~ porque no-es posible que 
las contiendas sobre aplicación de 
contratos se r_esuelvarl por una de las 
partes, dan Tc  ó  en la cárcel con el re-
presentante de la otra. ~. 
Entre bobos anda el juego 

Apagado el alumbrado público, in-
tentó óhizo como que intec~taba nues-

 

tro provisional alcalde un at•reglo con , la comisión de RLa Eléctrica Illici-

 

tana.» . 
Hubo dos sesiones para formalizar 

el acuerdo. 
En la primera, no pudo concertarse 

liada, porque después de acceder la 
comisión de «La Eléctricas  á  rebajar 
de  I2 á 8  mil pesetas, rebajando al 
propio tiempo un número de lámpa-
ras que no guardaba relación con la 
cantidad rebajada, el alcalde acciden-
tal se aferró  á  que la cantidad no fue-

 

_ se de  8  mil_. pesetas, sino. de ~,800;__~__ 
lo cual no se avino aquella por creer-
se la más perjudicada. 
A nuestros lectores les parecerá 

mentira seguramente que el représeu-
tante de un Ayuntamiento como el de 
Elche, esté tres lloras regateando so-
bre la miserable cantidad de  20o  pe-
setas anuales, con una Sociedad  á 
quien el .Ayuntamiento debe la friole-
ra de cincuenta y tres mil pesetas, 

. , , , 1 „ ,, ~ 1 °° . ~ ~ 1,  u 1  I 1, PI )1 1 11,, 
~111 Ll.-~~.. . I~. ji,~ ._ .. ~. 1,. _ . . 11'~.~ .r .. 4 - - - 

, 

1 11 ~ r ~ll 
~ I.li _ i ° ~ , ~l , _. , U + . . • ~ , ~ '4.-'..11~~~~.11.11~1~11 1 ~~ 1 ~ y  1 

Administrador
StrikeOut

Administrador
StrikeOut



~ - . -_ - .._ . . _ _.. _.- . __ ._ _ _ . .. __~.__ 
------ -- ---- - — ._ __ -- - _ -- -  ----

 

v 

EL PUFI3LU T~E FI.CEIF . - . 

Accedió la segunda noche  á  dar las 
ocho mil pesetas, pero ponía por con-
dición g11e  s  La Eléctrica» le regalara 
al Ayuntamiento los extraordinarios 
de luz de los días  t4  de Agosto y 
navidad, y la que se ~ enciende en el ~ 
paseo de ~~ortés, en el Llano. 

Como se ve, la cosa era todavía de 
,,,ends  importancia que la primera. Y 
al ver el empeño que mostraba por-
que aquella «Sociedad perdiera siem-
pre, fuera grande  ó  pequeña la c-~nti-
dad, sin tener en cuenta las pérdidas 
que aquella ha sufrido con el munici-
pio, diéronse  pur  rotas las negocia-
ciones, en las cuales se habían inver-
t¡~ o  cinco horas infruetuo~a,nente, y 
no por causa de aLa Eléctrica. que 
nada regateó en cantidades de impor-
tancia, sino por parte del alcalde que 
mostraba criterio cerrado en sus pro-
posiciones que, después de todo, no 
tenían otra importancia que la de difi-
cultar las t~egoci~iciones• 

y q~.,e no era otra la mira del señor 
alcalde accid;:ntal lo pruebe que no 
ha dudado en gastar una c~lnticlad de 
relativa importancia en el arreglo de 
los fardes; cantidad con la c~_tal hu-
biera podido seguramente.pagar aque-
llos extraordinarios tau regateados 
por él todo el tiempo que h~,biera po= 
dilo dudar su contrato con «La Ii,léc-

 

trica. 
)✓sto, y el dejar pata tratar de este 

asunto por la noche solamente, co,i 
ser asunto de tan vital interés, mien-
tras que el día lo pasaba el señor al -
calde en conciliábulos con A.  B. C.,  i~i-
dicaba sus intenciones y su falta de 
deseos para arreglar una cuestión d~ 
tanta importancia. 

Decimos todo esto porque hemos 
nido decir que el señor a1c<,lde se etu-
peña ahora en propalar la voz de que 
no por su culpa, sino por la de la co-
misión de ~La Eléctrica», se han roto 
las negociaciones. ~~ 

Y no es así . 
Conste. 

Amenidades 
de los hechos al principio de la cues-tiún. El Sr. Silvela le ha preguntado lo qr,e hay. Los comerciantes y con-
suntidores de Huido le piden ahora re-voque las órdenes del alcalde, 

Veremos si es cierto lo que de él 
dice el Sr. Poveda en la sesión del 
Congreso, 

~~ 
Después supimos que el senior Go-bert~ador llamó por telégrafo al señor alcalde, y allá fué éste en el tren de aquella tarde  á  la capital de la pro-

 

vincia. 
Lo que allí pasó etltre las dos auto-

ridades se colige pensando que el es-tado de ánimo del señor Gobernador, 
acusado en el Congreso por el señor Poveda de consentidor de los atrope-
llos de los alcaldes, con motivo de la 
interpelación acerca de la conducta 
censurable de nuestro alcalde acci- ~, 
de,rtal. 

Es el caso que este no volvió  á  El-
che hasta el viernes por ]a tarde, y 
casi enseguida prometió  á  una perso-
na que ostenta dignamente respetable 
autoridad y el sector Gerente de «Lz 
Eléctrica» que al día siguiente revo-
caría la orden arbitraria que el do-
mingo dió de apagar  á  los ~articula-
res la luz eléctrica. 

A su llegada se recibió telegráfica 
mente la contestación que el señor 
Gobernador daba al telesrama grie le 
Dirigieron el comércio y particulares, 
y que dice así: 

nGobernador  á  Brotons y Compa-
ñía. --Intereso ese alcalde vea modo 
acceder  á  lo que ustedes piden.—H.1-
blen sobre asunto en nombre n,ío co,i 
dicha autoridad.» 

Comprendido. ---

 

E1  señor alcalde va convenciéndose 
ya de lo difícil que es el ejercicio de ~~ 
su cargo cuando se tropieza can per-
sonas q~,e no consienten los atrope-
llos. 

Lo inesplicable es que el señor a'-
calde ,io haya presentado la dimisión.. 

Así lo dice el pueblo enter~>. 

Teatro -~ i~lorente 
La compañía de zarzuela que 

procedente de Alicante tanto aplau-
so alcanzó en la noche de ayes•, 
pondré en escena en la de hoy, has 
not~~,bles zarzuelas ~-Gigantes y C~c-
bezudos, Los Borrachos y La Re-
voltosa.  n 

Lo escogido del programa, y la 
grata impresión que el trabajo de 

—ia compañia - dejó en el público, hi~-
cen esperar con fundamento, un 
lleno en la función de esta noche. 

Tantas idas y venidas.. . 

El seilor Alcalde fué llamado por 
el sefior Gobernador. 

Al señor Alcalde se le aplicó en 
Alicante un sinapismo en forma de 
«recachende . ~ - -

 

E1  señor Alcalde volvió  á  Elche, 
con la nariz llena de granas, achi-
cado en sus arrogancias, suave>-
cotno un c~iarterón de tabaco de  7 
reales; cantando el yo pecador, sal-
tando el sombrero y diciendo «tío 
yo no sío,»  ó  lo que es lo mismo, 
dando orden de que se diera luz ~í 
los particulares, parodiando aque-
leo de-que «donde digo, digo, no di-
go digo, que digo Diego. 

Después de lo dicho por el senior 
Si1ve1K; de la  r  amistosa amonesta--_ 
ción ~ gubernativa: y de la retirada 
humilde de nuestra interina autori-
dad, no le resta otro camino que 
emprender que el del campo y  cl 
ganado que sc le aconseja en otro 
lugar de este número. 

Deshacerse de los sabios, 
Fino, correcto y cortés, 
Con la son risa en los labios, 
Les diría: rHasta despues  L CARTA ABIERTA 

................... 

Mi querido Sánchez  Boix; 
digno Alcalde de  Favara; 
perdona mi atrevimiento 
al dirigirte esta carta 
y no se ofènda por ello 
tu autoridad soberana, 
que al fin, soy un ciudadano 
que eri estas noches pasadas, 
por lo oscuro de las calles 
y lo oscuro de las plazas, 
hé dado cuatro caídas 
y casi me rompo el alma; 
en tanto que tú, tranquilo, 
no has salido de tu casa 
mas que para personarte 
con las borlas y la vara, 
tu excelente Secretario 
y una docena de guardias, 
en el local que posee 
la «Eléctrica -Ilicitana» 
para cometer• allí 
la mar de barrabasadas, 
que te han hecho acreedor 
á  la rechifla fundada . 
de los hombres de razón • 
y de la gente sensata. 

Quién te había de decir, 
cuando nadie se ocupaba 
ni dzl santo de tu nombre, 
que éste se oyese en las gradas 
del Congreso, pregonando 
tris ridículas fazañas2 

~Quiéti te había de decir 
que en menos de una semana, _ 
tras de tanta oscuridad, 
tu oscuro nombre sonára 
por las villas y los pueblos 
y las ciudades de España? 

Tu triste celebridad, 
si lo meditas con calma, 
te impone la solución 
única, digna  á  tu fama: 

Te compras una chaqueta 
y unos calzones de pana; 
una cachucha de pelo, 
de esparto unas alpargatas, 
una petaca de cuero, 
una pipa, una gayata~, 
y convertido en pastor 
cómprate seis,  ú  ocho cabras 
y vete al campo, querido, 
á  tenerlas y  á  cuidarlas, 
. . . . . . . . . . 

Déjate de ser Alcalde 
y así no harás alcaldadas. 
Ya eres célebre; pues bueno, 
r  ter írate ya y... descansa. 
¡;; Requiescat ira pace, amen!!! 
Rogaré  á  Dios por tu alma. 

II 

Cuando chico, consiguió 
el grado de Bachiller; 
mas de poco le sirvió 
y  á  tejedor se metió 
de su padre en el taller. 

La lanzadera empuñaba 
con tan rara habilidad, 
que rntre sús manos volaba 
y era una barbaridad 
el dinero que ganaba. 
. . . . . . . . . . 

Hombre, se las  dá  de listo 
y para aumentar sus males, 
está al lado de Canales, 
para todo lo imprevisto 
en casos municipales. 

_Por eso y por, su tesón, 
ha cargado con la cruz. 
No se quitará el borrón 
de que en sus días, sin luz 
se quedó la población . 

d 

Protesta 

La supresión do la ]uz eléctrica  á 
los particulares por el señor alcalde 
ha causado h~~ida prut~sta cn los par--
ticulares y eu los comerciantes, pro-
testa que uo por ser muda,  revist 
menor energía. 

Los comerciantes cierran sus tien-
das apenas se oculta el  501,  y Elche 
queda convertido en un pueblo d~ la 
Edad Media. 

Y el alcalde continua tan tranquilo. 
Los comerciantes y algunos otros 

consamidores,hartós d-~ éspirrar  remi- 
rieron el jueves pasadó al séñói= fió= 
bernador de la Provincia el siguiente 
telegrama: - 

«Los que suscriben, com~:rcianteç, 
consumidores luz eléctrica Feche, rue-
gan respetuosamente  V.  S. revoqué 
órdenes dadas por alcalde susl~eridieu-
dofluido p~irticulares dude  i 3  co-
rriente, por ocasionar graves perjui-

 

cios. 

Brotons y ~eompañía, Miguel Pérez, 
Mariano Aznar, Antonio Pomares, 
José Ibarra Canals,A. Peral,  T.  1t~lodes-
to Aznar, José  M.&  P~uiz, Mariano  Go-
mez,  José M.a Parreño, Francisco Ibá-
àez, José  Clement,  Viuda de José Cas-
taño, Juan Bautista Castaño, Tornás 
Mora, Rojas y Brufat, Rafael Beltrán, 
Arropis  y Brotons, Juan Micó, Salva-
dor Castaño, Pascual  Gomez  y lier-
manos, Vicente Moreno, Juan Ibarra, 
José Bernad, Viuda de_ Franciscº  Ro-
man,  Manuel Pomares,  J  Casanova. Jaime  Blasco,,  José ~ Torres, S. Poma-res, LopCz  Campello, J.  Pomares  Ro-tí,  Antonio Bordonado, Tomás  Gar 
~'a, Raimundo Cande!, José M.a Parre-ño, Manuel Pomaros.—Siguen las fir-

 

mas,» 
El señor Gobernador• está enterado de 
todo,  or  ue la ere,~cia de «La 

~léctriea»ple remitió 
u

 na  exposición 

III 
,„ 

Fué un estudiante 
sobresaliente; _: - 
fué Lieenciado . 

____ y fué Doctor, - ~ _ -` - - _ — • 
y al poco tiempo , .- ~ - 
fué jefe en Elche ~ • 
del gran partido 
conservador. _ _ • • ' _-. ___..____.__~.__-.._ x~~,~o~;~~;.~..~. 

Todos veían 
una esperanza 

_~ .~: en este joven ~- _~--_ _ .__ _,_ _ _ ___._ ____ t.V.~, 

escepcional. _ _ • _ _ 
Pero sufrimos 

un desengaño 
morrocotudo, - - - -

 

fenomenal. ~ 
--_ .-_~. 

Todos creyeron =- • - -- — - - -~--~—_' 
que sus talentos . 
producirían ._._~.~------ --..-~.~_____ -----T_.._...___..:.,-~--~ ---- ----

 

bienes aquí. ~ _ ~ - -

 

Pero lOh desdicha! 
v 

• —

 

todo lo pierde 
entre _los brazos — - ~- -. - - - - 
de Andrés  Tarí. - ~ - -- 
Por eso sufre 

que los que fueron 
sus más amigos -
le dejen ya; 
y si persiste _ 
n  sus errores, - - - - _ _  ---

 

m  uy pronto solo 
se quedará. 

— - ---

 

ADVERTENCIA ** 

SEMBLANZAS 

t 
E~~a -arde se poncTr~ á 

la venta un suplemento  á 
nuestro periódico, en el 
cual darémos cuenta deta-
llada de la vista de la cau-
sa que se sigue en esta .Au-
diencia contra los herma~. 
nos  Ripoll,  con motivo del 
homicidio de José Fernán-

 

dez. 
,. 

Bizarro militar. y caballero, 
De oro su pelo, de oro el corazon: 
Pudo ser muchas veces el primero 
Por su delicadeza y corrección. 
En lo chancero, andaluz; 
En lo noble, aragonés; 
Si entre los sabios le ves 
El lo tiene como cruz, 
Pudi~tido en un dos por tres 
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+~•'~ ~ ~~~ ~~ EL PUEBLO DE ELCHE 
t. ~~N~.~. ~i` -- r ~ ~ .,  r 

~ ~ '~"~',~~ •~ ~ su ~- LEGUMBRE 
;k  ~ • ~ MM Cc UU¡t ,~  m¡¡ el limitado precio de  34  pesetas los de  34  pesetas ioo kilos clase p S 

~ ~~• '` s~ •~ INFUR~I~CIO! lI1lJIlC~N  l  lU ~ Iou kilos, rior incluso envase. D~. todas ara alimento de f ' 
~~ ~,... ~,~

, P palomo, 
':,-~~.~~~ ~, AVENA 

.~ 
GARBANZOS y otros. 

` ~ ;, mercado de Elche. ~ 
HARINAS 

f ~.~'~ 
, _ 

~ ,~ Este cereal hay bastantes partidas Sun  muy pocas las ofertas de este Selecta fuera colosal los ION -,, .;  k  , ~~ ~ Precios corrieutss e)~ la .r~nta~ea á  la venta, siendo los precios nomina- grano y menos las ventas realizadas o esetas. 
kilos 

'~~ ~c~~Cerior st ú~6 datos ~ tce peos • facilita les de  t4 á t 5  pesetas cahiz  h  ,hiendo sus recios han oscilado entre  32 á 43 5 P 
~ .: ~,' ~► `~ •~ 7 P P. P, P.  superior id, id.  45  So id. t la casa de comercio de IJ. Ca~'óos AiL- poca  ó  ninguna demanda. 52  pesetas los roo kilos los buenos p.  los de la Mancha id, id. 44  id • ~..i

F
r. tón barco. ALUBIAS de remojar y de  89 á 120  los finos de Magnolia id. id.  42  id . 
~~ Castilla. 

4  : CEBADA Clase  I  •a  Pinet á 39  pesetas saco Caiman  id• id.  38  id. 

~,~ ~ -F
 Este grano está en suma solicitado de  t  oo kilos. ALTRAMUCES ~ TRIGO DURO 

~,..;_~í , • y los tenedores se resisten en rendir, 
ACEITES P P ~ La renombrada marca Victoria por ~• ~~ habiendo alcanzado el precio de  2  ~ 

~Su erior ciase recio de  I  oo kilos 

"  'h pesetas cahiz las pocas transacciones Sostenidos los precios aunque han 
i b  pesetas. sus excelentes cualidades .tanto en 

~.~ - de esta semana. sido sumamente predicada el alza, VINOS tierna blanca y la mayor cantidad 
que rinde de pan ha llegado  á  alcan- TRIGOS creyendo será un pequerio lapso de Tintos de  14° á 15  ° cántaro de  I  o' zar el elevado precio de  46` 5o  ese-

 

' Continúa acentuandose la iniciada tiempo el sostenimiento, la tendencia 75  litros de  5 112 á 6  reales. P 
al alza royo  able  se realizará, tas en saco de  i  oo kilos y aun así el P g Blancos secos su eriores de  á alza notada en la anterior semana, pu- P 4 5 consumo de la misma se multiplica 

dicndose concertar au~i ue ocas o e- PETROLEO pesetas cántaro de Io~75 litros. 
~'' 

q P p 
Dulces blancos clase I.~ de  5 á g cada día más, esto es prueba de sus 

~¡ raciones por los precios de  63  reales ( La Caja de dos latas marca Estre- innumerables buenas condiciones, 
;~ fans a. ~ ~ pesetas cántaro de  I  o ~  5  litros. 

• g lla á 23 5o  pesetas. Moscatel clásico  á  pesetas  15  el CARLOS  ANTON  MARCO ~ CACAHUETES ~ ARROZ ,~~ •;. ~ cántaro de Io`75 litros. PLAZA CARRETAS "' . ;~ Su precio hoy es de  36  pesetas los 
'a ' I  oo kilos clase buena. ~ Este grano está probable  á  su ele- VINAGRE Elche 

• ~ ~ ~ ALPISTE 
vación de precio por la tensa resisten-

 

,,~ cia que los labradores tienen en ven- Varias clases y precios los hay en Compra venta por cuenta propia y en 
Las ventas hechas han alcanzado der,  alcanzando hasta hoy el precio ~ abwidantes partidas. Comisión. 
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- -- - ~-- . ~ Análisis ga~ 

_ _ _ __  ranüzados, ~~bo-

 

sentarte en El-

 

elle, - 

nos .especiales 
sERAF~h sFruRA 

Derecho Romano, un tomo, cuadros ai~ióptieos, caza u.~ prólogo del 
Egcmo. Sr.  D.  Alvaro Gil S~nz,  6  pesetas. 

G'apacidad de los menores para contratar y obligar, dog tomos,  8  pe• 
setas. 

Tratado teórico práctico de sucesiones, segúu el Código civil, dos  to 
mos, 10  pesetas, 

Tratado de Legislación hipotecaria, un tomo,  750  pesetas. 
Derecho municipal (agotada). • 
Bancos Agrícolas y Cajas de Ahorros. 

EN PRENSA: El crédito agrácola. 
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L  ~ ~  n T T C n Ij  mos  de  exporter  tan siq~,iera corno los L~1 lJ  J  N, '~ pregonan por I:Icho las gente, pero 
i Í~ sí consideramos oportuno, como por 

Contc~~ (os hcr~n~~os I~~  0(1  ~o ~(cll  c vía de introducción  á  la  succinta  ice -

 

furutación que hemos de publicar de th~r, ~ItUC[tTE Df; ]as pruebas del juicio oral,el consiga tr 
J  O S~  F  E  R R  A N  D  E  Z D  I  A  Z los puntos capitales eu que se halla 

planteada la cuestión ante los Tribu-

 

nales. 
L1  triste: acontecimiento que ntoti- El Ministerio Fiscal considera corno 

va el juicio oral, qu:: dió por• fi~t pito-  I  autor de la muerte: de José Ferrand~-z 
cipio el día  2i  de los corrientes en la al curïado de éste Francisco Ripo!I, 
Audiencia provincial, es asunto que; calificando el hecho de homicidio y indudablemente está llamando cura apreciando en entra del procesado la preferencia la atCnción pública en la circunstancia agravante de parentesco 
ciudad de Elche, tanto por tratarse en La acusación particular, en repre-

 

él dedos familias bien acomodadas y sentación de la madre y del herm trae 
conocidas en dicha población cuino del interfecto, sostiene que fueron  au-

 

son la del desventurado Pepe Ferrau- tetes del delito los tres procesadas dez, que fué el interfectó, y la de 1Zi- Antonio. José }~ Fra ►~cisco  Ripoll, ca-. poli  á  que pertenecen los acusadu~, lificando el hecho de asesinato. 
cuanto por las muchas simpatías de La defensa de los dos primeros pro-

 

que gozaba el primero por sus tele- cesados niega que éstos hayan tenido 
ventea condiciones de carácter, por su participación ere  cl  hecho de autos y 
hatradez y por su laboriosidad. I  pide la absolucic~n de Antonio y José 

Para nadie es en Elche un secreto Ripoll;  la defensa dra Francisco alega 
la indisposición, la animosidad y el que éste al matar  á  Ferrandez lo re.t-

 

encono que, por causas que no hemos lazó en propia dcf~•nsa y estima así 
de expresar, existrn de  algun  tiempo mismo procedente la absolución para á  esta parte cutre ambas familias, oral- su representado. 
das en otra ocasión por motivos ele I Estos son, pues, los términos e,i 
intereses y entonces y ahora enlazadas ~ que está planteado el debate; es decir 
por medio del vínculo dei parentesco. ~ ala muerte del ~errandez fué ocasi~~-
Es mucho de lamentar que se haya ~ riada por los tres procesados, cenen 
introducido tan funesta discordia ere-  I  autores materiales,  ó  solamente por el 
tre ellas y de un grupo. de personas ~ Francisco  Ripoll?  ~En este íntimo  ca- que debió ser modelo de ventura y , so, obró  ó  no el Francisco  Ripoll  en 
felicidad, se haya convertido en coa- defensa propia? 
dió de angustias, miserias y desdicha4• Esperamos  á  ver el resultado del 
Si alguien ha podido contribuir con juicio oral para poder dar conte~t.>. 
sus consejos y con su influencia  á  que ' ción  á  esas preguntas: entretanto c:~rt-

 

hayan llegado los acontecimientos al fiemos eu que pos llamados por la ley 
estado presente, puede solazarse gran- á  administrar justtcia tengan el nec~-

 

demente en su obra. ~ serio acierto, lit suficiente indep~~n,]et~. 
Si  algun  fin alto, noble y hucnanitít cia y la rectitud de c.~nciencia impres= 

rio representan ciertas instituciones cindibles para dictar un veredicto ~ 
jurídicas y si  á  algo venimos obliga- fallo justo, que satisfaga la conciencia 
dos po>i nuestros fines sociales ler pública ~ así al despojarse los jurad.>s 
hombres, ocasión es la prescr,to para ¡ de la investidura de jueces podrán vol-
qu~ unos y otros coadyuven, sino  á  I  ver tranquilos  á  sus hogares con las ,-

 

rPmcdiar el mal hecho, que esto den- tiafacción inapreciable del que ha cum-

 

graciadamente es imposible,  á  evitar pudo honradamente con su de;b~r, si-

 

para lo sucesivo mayores desdichas, goteado mereciendo por ello la esti-

 

hacieudo que ahora triunfe una rege- oración y aprecio de: sus conciudada-

 

neradora justicia, agena por completo nos, 
á  pequeñas pasiones y  á  nefandas exi- La institución del jurado está reco-

 

gencias, nocido por todos que es un grartd 
Estamos en medio del ambiente en ' progreso en el desenvolvimiento  jurí-

 

que se agita, vive y desenvuelve la dice de nuestro pueblo, y conviene, 
opinión en Elche donde el hecho de;s- por lo tanto, rodearla de los mayores 
~raciado se comenta y sé refiere con `~ prestigios y sostenerla coma--~etnparo 
toda riqueza de detalles, conocernos '.~ y  garantía de sacratísimos intereses, 
los resortes que se utilizan para fines  ;Í  aunque nosotros somos de los que 
particulares, públicos son los manejos ~! so5tier,ett y afirman que un veredicto de unos y los móviles de otros, pero  ¡I  Injusto,  no debe desacreditar la in~ti-
nosotros que tenemos el firme propó-  i!  tución, sino que deshonra y envilece 
sito de no ejercer presión en ningún ~~ tan solo  á  las personas que lo emitan. 
sentido en pió  ó  en contra de las das-  ,i tintas ~ Sesión inaugural  21  de Fe-

 

aspiracioncs que luchan en la 
brete cont1enda hemos guardado, quizás 

una exagerada rudeucia, no levan- 1~ orntan el "Tribunal de Derecho el 
tarado nuestra hu ttildc cro honrada ~ scï,or Presidente de la Audiencia don 
~0'~ nr afín p:.r•a rcctifica~ relatos yuc ~ Ju<<rt Antonio 'tlontesinos y los seño-

 

se bate publicado, i  res Magistrados  D.  Antonio ,Martín 
No liemos de decir  or  nuestra ar- ~~  Lara  y  D.  Antonio Junquera: el It7i-

;e  como ocurrieron loP hechos, ni he- ~ nisterio público se halla representado 

~~ 
..~ 

mientras el procesado le agredía, que ~ , ~` 
para herir ao cambió de postura el '" 
arma, dando todos los golpes como -~: I 
la había empuñado. Que maneja las '~; h: 
dos manos indistintamente para hacer y, 
fuerza, aunque no es zurdo. Cuando ~ :~ 
huyó no vió  á  ninguna persona. Que 

- 
`- •~~ 

desde que mató  á  Ferrandez hasta el 
día 2~ que se presentó al Juzgado, 
apesar que conoce parte del campo de -
Elche, por haber hecho varias oscura 
siones,huyó  á  la sierra de Santa Pola, ---~--- - — 
proveyéndose de tres panes de cebada __ 
y bacalao al día siguiente del hecho, 
con los que comió  4  días y  4  noches, 
comprados en una casa desconocida; - ----

~urante dicho tiempo estuvo sin salir 
de la sierra hasta el último dta, sin . 
ver  á  ninguna persona conocida: que _ _ <* 
huyó y no se presentó  á  las autorida-

 

des, porque no vió a: Juez, ni guardias 
y temía que alguien le agrediese y que - ------.---.-..~- • 
aun cuando conoce donde está el Juz-

 

gado ydonde vive el Juez no se pie- ~~- -Y ~ -

 

sentó por dicho motivo; que al pre-

 

sentarse al Juzgado el día 2~ acompa-

 

ñado del alcalde pedáneo de la partida ~- --- - - -- ~-~--~ -----

 

de Maitino, ya los hermanos del de- -• , clarante estaban en comunicación ere 
la carcel. Que sabía que Antonio  her- ~ ~ "~~,, L 
mano de José Ferrandez estaba en- ,;  i, 
formo y que este iba  á  verlo con  fre-  _____________ ~ ~:~ --.- , cuencia, constándole que José íba por 
otras cables y no por la del  Polit.  Que -° - -- ,--'- _ 

_ . - __ - el declarante vive en compañía de sus 
otros hermanos y que el Antonio  Ri-

 

poll  es el director de todos ellos. 

Antonio  Ripoll • 
Que en la tarde del suceso no sa-

lió del despacho, escribió  2  cartas 
á  las cuatro de la tarde y otra  á, 
Pinados despues de encender las lu-
ces, no habiéndolo hecho antes puea-

 

fó qü~ el tenedor -dé libros José - 
Juan no le había dado la factura. - -- - -

 

Que estando en El despacho pasa- ~ ~ --

 

ron unos amigos y desde la venta _ le invitàron  á  que se fuéra con ellos 
à  tomar absenta, pero no fué y que 
entonces ya estaban encendidas las 
luces. Aquella tarde estuvieron en , 
el despacho José,el hermano del de- '~ 
clarante,JoséJuan,Jaime Maa,Juan ~~ 
]3ernad Sansano,Pascual  Falcó,  Luis 
Selva y José Navarro, estos dos pri-
mos hermanos del declarante, los 
que no mencionó en su declaración 
ante el Juzgado por el atontamien-
to que tenía. Falcá fué sobre las 
cuatro y  medià á  cambiar un billete 
de  100  pesetas y se marchó  á  las 
cinco  3T  media  ó  seis menos cuarto, 
despues se marcharon el Selva y el 
Navarro, luego su hermano José 
que fué  á  su casa ~, tomar alimento 
tardando en regresar unos tres mi-
nutos, yque cuando salió serian las 
seis menos cuarto. 

Que tambien salieron casi juntos 
Jaime Mas, Juan Bernad y José 
Juan, q~ie el primero fué  é,  com-
prar lona, S'  se quedó solo el decla-
rante medio minuto. Preguntado 
por la acusación si en el tiempo 
que estuvo solo podía haber ido ~ 

por el Tectiente Fiscal  D  Julio Rayo, 
la acusación particular por el letrado 
D.  José García Soler, la acción civil 
por  D.  Pzdro Torres, la defensa de 
Antonio y José  Ripoll  está  á  cargo de 
D.  R-~fael R~ltrán y la de Francisco 
Ripoll  al de  D.  Emilio Sonante; con-
currctt como procuradores de la acu-
saci~n  D.  Enrique Ramos, de la ac-
ciórt civil ll. Francisco García Pastor, 
de la defensas respectivamente don 
Vicente Pascual y  D.  Ràfael 1VMe:u-
gual. 

Asisten para el sorteo  28  jurados 
y  6  suplentes, el se,ïor Fisca': recusa 
los  20  primeras que salen del biombo 
y quedara para formar tribunal los  r 4 
re'.stallteS que SOIl lOS S1gUlellt~5: 

D.  Vicente Galiana Soler, de Sati-
tapola;  D.  José Serrano Asencio, de 
Elche;  D.  José Can:lela  Hernández,  de 
Elche;  D.  Mariano Uliver Martínez, de 
Crevillente; ll. Saturnino Leguey Llo-
friu, de Elche;  D.  Miguel  Román  Fe:-
noll, de Elche;  D.  Salvador Mollá 
AZarc~, de 1r:lche; I~. Calixto Rico iVlo-
ra, de Crevillente;  D.  Francisco  Lle-
dó Quesada,  de Crevillente;  D.  Ri-
cardo Parreño Fe;rrández, de Elche. 

Suplentes.—D.  José Gallardo Ga 
Nardo, de Crevillente y  D.  Pablo P~r-
tes, de Alicante. 

EXÁIIE ~ DE I,O.~ PROCN~SAD~1S 

Francisco  Ripoll. 
Salió  á  las cinco y media de la tar-

de de la fábrica llegó al puebl® con 
Mariano y otros operarios, se separó 
de; ellos en la calle del Hospital  ó  Ar-
boles porque estos se iban  á  la tíeuda 
de la Aurora y tio quería pasar por 
las calles que los mismos habían d~ 
rc:éorrer y se fué por la del  Polit 
como camino más corto para ir  á  su 
casa, sin negar h~~bía otros; se cacen -
tró cocí Ferrandr=z tropezando con 
este, el que le disparó un tiro de _re- 
w~lver  á  quema ropa, sin verle sacar 
el arma porque ya la tenía en la mano, 
el proyectil lo dió en la ntutïeca; en-
tonces con su derecha cojió  á  Fernán-
dez la suya en q~-re tenía  cl  arma; sacó 
luego con la izquierda una navaja del 
bolsillo de pecho exterior de la cl~a -
queta, la abrió cori los dientes y coro 
ella, estando ambos de píe, dió, no 
sabe cuantos golpes  á  su contrario, 
cayeron después al suelo ambos 
combatientes y allí siguió dàndole 
golpes sin recordar cuantos, así como 
tampoco que heridas fueron las prime-
ras que le infirió. El disparo lo hizo 
Fernandez  estando de pie y en el mo-
Incnto mismo de sujetarle el declaran-
te por la muñeca, y al levantarse este 
para huir le hizo Ferrandez otro dis-
paro también  á  quema ropa. Al ser 
acometido por Ferrandez y sujetarle 
la muñeca le llamó ladrona  asesino. 

La navaja abierta mide un palmo, 
la punta de la boja un poco curva, 
corno apropósito para cortar pan, la 
hoja tenía diez centímetros de larga y 
de dos  á  tres de ancha. No sabe que 
hizo Ferrandez de su mano izquierda 
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la calle del  Polit,  matará Ferran-
dez yvolver al despacho, contestó 
que  nó,  porque para todo eso se ne-
cesitan lo menos diez minutos.Cuan -
do se marchó Jaime Mas regresó 
al poco dándole la noticia, de que 
habían matado  á  Ferrandez, pero 
cuando vino el Mas ~-a estaban en 
la casa del despacho Jua~i Bernal 
3'  José  Ripoll;  luego confirmó la no-
ticia Manuel Botell~ti; esta:ldo  á  1~ 
puerta de la casa Diego U ~rrcía, so-
brino del interfecto, le disparó dos 
tiros al declarante, sin herirle. Des-
pees de esto por consejo de Vicen -
te Cerdá se fueron  á  su casa el que 
dice y su hermano José, acompaiia-
dos del Cerdá y Jaime 1VIas. 

Que dFspues ,que Ferrandez salió 
de la cárcel se había encontrado 
con él algunas veces, sin haber me-

 

diado nada entre ellos; que desde 
la puerta del despacho ha visto ve-
nir algunas veces  á  Ferrandez por 
la calle de Solares para ir  á  visitar 
~í su hermano Antonio, y que otras 
veces iba por otras calles, segíin 
oyó decir ~í Los vecinos, y que nun-
ca iba por là calle del  Polit;  sabía 
que se hallaba enfermo Antonio 
Ferrandez. No sabe si se encendió 
la, noche de autos la luz quo pende, 
del techo de la entrada de la casa 
despacho, pero si recuerdá que pa-
ra medir la lona ~~1 J~.time Mas hu-
bo de sacarse un quinqué de mano 
del despacho; que cu~indo e~icen-
dieron ellos los quinqués ya estaba 
luciendo el alumbrado público; que 
Bernal salió  á  avis_ anal carrero Ro-

 

quet para cargas• un bulto y que 
dicho carrero vive muy cerca del 
despacho; que Jaime 1~Ias es un ve-

 

cinosuyo yfrecuenta su casa; que 
el declarante va muchas veces al 
estanco llamado ~de Gaches, que 
cuando se quedó solo en el despa-

 

cho serían las seis menos cuarto y 
que apreciaba mucho  á  su cuñado 
Ferrandez. 

José  Ripoll 
Que estuvo por la tarde en el 

despachó con su hermano Antonio 
Faltó, José Juan, Jaime 1'las, Ber-
nal, Selva, Navarro y  Esteve,  que 
Selva fué,  á  cambiar un billete, se 
fueron casi juntos serian las cinco 
y media Faltó, Navarro,  Esteve  y 
Selva y despees tambien juntos Jo-
sé Juan, Mas y Bernal, luego dice 
que Navarro debió salir antes por-
que lo vió el declarante eri su casa 
cuando fué  á  tomar alimento, que 
al irá su casa le vieron Tomás 
Blanco y Guilabert, cuando volvió 
de su ea,sa estaba Antonio solo en 
el despacho, pero enseguida se  pre  -
sentó Bernal, que cuando se már-
chó átomar alimento había salido 
ya este último, quedando José Juan 
y 1VIas; Antonio escribió las cartas 
despees de lag cinco de la tarde. 
Que ha visto dos veces  á  Ferran-
déz venir por la calle Solares prlra 
internarse en la del Remedio para 
ir  á  ver  á  su hermano enfermo; al 
regresar de su casa llegó aseguida 
Bernal y despees NTas con la noti-
cia, que al ir3e  á  tomar alimento• no 
se lo advirtió  á  nadie y tardó e~i re-
gresar tres  ó  cuatro minutos que 
tomó una yema de huevo;que cuan 
do salieron José Juan, Mas y B~r-
nad ya hacia media hora que esta--

 

, ba encendido el alumbrado públi-
co, desde el despacho al sitio de la 
ocurrencia habrá unos  1.000  pasos; 
que cuande declaró ante el Juzga-
do no dijo todos los que había en el 
despacho ni lo de Blanco y Guila-
bert, porque no lo recordaba. 
Testigos propuestos por el 

' Ffscal 
._  

Diego Ferrandez Díaz 
Es hermano del interfecto y que-

rellante en lr.~ causa. Refiere que al 
regresar de la fábrica sobre las 
cinco y media de la tarde, iba el 
declarante con su hermano Pepe  3• 
su consocia Mú,ximo 1loreho delan-
te de Francisco  Ripoll  y  sins  acom-
pañantes y  á  poca distancia, por-
c~ue.ttn cuñado del que dice le  ma-

 

nifestó que él iba entre los dos gru- ~ 
pos S' oía la voz de todos cuando 
habl~~ban; que gil llegar  á  1~~ tulle 
del Salvador él ,y su hermano se 
fueron al despacho que est<•í en la 
misma calle y Moreno se fué  á  su 
casa, regresando éste al poco rato, 
ae ocupó coii Pepe haciendo unas 
cuentas y despees de hablar éste 
con el declarante se marchó aquel i 
ú,  casa de su hermano, tardando en ~~ 
todo ello unos  20  minutos; que Pe- '! 
pe se puso un revolver en el bolsi- ' 
llo del pantalón, que llevaba siem-
pre dicha arma por temor  á  los  Ri-
poll  yque salía por igual motivo  á  ' 
la calle pocas veces solo, que aque-
lla noche como estaba rnuy grave 
su hermano Antonio ,y no lo había 
visto desde por la mariana se mar-
chó solo con el deseo de ir pronto; 
que había sénos disgustos entre 
amb.~,s familias; que Pepe pas~rba 
pocas veces por 1~~ c~tille Solares 
porque José  Ripoll  estaba con mu-
cha frecuencia en la barbería de 
Baeza; considera como autores de 
la, muerte de Pepe  á  los tres proce-
sados y  á  su otro hermano Riego; 
que el Francisco  Ripoll  encontró 
solo en las afueras de la población 
á  Pepe Ferrandez S'  no medió nada 
entre ellos, no creo que Francisco 
selo se atreviera  coll  el interfecto 
y mucho menos que le pudiera  ma- 
taz en lucha, por ser Pepe de más 
fuerza y corpulencia que aquel. 
Refiere que despees de herir  á  Pe 
pe huyó Antonio por la calle  Polit 
á  bajo, y Francisco y José por la 
Puerta Chica, introduciéndose éste 
por la de 5:.~,n Joaquiu. Que no re.- 
cordabcl si llovía aquella noche, pe-
ro que las calles est~~ban sucias de 
barro. Hace algunas manifestacio-
nes con respectoá asuntos de inte-
reses, que Antonio  Ripoll  solicitó 

- formar parte de la sociedadcuando 
ya estaban formándola el declaran-
té, su hermano y otros individuos; 
que había oído diversas versiones 
a tribuidas  á  los  Ripoll  de querer 

. matar  á  su hermano Pepe y que es-
tá convencido que hacia tiempo 
que venían personas encargadas 
por aquéllos de acechar  ó  vigilar 
los pasos de su hermano. 

Ramón Marco 
Oyó desde casa María Carrano-

 

' va, tiros, voces de socorro salió y 
vió ya  á  Ferrandez tendido en el 

--suelo boca abajo, el que tenia un 
revolver empuñado; desde la Puer-
ta Morera  á  dicha casa hay  15 ó 20 
pasos; cayó Pepe en Puerta Chica 
frente  á  la de Santos Médicos y 
desde allíá donde ocurrió la cues-
tión hay  50  pasos y desde Ta casa 
donde estaba el testigo hasta donde 
se hallaba el cadáver  27;  los gritos 
dados en la calle del  Polit  pudieron 
oírse en la expresada casa,  á  pesar 
de que la puerta estab~L cerrada, 
que aquella noche alumbraba la 
luna; al salir  á  la calle vió  á  Cár-
los Br•otons y  á  Martín Brótons, 
con los que se dirigió  á  donde esta-
ba, cl cadáver y no acudió nadie 
rnó,s hasta trascurrir cuatro minu-
tos, el hecho ocurrió alrededor de 
las seis y que había poco barro en 
l~i calle; oyó solo un tiro, pero sabe 
que fueren dos los dispar.-idos; quo 
el grupo de gente que se formó era 
numeroso, pero no miró  á  nadie 
porque estaba cuidando del muer-
to; el tiro y la voz q~re oyó fueron 
casi al mismo tiempo, no conoció la 
voz ni -sabe de donde la dieron. 

Carlos  Amorós  Brotons 
Desde la casa de Miguel  Román 

en Puerta l~iorera oyó dos tiros con 
intérvalo de tres y cinco segundos 
y al mismo tiempo y despees de 
los disparos oyó la, voz de socorro; 
cree que había luna y bastadte ba-
rro, que al sent~~,r el cadáver acu-
dió una mujer, que no sabe si era la 
Josefina,  porque ésta cegato; en lo 

emás ;concuocaá- corr ~el~`anterip~r 
t  sti~;o. ' 

Martín ]BrotoiZs 
Desdo casa su madre en Puerta 

Morera oyó dos tiros con intérvalo 

de cu~titro  rí  cinco segundos, des-
pees voces de socorro; despees de 
aculir  ú  socorrer ~í Ferrandez con 
103  dos anteriores testigos se re-
unieron mú,s de  20  personas, una 
mujer, con una niñ_ti en brazos que 
le dijeron no era la Josefila ,y al 
poco rato había mtis de  100  perso-
nes, estaba lloviznando, no sabe si 
había luna, qua conoce  á  Maneta 
la Sastr-a y no la vió en aquel en-
tonces. 

Pedro Pérez  Baeza 
Dice que es muy amigo de los 

procesados. Estando en la cocina 
de su casa oyó voces de socorro, 
asesinos y  á  seguida un tiro y ce-
rró la puerta de la calle, la abrió 
de' nuevo porque una hija del de-

 

clarante no estaba en su casa y so-
nó otro tiro S'  á  seguida vió pasar 
tres hombres corr?culo  á  metro y 
medio de distancia de donde él es-
taba. Como en el sum~tirio decleró 
el testigo que el que corría detrú.s 
gritaba asesinos y fué el que cayó 
muerto era yen el acto del  j  ~ricio 
dijera que no sabía si el que cayó 
muerto el que iba detr~ís diciendo 
socorro, asesinos, explicó la con-
tradicción diciendo que si lo dijo 
agf en el Juzgado.es porque así lo 

- suponía; por lo que se le leyó dicha 
' declaración y entonces manifestó 

que se ratificaba íntegramente en 
su declaración  sumarial. 

Se acercó luego al grupo forma-
do alrededor del muerto, vió  á  Ra-
mót~ Marco y despees  á  una mujer 
que le dijeron era Maneta la Sas-
tra. Que ha oído decir entre.  las 

-~ muchas cosas que se hablan que 
uno de los que corría era un repa-
triado y si es el qua él supone es 

..bajito, hijo de Barbereta la Lluque-
ta, al que había rosado un proyec~ 
til el pantalón, y que el otro que 
corría era Francisco  Ripoll.  Que 
despees de ver correr  á  los tres 
hombres se acornó al balcón, pi-
diendo socorro, cuyas voces pudie-
ron oírse de .un cuarto de hora de 
distancia. 

~~ 
Reanudóse la sesión  á  las diez y 

media de la mañana dando comien-
zo con la declaración del testigo 
Juan Bernal San3ano, quien según 
propia manifestación es dependien-
te ygoza de la intimidad de los 
procesados. Manifiesta que  á  las 
cinco de la tarde del suceso fué del 
molino al despacho de sus amos y 
allí se encontró conque estaban los 
procesados José y Antonio, José 
Juan Sánchez, Faltó y otros de que 
no hace memoria; que una hora 
después  ó  sea  á  las seis, fué  á  dar 
un recado  á  casa del ordinario,vol-
viendo al despacho  á  los cinco mi-
nutos,. encontrándose con Jaime 
Más, quien le notició la desgracia 
ocurrida, marchando ambos al des-
pacho, diciéndolo al Antonio y José 
Ripoll,  que ya estaban solos, quie-
nes hicieron demostraciones de 
asombro; que movidos por la natu-
ral curiosidad, salieron  á  la puerta 
á  enterarse de si era cierta la noti-
cia, viendo que enseguida se  acer  -
có  ó,  ellos un sobrino del José Fe-
rnández, quien disparó un tiro al 
Antonio, huyendo inmediatamente. 

Preguntado por la acusación par-
ticular, manifiesta que verdadera-
mente no elijo en el sumario, como 
alloza lo hace, quienes eran todos 
los que estaban en aquel instante 
en el despacha; que permaneció en 
aquel local durante una hora, ocu-
pándola toda en formar un fardo 
de géneros, dando alguna vuelta 
por la cuadra  á  ver si ocurría algu-
na novedad; que aquella tarde,  á 
causa de una pequeña avería ocu 
mida, no pudo regresar Francisco 
Ripoll,  del molino al despacho en 
el carro, como tenia por costum-
bre, yque del molino al despacho 
fardó media hora,. 

Contestando al letrado que de-
fieude álos hermanos Antonio y 
José  Ripoll,  asegura, que el Fran-
cisco jamas salió del molino para 

ir al despacho hasta quo güedaba,~ • 
terminados los trabajos, lo cual ocur•rí~ti siempre de noche, y que de uno ~í otro edificio hay unos  40Q 
pasos próximamente. 

José Juan Sánchez. E3te testigo 
es el tenedor de libros do la  caga 
comercial de los señoras  «Ripoll  y Parres.•  A preguntas del sefíor F;s_ cal dice; que estuvo en el de3pacho de sus principales, desde las ~  á las  6  de la tarde, viendo cuando fué que estaban allí, Juan Bernal y 
Antonio  Ripoll,  que  á.  las  4  entró 
José  Ripoll  y después,  á  cortos in_ 
térvalos de tiempo, Selva,  Falcó  y 
Esteve,  todos los cuales, estuvieron 
hasta después de haber encendido 
el quinqué. Que  á  las seis se mar-
cl~,¢ José  Ripoll á  su casa, y detrae 
lo hizo él, y que una vez en la calle, 
un niiio le dijo que. habían matado 
~í Pepe Ferrandez; que el rumor 
público acusaba de aquella muerte 
á  todos los  Ripoll;  pero que las per-
sonas de alguna sensatez, sólo acu-
san al Francisco, añadiendo que 
habían hondas enemistadeq entre 
lats  familias de los Ferrandez y de 
los  Ripoll. 

Pregunta la acusación privada 
y contesta el testigo que en el su-
mario declaró  á  la hora y media de 
tener lugar el suceso, Y nada dijo 
allí de que José  Ripoll  estuviera en 
el despacho; y que si ahora lo afir-
ma es  porc  ue le consta, como lo 
consignó al ser careado. 

Le observ~L la acusación que ee 
contradice puesto que asegura que 
en el despacho había varios indivi-
duos, cuando ante el señor ,nuez 
dijo que sòlo estaban el Jaime Más 
y el criado Bernal,  á  lo cual con-
testa al que declara porque el Juez 
sólo le preguntó quien estaba en el 
despacho cuando él salió. 

- El Sr. Beltrán pregunta manifes-

 

t~tindo el ,testigo que insiste en lo 
que tiene dicho ante el Juez, recti-
ficando en que José  Ripoll  llegó  á 
las  4  de la tarde al despacho; que 
declaró en la causa seguida contra 
José Ferrandez por muerte de Vi-
cente  Ripoll á  favor del primero en 
el sentido de que Ferrandez fué 
agredido por sus cufiados y que si 
así lo hizo fué porque era verdad. 

Compárete el testigo Jaime Más 
que dice que cuando llegó al des-
pacho de los  .Ripoll á  las  5  de la 
tarde, ya se encontraban allí Selva, 
Falcó,  Juan Bernal, José y Anto-
nio  Ripoll,  y que si al Juez no le 
dijo que estaba José se debe  á  que 

• no guardaba memoria de ellos; que 
se marcharon José Ripull y Joaé 
Selva, acto seguido el testigo, que-
dándose Bernal y Antonio  Ripoll 
en el despacho; que se encontró  á 
su maestro quien le dijo lo de la 
muerte de Ferrandez por cuyo rno-
tívo regresó inmediatamente al. 
despaçho, dando la noticia; que en 
aquel instante un sobrino del muer-
to hizo un disparo y que al volver 
por segunda vez al despacho solo 
había en él dos  Ripoll. 

El Sr. García Soler pide la lec-
tura de la declaración  sumarial  de 
este testigo y de una diligencia de 
careo, en vista de lo cual el que de-
clara dice que no dijo al Juey que 
en el despacho estuviera el José 
Ripoll,  pero que después ha hecho 
memoria y está seguro de que  ai  se 
encontraba; que  á  raíz del suceso 
se decía por el pueblo que como los 
Ripoll  eran hombres de dinèro ha-
bían pagado  á  un desconocido  ó 
forastero para que llevara  á  cabo 
la muerte de José Ferrandez. 

Contestando  á  una de las defen-
sas manifiesta, que aquella tarde llo 
vió y había muchísimo barro, no 
obstante ni José ni Antonio  Ripoll 
tenían la más pequeña sefial cuan-
do los reconocí¢ la .guardia civil, 

~, Seguidamente comparece la  testi-

 

',  go  Francisca,  Molló  Aznar(ti) la  Jua" 
nela, la que manifiesta se hallaba 
en su casa cuando ocurrió el hecho 
de autos; que oyó gritos  é  inmeília-
tamente doy tiros casi segui~~oai 
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~,' ~ ~  1 l ► ~~  l L c  ella vió corno  i 
pesaban dos hòmbres corriendo el 
de delante alto con traje casi blan  -
co  yque el de detrás gritaba ¡So-
corro, cojerlos! y por íntimo que la 
gente que allí se reunió aseguraba 
que el muerto era Fepe Ferrandez. 

A preguntas del seicor García 
Solerdicc que los dos individuas de 
que antes se ha ocupado corrían por 
Puerta Chica en dirección  á  Puer-
ta Morera sin que viera nadie por 
]a de Joaquín I{omán que el muer-
to gritaba agarreulos.Que eran mu-
chos los comentarios que se hacían 
entre los allí reunidos, los cuales 
decían que Pepe había sido muy 
temerario saliendo solo y de noche 
constándole como le constaba l:~ 
animosidad que le tenían sus cuñ;r-
dos yque vió allí ~i la conocida por 
]~, Sastra y  á  la que denominan Jo-
sefilla; que primero oyó gritar y 
luego los tiros afirmándose en que 
Fernández gritaba asar-rezclos, refi -
riénduse ávarios y no áuno. 

A instancias de la defensa de 
hranciaco  Ripoll,  se examina  á  un o 
de sus testigos Francisco Pomares 
Brotons, antes de continuar los del 
fiscal por tener que ausentarse  á 

Madrid. llice Pomares que vió pa-
sar por la Corredera ~, Francisco 
Ripoll á  las seis menos cuarto de la 
tardo del suceso, saludándole; que 
con él no iban sus hermanos Anto-
]llo  Ill  José, ni nitlr;ut~o de los cr~l,-
bajadores, que por allí pasaban,que 
no observó nada de particular en  cl 
Francisco; ni vió  á  ninglín depect-
diente ni. al que después resultó 
muerto, y que la luz eléctrica ya 
alumbraba cuando vió al  Ripoll. 
Interrogado por el ~r. Uarcía Soler 
dijo que en el momento de ver al 
Ripoll  en la esquina de la Corred -
Ta,  pasaba~.l algunos trabajadores 
que  nó  conoció; que'  Ripoll  tomó 
por la calle de los Arboles, habien-
do una distancia como de  6 á 8  mi-
nutos desde aquel paraje ~tl en que 
ocurrió el suceso. 

A la una y media de la tarde-  ~e 
suspendió la vista. - - - -

 

* ,~ 
Reanudados los debates  á  las  5  ,y 

media, se presenta la testigo 1VIat•ia 
Esteve  Serrano  (á)  Josefilla. Que 
como vive en una casa inmediata ~í 
la Puerta. Chica del Salvador, pu-

 

do enterarse de lo ocurrido, lo cu~l,l 
fué que siendo próximamente las ti 
ó 6  y cuarto de la noche oyó vo-

 

ces de ¡auxilio que me matan!, y 
como sus hijos aun no habían 
venido, saliò  á  la calle  á  ver si 
era una cuestión que estos tenían 
pudiendo observar que había va-

 

rios individuos formando grupo, 
que inmediatamente se separa-

 

ron oyendo dos tiros con un pe-
que~lo instante de intérvalo en-
tre unos ótro; que conoció--á  dós 
hermanos  Ripoll  que huían por 
Puerta Chica en dirección  á.  Puerta 
Morera y el otro hermano por l:r,
calle del  Polit.  A preguntas del Fis-
cal dice que no declaró ante el se-
florJuez de Instrucción con la am-
plitud que ahora lo hace, porque lo 
tenían cohibida por el miedu que le 
hicieron debiendo manifestar fue 
àlg ní~ émpo después, su vecino 
Chaumet  ó  Chaumico, le preg~,ntó 
si había presenciado l~ ócurrencia 
diciéndole que sí,  á  lo cual aquel le 
replicó quo le tendría cuenta no 
declarar nada. También  á,  instan-
cina del señor Fiscal se procede  á 
la lectura de las tres declaraciones de la exponente, no resultando las 
contradicciones que se presumía, 
entre aquellas y la que ahora cuen-
ta al Tribunal, pues lo que hace es 
ampliar y aclarar conceptos expre-
sados, puesto que ya dijo que los 
agresores fueron  3  sin precisar 
nombres y ]o que dice ahora es que esos tres eran los tres hermanos 
hípele. 

Preguntada por  cl  letr~ldo de la 
acusación particular dice que vie-
ne siendo objeto de constantes 
amenazas, porque ha declarado lo 

riormente que Rabian matado  á 
José Ferrandez. 

Lo rn  ism  o aactar~ti la hi,j a de la 
anterior Josefa  Ors  F~;rracidez. 

A las  7  y media de la noche se 
auspeildieron los debates. 

A las diez y media de la mañana 
de ayer se reanudó la vista de este 
proceso, con más afluencia de gen-
te, si cabe, que la que asistió  á  las 
sesiones anteriores. 

Comparece la testigo Antonia 
Candela Marco, y  á  preguntas del 
fiscal dice, que habita en la esquina 
de la calle del  Polit;  que en la no-
che del suceso entró en su casa 
una mujer  á  quien se la conoce con 
cl  apodo. de «La Tía Pilotetes di-
ciéndola que había, una riñe y que 
acto seguido la que declara oyó vo-
ces de ¡socorro! y dos tiros casi con-
secutivos cerrando inmediatamen-
te la puerta, sin que sepa nada 
mas de lo ocurrido. 

A preguntas de la acusación pri-
vada manifiesta que vive en una 
casa situada en la acera  contrari  a 
á  la que está, la del tío Roquet y ca-
si frente  á  la de ésta; que apenas le 
dijo la Pilotetes lo de la riña, cerró 
la puerta y despees fué cuando so--
naron los tiros; que en aquellos mo-
mecltos.se encontraban en su casa 
Constantino  su novio, hoy su tna 

~' rido y el padre de la declarante; 
que  Constantino  se hallaba cerran-
do ycomo quisiera salir  á  ver lo 
que pasaba, la testigo no se lo per-
mitió;  due  á  los pocos momentos 
saliú  á  la calle y h~lbló con Diego 
Pastor. 

Contestando  á  preguntas de la 
primera defgnsa dice, que se ecl-
-centraba la que declara en la çoci-
na, cuando entró la tía Pilotetes; ~'~ 
que ésta se sentó y pidió  5  cénti-
mos de leche sin q~e~mauiera de 
la silla,; que ninguno de los que es-
taban en su casa se asomó  á  la ca-
lle; que cuando abrió la puerta ya 
había reunida mucha gente; quo 
Constantino  tío salió por habérselo 
impedido la dicente yque estaba 
en su casa hacía media hora y por 
ícltimo, que Diego Pastor fué luego 
preguntando ¿qué ha pasado? 

Interrogada por la presidencia 
dice que no oyó m~ís voces que 1.~, 
de ¡socorro! 

Diego Esclapés Pérez. 
Que la noche de autos se encon-

traba en la casa número  4  de la sa-
lle del  Polit  que habita su primo 
Diego Esclapés Macía; que en efec-
to, oyó voces de ¡socorro! y después 
un tiro  é  inmediatamente otro en el 
intérvalo de unos  4 ó 5  segundos; 
que primero fueron las voces pi-
diendo socorro y después los dos ti-
ros, que sonaron  á  ocho pasos de 
donde se encontraba el que decla-
re; que; cuando oyeron el segundo, 
abrieron la puerta, salieron  á  la ca-
lle ,y les dijeron que habían mata-
do áPepe Ferr~índez. 

A la acusación privada dice, fue 
la casa en que se encontraba está 
en la misma acera que la de Fran-
cisca Marco la cabrera; y que de la 
puerta de la una  á  la de la otra hay 
muy pocos pasos pues están conti-
gua; que primero se oyeron las vo-
ces de ¡~ocoro! y luego sonaron tos 
tiros. 

A la defensa de José y Antonio 
Ripoll  dice que ibnora quién fuese 
el que d~iba las voces de ¡socorro! 
3'  solo se encontraban su primo y él. 

Diego Esclapés Maciá 
A preguntas del fiscal dice, que 

se encontraba en su casa calle del 
Polit,  nlímero  4,  solo con su primo 
Esclapés Pérez, con la puerta de la 
calle cerrada sin que estuviera 
echada la llave; que oyó voces de-
mandando ¡socorro! y al ir  á  salir, 
oyó un tiro por lo cual no abrió la 
puerta y ense;uida otro tiro, me-
diando entre el primero y el se-
gundo unos cuatro  ó  cinco segun-
dos; que ~í los «cuatro  ó  cinco me-
ses» ha oído decir  á  las gentes, que 
Francisco  Ripoll  es el que mató ~, 
José Ferrandez. 

que consta en el sumario; que liará unos  4  domingos, le habían pintado un:L cruz negra en la puerta, dN su ca~.~, la cual la llenó de sobre3alco, creyendo, como todos los vecinos creyeron también, que aquello era ~ un~i advertencia.en sentido de ame-naz,~, detertninátidose  á  contar al señor Juer, lo que ocurría. Concre-tando los hechos  á  instancias de la misma acusación, dice que vió lia-dos  á 3  ó~ y uno de ellos pedi  r auxilio y oyó dos tiros que disparó Pepe Ferrandez después que huye-ron los otros; que al día siguiente vió llorando  á  Pilar Fresneda, y al 
i;iterrogarle acerca de lo que pasa-
ba, dijo que le había causado mu-
cho sentimiento la muerte de Pepo 
Ferrandez, y entonces dijo la que 
declara. que más hubiera sido su 
impresión si, como ella, hubiera es-
tado presente cuando ocurrió el 
proceso; pero sin que le dijera 
quienes mataron al Ferrandez por 
la l;ravedad del caso. Que al oírse 
el primer tiro en la calle, sus veci-
n~►s Jaime Reman y 1~Taría  Lloret, 
cerraron la puerta, por lo cual cree 
que no debieron enterarse de nada; 
que apenas se acercaron Ramón 
Marco conocido por Chaume, y 
otros dos hombres, se acercó ella 
también para autiliar  á  Pepe, reo 
habiéndolo hecho antes por haber-
se sobrecogido de temor; que tam-
bién vió en aquel lugar,  á  l~arieta 
conocida por la Sastra. - --- - -------

 

Interrogando el Sr. Beltrá►i cotl-
testó la testigo -~ que formaban uci 
grupo enganchats Pepe Ferrandez 
y los tres  Ripoll;  que vió como 
se separaban oyendo un tiro y otro 
aseguida, luciendo la luz eléctric~~ 
y la luna de vez en cuando; que 
corno aquella tarde llovió había 
algún barro; que no tiene trat,~ de 
~~,mistá,d ni freeuento la casa e Pi-
lar Fresneda; que nadie le ha pro-
metido dinero, ni hecho otra clase 
de ofrecimientos para que declar~~-
ra  á  favor de los Ferrandez, des -
mintiendoque estos le hayan rega-
lado ropa, pues lo que lleve, inclu-
so el mantón, es fiado y va p~tiaan-
do su precio  á  una peseta cada se 
mana. Que varios le han dicho que 
le darían alguna cantidad para que 
no declarase en esta causa, pero 
que si se veía obligada,  á  ello, que 
no comprometiese ~i los procesa-
dos;que en cíert~~ ocasión, Chaval 
el Carnicero la llevó  á  su casa ha-
ciéndole iguales ofert~is si decí~ti 
que eran dos solo los que reiiíau; 
pero ella se negó. 

La defensa del Francisco  Ripoll 
se concreta  á  querer fijar la situa-
ciótl de todos los presentes al suce-
so, y congo la testigo no entendiera 
lo que sc la preguntara, apesar de 
hacerlo con resistencia la parte, 
interviene con oportunidad la pre-
sidencia, dando fin al incidente del 
que_ resulta que la declarante esta• ~ tia situada en tt~I punto, que püdo ~ 
ver perfectamente lo que se des- ~ 
arrolló entre José Ferrandez y los i 
hermanos  Ripoll.  Dice que Pepe 
Ferrandez cayó boca ~;bajo y que 
Pedro Pérez Baeza, desde el balcon 
de su casa dió voces de socorro; 
que uno de los hombres que se acer-
caron encendió una cerilla y des-
pués otra por haberse apagado la 
primera, diciendo; les Pepe Ferran-
dez!, que el rei•olver que tenía en 
la mateo el muerto, se lo sacó el tío 
Jaime el Potro, y termina manifes-
tando, que ni con Pilar Fresneda, 
ni con su marido tiene intimidad 
al;; una. 

Prótim~~mente hora y medi;~ lía 
durado la declaración de esta testi-
go, causando efecto sensacional. 

aleto seguido cómparece la testi-
go Josefa Ferrandez Navarro  ma-  , 
nifestando que habita en la Puerta 
Chica del Salvador,y que en la 
noche del suceso oyó voces de so-
corro y  2  tiros, encerrándose en su ! 
casa: que las voces de auxilio las 
daban antes y después de sonar los 

~ dos tiros, habiendo sabido poste - 

~~ 

Preguntado por l.a acusáciLn par-
ticular dice, que su casa está ladé 
por lado de laque habite, Francisca 
1~ti cabrera y enfrente mismo de la 
casa de Roqueta que el suceso ocu-
rrió delante de la casa de éste úl-
timo. 

A preguntas de la defensa de 
Francisco  Ripoll  contesta que oyd 
solamente una vea de socorro y 
nada de asesinos, agarreulos. 
Concepción Martínez  Lledó 
(conocida) por la Sevillana 

Interrogada por el seYlor Fiscal 
dice, que habita en la calle del  Po-
lit;  que la noche en que ocurrió el 
hecho, se encontraba en su casa 
trabajando, y al ir  á  cerrar el ven-
tano del balcºr~, oyó una voz en la 
calle que decía; soltam,lladre y  á  los 
pocos momentos la misma voz que 
pedía socorro diciendo ¡auxilio, 
que me matan! Que asomándose al 
balcon vió un grupo del que se 
separó Antonio  Ripoll  pegándose 
~, la acera y marchándose calle del 
Polit  abajo, mientras+ que los her-
manos Francisco y Pepe  Ripoll, 
,juntos, iban perseguidos por José 
Ferr<t,ndez en dirección  á  Puerta 
chica, en cuya calle entraron por 
la mano derecha. Que si bien 
cierto que en su primera declara-
ción no 13izo estas manifestaciones 
tan explícitas, también lo es que en 
su segunda ante el señor Juez lo 
dijo todo, coa razón  á  que, habien-
do dado  á  lúz el día de Reyes y 
caído enferma, (en cuyo estado per-
maneció  23  días) la preocupadióa 
que tenia por no haberlo dicho 
todo, la resolvió  á  consultar el caso 
con su confesor como así lo hizo al 
cabo de  3 ó 4  días de restablecida -̀ 
y en descargo de su conciencia 
prestó la segunda declaración aten-_. 

~diendo los consejos dél señor cura, 
desechando el miedo que tenía aI 
hacer la primera. Que conoció per-
fectamente áJosé Ferrandez cuan-
do hizo uno de los disparos acerca 
de la esquina. Vuelve  á  relatar lo 
ocurrido diciendo que se asomó al 
balcon y vió como Antonio  Ripoll 
se separó del grupo; los otros dos 
se separaron también, sonó el tiro 
S' estos tíltimos echaron  á  correr. 
Que cuando llegó su maride, la que 
declara se encontraba tomando ti-
la y le contó cuanto había visto;que - 
al siguiente ata se lo contó también 
todo  á  una mujer conocida ror la 
Dolsa. Como no pudiera expresarse 
con facilidad, dice que si en vez de 
valenciano supiera hablar el easte-
llano, aún hablarla más claro que 
lo hace. 

A preguntas de la defensa de An-

 

tonio yJosé  Ripoll  dice la testigo 
que el mantón que lleva es de su 
madre, siendo inexacto que se lo 
haya comprado ningun extraño; que 
á  las siete de la mañana siguiente, 
habló  cor.  la Josefilla del suceso, y 
como la defensa dijera que por es• 
la Josefilla había declarado lo que 
declaró, la acusación hace obser-
var, que ni ha dicho eso la decla-
rante, ni se trata de hechos perso-
nales de ésta, ni se está, en periodo 
de sacar consecuencias,promovién-
dose con este motivo un pequeflo 
incidente que resuelve la Presiden-
cia. 

Continúa preguntando esta de-
fensa yaces la testigo que tambiea 
oyó voces de ¡auxilio, que me ma-
tan! yentonces salió , al balcón  .8  -vió y oyó cuanto deja manifestado 
antes; que en el grupo había tres 
personas S'  el Antonio  Ripoll  se ha -
llaba separado de aquél¡ que desde 
su casa al grupo hay dos puertas; 
que fué tanta la impresión que tu-
vo por lo horrible de lo que viá 
aquella tioehe, que tomó miedo  é, 

. los tres hermanos  Ripoll  y por eso 
nada dijo en su primera declara-
ción, pero lo dijo en la segunda por 
la razón que ha expuesto y lo re-
pite ahora; y si en el sumario eY-
presó que nada habla dicho  á  su 
marido  d©  cuanto presenciara del 
suceso, íué para que no lo marea-
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ran,  pero e~ lo cierto'que se lo con-
tó todo atluella misma noche; que 
ignora  ai  el procurador  D.  Jurl.n 
Assetio  García es pariente de su 
marido; que es cierto que el Juzga-
do se constituyó en su casa  rí  prrlc-
ticar  ulla  diligenciaL formando un 
grupo con los alguaciles que al 
preguntarle en aquel acto el seilor 
Juez •quiénes son'? contestó: Va-
quero, Visentet y..., ,y- en este ins-
tante el Juez dijo: baat.r, basta. 
Que en el acto de la diligencia na-
da le preguntó el Juez; que est~tibtl~ 
obscuro y la noche del hecho h~ti-
Clt1 lllntL. Que COn0c1Ú I~ VtLglrel'O 

por l~L car.L y por ltti presencióL y tlo 
por la gorra como se le pregantt~; 
que José I'errtuldcz p.lsaba por allí 
para ver  ú  su herniarlo enfermo, 
unas veces ~i l~,s seis, seis menos 
cuarto  ó  seis y cual•to siempre, no 
yendo jamrís solo; que los procesa-
cos  uo tení,•LrI costumbre de pasar 
por la calle en que ocurrió la des-
gracia. 

AfitLde la testigo, ~, preg~.ltltas 
de la rriiama defensa, que es pri-

 

ma de Clara. Rodrfauez 1~Iartírlez 
pero que rlo !labia con ella jamris, 
no Siendo cierto que la haya incre-
pado ni con motivo de esta causa 
ni con otro  nin  ;uno, por 1~1  senti-  _ 
lla  razón de que no se h~I,b1aI1 por 
estar enemistad~l,s y si por ella 
fuera,—airadc la testigo—se qui-
tarla la sangre que tiene de l,i Cla-
ra, por que hace tiempo ha re-
nunciado elparentesco. Que lit no-
~~e-..autos habla barro; hacía lu-
na y algunas nubes; que el foco 
eléctrico está,  á  unos  5, d ó ï  pasos 
cíe! lug~l,r que oçupabtL el brupo_de _ 
los  Ripoll;  que la lamparilla eléc-

 

trica  dá,  luz hasta la mitael,~-•lo 
largo de la calle  dat Polit  y que 
ignore, el ancho de dicha calle,aña-
diendo la ~testigó, que si hubiera 
sabido que se le iba ~í preguntar 
semejante cosa hubiera tomado la 
medida por lo que se la interroga. 
Que no ha venido con la  Josefina 
protestando de que se la pudiera 
considerar confabulada con esta 
para algún objeto indigno dentro 
de ésta causa, añadiendo que vino 

:'L  Alicante con su marido y con su 
madre. 

A preguntas de la defensa, de 
Francisco  Ripoll  dice que la  Jose-

 

fina  no es casado,, pero no la tiene 
por mala mujer y que es madre 
de  1 ó 2  hijos. Correspondiendo ~~ 
este interrogatoaio manifiesta que 
no perf'enece  á  ninguna, asociación 
religiosa; que como católica fué  ú 
confesarse porque tenía remordi-
miento de no haber dicho toda la 
verdad en su primera declaración 
3'  que tiene por costumbre confe-
sar, además de la época de precep~ 
to,  siempre que sale de una enfer-

 

medad. _____ _ 
Las manifestacioñes~e está-les -

tigo impl•esionan profundamente 
al público, rlo sin razón, porque no 
es posible resistii^ éI intérrogato-
rio de cuatro letrados sin contra-
dicción alguna, como no sea la 
verdad lo que se declara; y en  ho  -
nor  á esa misma verdad, la Con-
cepción 1~Iartínez demostró since-
ridad en todo cuanto esposo al Tri-
bunal,  á  instancia de las dos Kcu-
saciones ylas dos defensas. 

José Chinchilla 
Preguntado por ul señor Fiscal 

dicE :que doy meses antt~s de oca 
reir e: óeoho gue -  determidó la 
muerte de José Ferrandez, entró 
fin el estanco de la ,✓ ello da l~aa 
Jc► rge acompañKdo •~e Miguel  Sa-
va;  que despacsaba una niña  á 
quien pidierua, él uu paquete de  á 
10  cóutilnc,s y su compr.ñero un 
puro, Y  al salir o~- ó una voz que 
decía: ~cmerttres al Chicuelo de  Ripoll 
li  queden solapes en la chaqueta, no se 
manchará les taronchetes el  meu cuitat 
Ferrandez~, y al preguntar quien 
decía aquello, contestó quo el Chi 
cuelo  Ripoll ó  sea el Antonio; qu© 
según dicen 1>:►8 gentes,  á  José Fe-
rrandez lo mataron los  Ripoll  y 

que iban  •í ó 5  cuando Io mataron, 
Coutas~~lndo  à  la acuyacióu par ~

 1 tir.ular,  dina  yu:+ la ~u~,r oda y i~,ca l 
que_ Oí%rll)a el t~.~tauuo  DUU  pequelluy; 

yue la d~+uta  á guieu  oyó aquellas 
palabras eytoba eu lh parte ele  due-
t  ru como  á  unos  4 ó ó  payos. 

A la primara ddfauya c;out(>sta 
que nJ sH  pudien  ver ti. los que ha-
blab~lu d ►•sda El yitto  au  qua rl tc,a-
tigo ya e•.c ~,,tro,l,.,; qua ru la pà~r-

 

ta dh d~utr:, e:, lrt c;ocluw  illes  u,la~ 
poned y allí drbí~► u estar loa yue 
hablaban; que iVlrgurl Sdva uu la 
obligó para quc~ fuera  á  declarar. ~ 

Iilliguel  Seva  Belso 
.~. ics;.auu1~1 dei F,~c:~l ~.~,ca qua  i 

mes y tllediu  cí  dos lneey  dutes  de ~ 
ocurrir la tnuart~; violenta da J•.~~a 
I'terauclyz ~•rltró eu el a5tauu~ da 

ld  call(  de  Sau  Juega eu co,ill~ailí~ 
de Joaé Chiuci.riia; sud  ulli  sd eu - ' 
uoutraba Antouro hrpolt  guieu  as 
aceres ~I mo;:rdd~r rd'rasnu:iu . 
dnseguidu clrtltr~~ y restreg~;vud~~ya 
lea tnr► tioy dij(~  sua  rrteratr•e• al (,'hi-

c;icelo da ~:ipoll  li  cltc~cl~cr•en ~,oln~s en 
la cíaqueta, ~~ora ~•t~ia,at ~~rraiulez ito 

' se ntenchuríex le.,  tcarc~richrte~~:  sua  al 
s c~  beco  lo úr~p~cn~~  nua  ulïla  á  ál  y 

á  li L l r;c;t~ilirl. 
A la ~.~. uaacióu privada dita sud 

cn~udd acltouio  Ripoll prou  unció 
aquella3--~~alabc~~, Ct,iuchil•la s:j 

'` eucaulivaba  á  :a ~,Ile, pero que el 
que • ~decl::ra eatab{ junto al  leus. 
:redor e~e;ooi~ndu uu puro; qua 
-ólo h;üía uu~~-  3 ó •1  p,syuy da~de 

~'' rúoLda - e eLCOL'Lrat)ii  ál,  ha~st+:L el 
lug,r ~,ta rcupaba la ganta entra ~ 
la yu- estaba  Ripoll;  qu(~ al ,salir 
dat  e~t.:nco, ~u culnppilaro Chiu 

cililia ~e preauutó  soleu  1.abía:L di-

 

cho aquellas p,tlahr ay, cout,~stán -

 

d~,ld que había arlo el Chicuelo do 
Ripoll;  que al ocurrir la muerte de 
Jo  é  I+~arraudt  z  se acordó el que 
d.  clara de lr~s palabras que un  ,n e5 
~~ medio  ó  dos rneseY antes pronun  i 
c,ió en el estanco el Chicuelo da Ri-
1)011, yencontrando  á  Pedro Ald-
mañ dependiente de Ferrandez, se 
lu contó todo; que nunca  sa  le ocu-
rrió contarlo  á  nadie hasta despt► éy ' 
da la reinarte de  Fernandez. 

Contesta  á,  la  prunera  defensa 
diciendo que lo del estanco ocurrió 
coleo un mes  ó  loes medio antas de 
matar  ii  Pape Ferrandez, y que el 
testigo as rastrills~dur de  4 ó 5 nia 
estros, entre ellos da Antonio Fe-
rrandaz. 

Careado el testigo Chinchilla 
çon Aotouio R__poll, sostiene el pri 

primero que no vió  á  la  gents  que 
estaba eu el estanco pero oyó las 
palabras al ir  á  salir encont:ró,ndo• 
5e  dentro con su culnpr.ñ~ro b1i-
guel Srva, si bi  G  el que declara 
estaba y.a da espaldas, 

Tarnbi~n ea c-treadu Antonio  Ri-
poll  con Miguel Silva: e.+te testigo 
sostiene Don firmeza que el Auto • 
nio Ripoll  estaba en el estanco y 
pronunció l~.s palabras que tiene -
dichae al prestar su declaracióc; 
por el contrario, Rrpoll afirma que 
e~l testigo se encontraba por t~f,u©-
lla t'ectla en Barcelona, lo cual nie-
ga Silva diciendo que un mes  ó 
ores y resalo (cuando oyó lee pala 
tiras de  Ripoll  en el eetaneo) ant(~s 
del  23  del mes de 1~► f•Ária, caía erà 
qn~~ Instaron  á Ripoll,  sé halIá,ba 
eu Elche. 
Constantino  Aliaga Oliver 
Preguntado por el srñ~)r F,~cxl 

dice: que en la noche de natos se 
hallaba _en oa >3a de su novía, laque 
hoy  vs  su  m-ajar ntónia Laudala 
Marco y oye gritos y tiros, poro 
que uadN más sabe sobre lo qua aa 
le pregunte; que antes de entrar 
en ca~~ de su novia  nio  obrar  vó  ui 
vió nade,  q  11or  121119  qu(~ el )tliais-
terio 1`+',ycal le llama la „rtenoió,l 
acerca dc~ lo que tiene declarado 
ere  Fl  sttlnario, el testigo insiste en 
qne rla~la vió, por mas que  á  pee• 
gun~,tty rly Iri PregiclAncif.. añade qu9 
desde= ci•eutro dc~ la cr~ya oyó dr~s ti-

 

ros, l,~edir auYilic, pAro n(r,da mas. 
Eu vista d~ la actitud del  Costi 

go  sa  leyeron  sua  declaraciones su-
naariales, en la primera de les  cua 

`

les, sagús resulta manifestó que al 

ir  á ossa  de su  neula  por la Puerta 
i  Cllic:>v y ,tl d~,bl  tir  l.t a >rlrltnrt que 

t'urtn~ la del  Polit,  frente  á ossa 
de su novia vió  á  tres hornbre:~, dos 
de ellos de cara  á•  dicha puerta, 
que snjatabau  á  otro que estaba 
Don ellos, conociendo quA dos da 
éstos eran  dits  da los hermanos  Ri-
poll  lkll<)Crilld0  any  nuwb,•es,no oa-
uocieudu al que tenían sujeto por-
que estaba de espaldar; yue paga-
do  á  la acera  ela  la calla y yendo 
hácia, abato lduta,nat,te, iba otro 
qua et'a el Clllüllalr~  á  c~t;(16U CrrnO• 

cié perf~ ct,► wtuta, viéndolo bien 
la cara  rí  los dos,  á  lee luz quc~ salía 

~ por el llueca da la puerta da  1_i ca- 
ya da srl t,ovi,~, que estaba rllydia 

? eutoruad.t,eytaudo el quir~q+.ió en el 
4  rllacliu del parcha; quy al vNr esto 

~a ln~tió e,: c~ax de  s!1  novia y al 
nlo~nrut.0 ~~a estar dentro sonaron 

i  soy tiro, y  o,}ó  uu~► voz  sua  decís: 
¢.tldlt~i,lu yuN ya está aviadr),o y 
ateo qua d~cíd: ¡auxilio, socorro! 
asa ,•;~•tldió autf~ y cu:sndo fuá el 
r.es~ig., tltlae~;uidK, oyó decir rltle 

Jo-é  1+'drrtiudNz yK estaba muerto 
y qua lu habí.~tl tnxtado los Ler--
ulauu5 Rip~~ll;  nina á  su uovirs y fa-
ruilia Idy a dvrrtió qua dij~rau uo 
llrxbí,~ estsLdo allí para evitarse mo-
lestias. 

Erl la dec!araciórl u.n~~rial que 
despuèa !,restó y que tombi®11 f'ué 
leida, asegura q ü8 COUOr;I~t, parf,jo 
tarrlaute a los Ferrandez por haber 
estado en Elche  14  años vendiendo 
pan blanco. 

En los careuq con Antonío y Jo-
:éRipoll insiste en lo que dijo en 
sus declaraciones y en la cliligen• 
eia  de reeonoeimiNnt~ en rueda 

señaló sin vacilación  á  los heruaa-

 

uos Frauci~co, Antonio y José  Ri-
poll. 

Da~,ptie•r de ;a lectura da todo 
este dlliganciado, continú~L el Fis• 
cal interrogando y contesta el tes-
tigo que es cierto declaró lusos se 
le acaba dd laer,ante el señor Juaz, 
pare que lu declarado no es verdad; 
+loe si lo dijo entonces fué porque 
lo aprevipitaron;• que su ofi.:io es 
pastor, iba por el campo y  Ics  ubli• 
garvn  á  declarar entre otros el se-
cretario del Juzgado municipal 
para q:za no le pusiera multas; quy 
prínlero oyó los tiros y luego las 
vocea de auxilio y que cuando r3alió 
ri la calle había tnuclla gente entre 
la que se decía que  á  Farl•audez lo 
habían matarlo los  Ripoll. 

A preguntas de la acusación 
particular  atiada  que el Secretario 

I  le obligó  á  declarar lo que dijo en 
el sumario; que uo recuerda cuan-
do se lo dijo y si fué mucho  ó  poco 
actes  de prestar. su declaración; 
que ee lo dijo en su casa, e5t,~ndo 
presentes Diego Pastor y otro  lla,-

 

.  orado Pastor; qua pa la rueda de 
presos reconocií  á  los Rrpoll  eia 
gela  nadie le obligara. 

Acusación.—¿E~ituvo usted an-
~~  tearer  en mi casa? 

Hay que repetir cica vece9 la 
~¡ pregunta para que el testigo con-

; teste afirmativamente. 
~~ Acusación.—¿Leí  á  usted las de• 

olaracionP3 que acaba usted de  oir 
de labios► del sNñ  )r  Secretario? 

TAstig~.—Sí. 
Acusación.--¿Pregunté  á  usted 

sl el conten?do de hquellas decla-

 

iraciones era lo cierto y me coutes-
tó listad qü8 el? 

1  _ Testigo.--Sí. 

i

i Acusación.—¿~3upliqué  á  usted 
~' que viniera  á  declarar al juicio 

oral y usted me prometió hacerlo 
diciendo la verdad? 

I- 
Testigo.--Sí. 

j Saguidacneute interno, a la pri- 
mera defensa,  á  la que contesta el 
teYtigo diciendo que lo que ahora 

¡

egpr~jsa ey lo cierto  3'  lo h~:ce así 
por remordimieutoe; que no cono-
cía  á  los  Ripoll  errando el Secreta-

s  nio  1~ dilo quo daclarRra y para co-
aocarloq tuvo necesidad de ir  á  la 
cancel. 

Ala defensa de ~`ranciseo I3ro-

 

¡  tons  dius  que para conocerá los 
Ripoll  fué  á  la oe► rdel dos ve~Ae;

 9 fit,  la pfr~Ucltrt r1Hl ALü~adUC ad yl 
eu esta oeasióu  lla  venido  à  denla. 
r~Lr obligado por alguien, coleo 
dios  q  ue lo ha hecho otras veces, 
dice  sua  uo. 
Andres  Sampere Escolano 

A pregunt,~s ddl Fiscal dice que 
estando  prego  ea Eletld fué C,, n y_ 
talltirlo Ali;~ga Ulivor  cou  Diego 
Pctytor  à  coulprarla unas alpargd. 
top y c~~mo el primero preguntara 
quienes eran los  Ripoll,  el testigo 
sa  los irldlcd; que eu EIcl1N  sa  dice 
qua ar)10 ey a t,tor  d4  la 

►nuNrte 
I+'raucisco Ril► oll, sieud~) casual la 
ruuarte da Fdrrar,dez. 

A :a acu~;ación particular dice 
que liará unos  7 ú 8  meses salió de 
I~ c:lrcel donde permaneci~í unos 
14  Meses próximamente; qua  ari 
los ILyyety de noviembre  9  dicien1-
bre de  1898 5-  avaro da  1899  estaba 
eu la corcel; que ydrdo Diego  Pas. 
Cor cou  Cuuytautino, le encargó lee 
axlpargat„`j uu  !nues á  ltty  8  da la 
ruol3aua; que Cuustnntïrlo estuvo 
tlabioudo Don otros presos perrna-
uecieudo eu la corcel hasta lee là; 
que  Constantino  volvió por la tar-
da del mi~lno día  à  yue le tomaran 
Medida•  de las alpargatas, pertna-
uecieudo casi toda la tarde en la 
carca!; que sl cnisrno Conatantino 
dijo que quería conoear  á  los her-
ruwuos  Ripoll,  y entonces, haciendo 
qua salieran as loe fué indicando 
nuo á  tino diciendo sala as Pape, 
este otro Francisco y este Antonio; 
que conoce  á  Constantino  desde 
p~quañ,~;  qui  repartía éste pan 
blanco por las casas y que vive en 

-Elche haca unos  14  aíioa~; que los 
-Ripoll  son muy conocidos, paro 
quo el dati:lra.ute no los conoció 
llasta  qua fué  á  la cancel. 

A preguntas da la defensa de 
José y Autunio,  dius  que hace  6 ó -

 

7  años era patladaro y que Cons-
t~Lutino estcr,ba al servici ~ de An-
dtéy B~~tella cuaudofué  á  la cárcel; 
que el oficio àa Arldré~ Pastor, 
tarllbiéu es el da pastor; que vió 
perf+,ctamente qua Constautino no 
conocía  á  los Rrpoll. Es de  obrer- • 
vKr en este testigo la precipitación 
con que coutasta afi rmatrvamente 
l,ls praguutHy de 1~. def~+nsa. 

Juan Asencío Pérez. 
Al fiscal dice que es ln~► rido de 

la Savllluua;~luea:regre.,arásuca-
sa ea la nochy del  rosego á  las  sia• 
te se e~contróá su mujer con una 
vecina tomrtndo tila, porque según 
le dijo, estaba  reny  asustada y le 
contó que al  oir  socorre salió  a1 
balcón, vió un grupo y conoció  á 

~ los crilniaalas de los  Ripoll. 
A la Acusación privada dice que 

au  wujar  sa  lo contó aquella misma 
noche y eran los $ipull un grupo 
de3ó4. 

Ala pelí-ñ~a~~BIIs~r-ma~ifi~sta 

que cuando d(,bió ocurrir el hecho 
estaba el que declara en  caga  de 
uns  hermar~á suya y por tanto no 

¡ presenció nada; que es pariente 
del procurador  D.  Juan A;rucio 
G~-arcía, paro en grado  nius  lejano, 
pero uo está relacionado  cou  el; 
sua  su esposa no visil;a  á  la viuda 
de José Fernández y que no es  arni• 
go  del secretario del Juzgado  mu• 
nicipal. 

Después da declarar esta testigo 
se suspendió el acto p►~ra oontl-
ntlarlo el lunes  á  las diez de la 

mañaí~s.- 
Las impresiones obtenidos coceo 

resultado de sala sesión, no pued~1n 
ser más pesimistas para los proas• 
asaos; hay cargos teruaivanty5  ~ 
tontee! os qua  heu  impreyiona(lo 
prufundarn(=ate al nurneros~~  uú' 
tilico que ha pre5enoiado loa dal)a -

 

tes, 

Dícdse que tnoñ,r.na incisa pee - 
sentará ~~.éusaéióu particular  á 
la Sala nuevo escrito pialando la 

enoarc~~lHci(► u da José y Allton10 
Ripoll,  en vista ele iris res•altanel~;9 
del  j  ulcio. ~,. 

IaiP.  DL MANUEL 1'  VICEN'1•F,  dUIJARRO 
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f ~ 

-~ ^^  T T oyendo decir que habían matado  á i  recogió en el lugar del suceso y la do oyó el primer tiro, su marido ' • ~ ,: ,  L  ~ ~ l~ U S ~ Pepe Ferrandez, y aunque ahora, entrego al Juez de Instrucción, la se encontraba en el corral salía no lo recuerda, es posible que en el cual se le pone de manifiesto y re- de él. A preguntas de la primera ~- ~ .~ ~';,~ , ~`~ 
Coo~r~ los ~er~~a~os R~ ole de Elche sumario dijera que aquella muerte conoce ser la misma que le fué da- defensa dice que después de lo '" ' ''} ~' ~ ~ la culp:~,ban  á  los  Ripoll,  pero ahora da la noche de autos• no uede fi a `~~~ } P ocurrido ha oído decir que Férra.n- . P  ~e ~tuciz•rE u~ no se acuerda. Que todo lo que de- ~ jan cuantas eran las personas que dez y Francisco  Ripoll  riñeron; ,~. 

J 0  S  È F  E  R R  A N  D  EZ ~  I  A  Z 
claró en el sumario es verdad;  co-  ~ reñían; que se encontraba en su que tenia encendido un quinqué de troce  á  la Morena denominada «la casa con su mujer. -  -`-

 

J petróleo colocado sobre el brocal ---

 

_ - _ . __ _. tfa Pilotetes~ y cuando entró ésta Contestando al actor civil dice el del pozo  á  la derecha de la casa; ~ en su casacenaba  Constantino  río- testigo que José Fernández era que al echar la cadena quedaría --~--~--

 

(Continuación ( _ 
vio de su hija) con el marido de lit, honrado, trabajador, inteligente, al-- un espacio entre hoja y hoja de la '- ~ ~ ~ --

 

Reanudase la sesión a, las diez y qne declara; que la Pilotetes se me- ma  de la casa mercantil. puerta como de dos  ó  tres dedos• media de la mañana del lunes  em- tió  dentro y luego se presentó Die- A .preguntas del Fiscal dice que, que ni ella ni su marido se asomad __ _ pezando el examen de los testigos go  Pastor preguntándole ,Tía  Qui- según la versión pública, mataron ron  á  la calle; que  á  su tío el coro- - -' -- -----

 

que presenta la acusación :particu- ca,  que es esto`?  á  lo que contestó la á  Fernández los  Ripoll,  y que unos nel retirado refirió lo mismo que lar. El primero es -- - - - - declarante: «que han matado  á  Pe- aseguran fueron los tres„procese- ahora dice, y por último, que .n©ha - Francisca Marco Bernabeu, pe Ferrandez,» diciendo entonces dos y otros que solo el Francisco. ido  á  casa de la viuda de Ferráis-

 

madre de Antonia Candela por todo decir el Diego Pastor:  ¡Ca- Que cuando se pone la cadena  á  la dez. A preguntas de la segunda 
Marco y suegra de Constan- ramba, caramba'; que Diego tiene puerta como se puso aquella noche defensa manifiesta que donde es- ~ ~ `. 

tino Aliaga Oliver. por oficio el pastoreo. La testigo fi- deja unos cinco dedos  ó  medio ~pal- taba el carro no podía interrumpir - 
Interrogada esta testigo por la .]a la situación de su casa y las  co«- mo de arista  á  arista entre las dos la l~tz que salía  á  la calle. A nueves 

tiguas; que  Constantino  su yerno hojas de las puertas saliendo poca preguntas de la acusación añade parte que se presenta, dice que ha- 
(¡y• q p que entornó la uerta cuando  0 ó ha dicho ahora la verdad a es luz• ue no se asomó  or  la rendí- P ~ y bita en la calle del  Polit  casi en- I ' 

frente  á  la casa de Roquet que ven- afirmar!)  é  ignora si el decirlo le ha ja  porque al irá hacerlo, los de los primeros gritos y que antes de - ., de vino; que no vió nada; que se valido dinero; que ese su yerno fuera se tiraron sobre la puerta, ello, la luz de su casa podía  alum-

 

• ~  Constantino  gana, según la  tempo- sonando entonces los tiros, lo cual tirar la calle. ~ - encontraba en casa con su marido _..-.:_-.:.-~_::.__:--.~.::_.- -..__._---_.--._._~__ 
rada  5 6 ó 7  reales. hizo que cerrara del todo. Que no que es sordo y  Constantino,  novio  I A re untas del Fiscal, que gil es verdad que dijera  á  su tío el  co- María García Garcfa, apo-

 

entonces de su hija; que Constanti 
► moménto de oír suelta gzce'ya está ronel retirado de la guardia civil dada «La Sastra». y no le dijo que no lo declarara pare  I - -

 

+ ~ aviado sonaron los tiros, pero antes que eran dos los que reñían así evitarse molestias. Que entro en su ' Conoce  á  los  Ripoll.  Que desde 
casa una mujer  á  comprar leche y ~ de éstos oyó las voces de a! cilio; como tampoco es exacto que la  lla la galería de su cesa o,y~ó los gri- ~ ~~~ ~~ 
al  :r á  ponerla su hija Antonia, que cuando notó que había gente mara la viuda de  F  errández para tos y salió ~. la calle, viendo  á  un ,-~ salió  á  la calle y observo que la  I  que prestar a declaración en sentí- ~- ~ aquella mujer dijo que había una hombre en el suelo que se menea- F ,s  . 
riña en la calle, lo cual repitiáotras ~ muerte de Pepe Ferrandez se la do determinado. Pregunta la defen- tia aún, pero que no pudo hablar; 
dos veces, cerrando entonces la acumulaban  á  los hermanos  Ripoll. sa  de Fi ancisco I~,ipoll y dice el 

uerta  Fr Ala primera defensa que interroba testi„o que por la luz que había no que una vecina suya desde la ven- .. 
p ancisca; inmediatamente dice que ignora si la ~~muerte de podían distinguirse quienes fueran tara de su casa, le decía_ _  «Marieta _ _ ~-

 

oyó voces de ¡socorro! y luego dos - -' ue te van  á  e~•ar un _ tiro e ue__ --

 

Ferrandez fué debida a un choque y que por el ruido y pisadas no se q P b ~  q tiros habiendo lle~•ado  á  sus oidor ~ ~~ vive en la calle de la Olivereta 
las ála,bras de vesten ~ entre este y Francisco  Ripoll;  que ~ puede precisar cuantos componían y _ _-__ 

p gire ya  terns  lo ~ - apenas vió nl hombre tendido se Constantino  no salió y no pudo ver el grupo,- que el  cadaver  de José teu ú  ufras arecidas ue uede con- encatnintS  á  buscar una niña  hi  a ------- -- ~' 
cretar fueron  solta 

q
 a ésteí  aviat lo ocurrido porque se lo impidió ~ Ferrandez lo vid delante de la  ca- 

suya, que había enviado  á  comprar ~" 
cuya última frase ea la ue di'o it,l una hija de la que declara; repite  I  sa  de Jaime Orts; que las votos 

cuanto dijo antes relacionado con ~ dadas por Pedro Pérez  Baeza  des- Pétroleo, encoutrandola en la puer- z Juez instructor; qúe la voz dé ¡so- I ~: ~  q Margarita «La bToret'ti~+ todo _lo_ de el balcón de su casa pudo oírlas ta  chica del Salvador• ue estaba ,_1 
corról antbs de -los dos tirosTa~ó_ sola cuando vió al hombre tendido 

.  i. 

distintamente la de  solta  suelta cual ocurrió antes de oír los resba-- ~ la testigo~esde el sitio en que se 
c 

~,. 
y ~ ~ Iones• que sería un cuarto de hora  I  encontraba. en el suelo sin que lo conociera _ -. 

dQspues de los disparos. el tiem o trascurrido cuando abrió por estar lleno de barro; que al re- - ' . "~ ~, P Teresa Ibarra — _ '  ;s Añade que la puerta de su casa ~ gresar con su hija no se acercó al 
se encontraba medio abierta y al 

la puerta luego del suceso y enton 
Es la es osa, del anterior  testi  o muerto, ~ encontrando~T~ éritrádá — ---

 

ces fué cuando Diego Pastor le pro - P g 
de la calle de los Santos Médicos ~, ~' observar lo ue ocurría la cerró• leo zcet. Dice ue se encontraba en ~~~ guntó lo que ocurría, q q 
la Josefila ue le re~•unto oréis • que entre  hó a y hoja de puerta  sa- su casa y las puertas de la calle las q P b q , lía luz hácia~ el cantor (esquina de Máximo Moreno  Haro. tenia entornadas, pero al oír voces, era el muerto, contestándole que lo ,, 

la calle • ue los tiros fueron din a- ere endo ue eran borrachos uso ignoraba; que desde la galería de ' )~  q P No comparece. y q P 
su casa ue  dá  á  la calle de los San-

 

rados en la puerta  ó  cerca de la  ca- la cadenas; oyó gritos y dos tiros y q ~ '' 
aa de Ro uet• o  ó  erfectamente el Roque Sempere Pomares. como tenía la puerta cerrada no tos Médicos oyb los gritos de ¡trai- - 
ruido y voces desde la esquina de Dice ue conoce  á  los proces~i- vió nada; que  á  la puerta de su  ca- dores, socorro! y dos tiros, salietl- -. 
la calle hasta la casa de Roquet el dos Ripóll; que habita y tiene una sa,  una misma voz clamaba ¡auxi- do enseguida,  á  la calle, que encon - 4~`, 

~bernero, pues aunque se ;encon tienda de vinos en la calle del Po- lío socorro! antes de oírse los dos tró  á  Diego Asencio y le dijo que `~L. 
traba dentro-ele su domicilio pudo lit; que xt~vió nada perº._ oyó dos. tirón, que los oyo muy cerca de su fuera donde estaba el muerto  á  ver , 
observarlo. Cuando salió de su cal- tiros y antes algunas voces; que la casa,; que después de esto, también si podía prestar algun -a_uxilio,•  á  la _ ___ ~~~: 
sa,  ya estaba la calle llena de gen- puerta de la calle la tenía entre- oyó voces de socorro por la casa vuelta ,y~ con su hija vió un grupo - -~ 

de ente ue decía ue el muerto ,~ `~`' te oyendo decir ue habían mata,- abierta con luz en la entrada; que de Pedro Pérez; que pudo obren- g q q ,- ~: 
do  á  Pepe Ferrandez. La acusación su mujer, al oír los primeros gritos van que se daban voces de ¡asa_ era Pepe Ferrandez, pero que no ~; 
quiere poner en claro hechos  du- puso la cadena  á  la puerta, que-- rreulo! aunque no sabe quien, por- oyó nada acerca de quien  ó  quie-

 

dosos según la declaración de esta dando un resquicio  ó  clarito•, que que se entró en su casa, desde la res fueran sus matadores; que una .~ 
testigo y pregunta concretando he- las voces de socorro y auxilio las Puerta chicaá ladeJoaquin  Roman; mujer llamada la Callando le dijo ~ _>~; 
t'.hos  á  la ue contesta la Francisca o  'ó  antes de los dos tiros  3'  le pa- que se enteró de que habían mata- que estaba mala de la impresiótl - ~; 

recibida  v  ue antes del suceso ha- h ` `~ Marco, di q endo que cuando salió réció que eran de la misma perro-- do  á  Fernández sin saber quién. 
bía visto Vuños bultos  or  allí ue - la calle la vió llena de gente na•  Que le dieron una llave que se Pregunta el Fiscal y chce que cuan- P ~  q ;, 

. , 
t ''~ i i i i a~ ~ ~ a  ti  4 , , ~ a , . !. 1- 
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recibido dinero pera decl~~r;~r, la 
acusación particular pide a,l 'Tribu-
nal se instruyan diligencias para 
averiguar lo que haya de cierto en 
semejante afirmación que lo mis-
mo puede ser cierta que calum-

 

niosa. 

E1 testigo Sebastián Pascual 

NTo comparece. 

es bastante mas joven. A pregun-
tas de los defensores manifiesta 
que h~tibita en la plaza de las Bar-
c~~s y sí fué  á  compar leche ~, la ca-
lla del  Polit  fué porque tenía una 
hija enferma y eu aquella lechería 
dan mas leche que en las otras por 
el loísmo dinero; que vió bultos 
meneándose en la calle; al entrar 
en la casa dijo: «chica, cierra quo 
eso es b~•egau, lo cual creyó por los 
grupos y voces; que había luz en 
varias casas que alumbraban la 
c~ille y por eso vió la, brega; que 
p~tisó cerca del grupo antes da en 
tr•ar en casa, de la cabrera; se rati-
fica en que había varias casas 
abiertas con luz incluso la de Ro-
quet que alumbraban la calle, y 
por último, que los que estaban en 
casa de la cabrera no salieron  á  la 
calle. 

Angela Blasco Marco 

cuando fué ~~ declarar se encontró 
en la alltesalri del juzgado  á  la Se-
villana y una hermanes de ésta 
Dolores que es viuda, y hablan-
do sobl•e el suceso le dijo la últi-
ma que su hermana lo sabía to-
do ,y ya que ellas habían pasado 
por la vergüenza de ver ~t un hc~r-
manosuyo entre dos civiles, justo 
era que lo declar~~se para que se 
castigase  á  los matadores de Fe-
rralldez. A preguntas del fiscal di-
ceque oyó l~~s voces y luego los ti-
ros desde la galería de su casa;que 
la mujer que desde la ventana le 
dijo que iban  á  pegarle un tiro, era 
urca hermana de Perico Molina;que 
los que formaban el grupo en el lu-
gar del eh—olió,-ño le dijeron quien 
mató  á  Ferra,ndez, ni posterior-
mente lo ha oído decir tampoco y 
que no vió  á  la Sevillana. A la pri-
mera defensa dice que vive  á  la 
entrada de la calle de la Olivereta; 
que la riila ocurrió en la calle del 
Polit  frente casa de Roquet, que el 
que estaba  ell  el suelo meneaba 
l~ls piernas, se encontraba de lado 
3'  como si hubiera, ido para la calle 
de Almórida; que después de ver 
al  Floc,  encontró  á  un tal Piquetes 
y  á  Moreta; que al regresar con stt 
hija fué cuando vió  á  la  Josefina; 
que no ha recibido visita alguna de 
la señora de  D,  Máximo Moreno ni 
de la de  D.  Rafael García. A la otra 
defensa dice gcle oyó voces de so-
corro por casa de Perico el pintor; 
que aquel día había llovido pero 
por la noche hacía luna y que no 
vió en el ligar de la ocurrencia 
navaja ni paraguas alguno. 

Francisca Mogica $lasco. 

lit.  A preguntas del Fiscal reprodu-

ce lu yue ya lleva dicho. Pregunta-

da por las defensas dice que vió dos 

-=veces  á  la Joaefilla; que su marido 

no es trabajador de los  Fernandez. 

Dolores Guillen Lozano 

No colnpal•ece. 

Rosa ~iernández  Just 

Vive en la calle del  Polit,  entre 
la casa de la Sevillana y la de Ro-
quet; que la noche de la ocurren-
cia se encontraba haciendo la cena 
oyendo voces de que llo hizo caso 
y enseguida gritos de socorro y 
auxilio y dos tiros inmediatamente, 
por lo cual cerró la puert~L que 
hasta entonces tenía entre~~bierta y 
l~ti abrió cuando oyó gente; que al 
siguiente día la Sevillana en su 
misma casa le contó lo ocurrido, de 
lo cual hace relación la testigo, eu 
lr~ forma que declaró la Sevillana. 
Añade que, según p~rrece, los tres 
ó  cuatro hombres estaban riñendo; 
que desde el balcón de 1~; Sevillana, 
puede verse perfectamente el lu-
gar del suceso. Que no es etacto 
declarare dos veces, puesto que 
cuando fué el Juez  á  su casar,, ella 
no se encontraba presente, encon-
trando ~, su regreso al Juzgado en 
medio de la calle. Preguntada por 
las defensas insiste en que no pue-
de haber dicho nada en segunda 
declaración referente  á  una. prime -
ra, por cuanto solo prestó una ante 
el  J  uzgado de instrucción y por lo 
tanto es inetacto que prometiera 
c~illar  á  la Concepción Io que sabia; 
que antes de las voces no oyó pa-
sos; cuando abrió la puerta despues 
del hecho, venía su marido, la ces. 

. pió de un-brazo y la metid en su_ç~_ 
sa,  por lo que no se enteró de nado. 
ni ha oído cómo ocurriera la muer-
te de JosP  Fernandez. 

A las dos de la tarde se suspen-
dió la sesión para continuarla  á  las 
seis. 

** 

A las seis y media de la tarde 
continúan las sesiones del juicio. 
Comparece la testigo 

Margarita Agueda Cara-

 

cena. 

Pedro Ale~nañ Selva 

Que en la noche de autos se en-
contraba en casa de .losé _~orra,n-
dez ycomo alas seis vio i  ~ ~  :•on  és-
te y su hermano y un poca? ~lnspues 
Máximo IVlorerro; que al c<<'~o de al-
gunos minutos salió el J~~.~é pre-
guntando por su mujer, ~ como le 
dijeran que habría ido  á  ver al her-
mano enfermo, añadió el José que 
tc~mbien iba  rí  verlo; que arregla-
ran la caja y la cena que volvía 
enseguida; que se marchó viniendo 
á  poco Diego dando la noticia de 
1~L muerte; que el testigo se fué al 
lugar de la ocurrencia encontr~S,n-
dose con que tres hombres cogían 
el cuerpo de Fern.tindez y lo ponían 
en la acera, oyendo decir ~S, los que 
allí estaban, que lo habían mutado 
los  Ripoll;  que días despues .se en-
contró en la plaza de abastos con 
Belso el alcaldet quien le preguntó 
si la viuda de  Fernandez  estaba 
triste, añadiendo: emlra si Ar1t01110 

Ripoll  ha hecho lo que dijo en el 
estanco de que su cuñado Pepe no 
se comería les teronclaetes; que en la 
maf-lana de actos hicieron una ope-
ración ~i un hermano del muerto  á 
quien tenía por costumbre visitar 
todos l~~s días la familia; que el in-
terfecto jamas iba solo de noche ha-
biéndolo hecho únicamente él día 
del suceso. Preguntado por el Fis-
cal, dice que José Ferrandez visi-
taba  á  su hermano todas las noches_ 
acompañado de su esposa. A pre-
guntas de la  pr  mera defensa, dice 
el testigo que es dependiente de la 
casa Ferrandez; que éste pasó el 
día en el molino  á  donde no iba  to  -
dos los días sino cuando era preci-
so, pues sus quehaceres los tenía 
en el despacho; que  á  cosa de las 
seis de la tarde, los dos hermanos 
Ferrandez entraron en el despacho 
llegando un momento despues M~íxi 
mo Moreno; que  á  poco, Pepe Fe -
rrandez preguntó por su mujer y 
como le contestaran que había ido 
á  ver  á  su culíado, ailadió que arre-
glaran la caja ~* la cena que tam-
bién él iba ~, ver  á  su hermano; que 
fué la primeray única noche que 
fué  á  esa hora. Que era general en 
Elche el conocimiento de que el 
hermano de Pepe Ferrande~. esta-
ba enfermo. 

Pilar Fresneda Martínez 

Conoce  á  los procesados. Que la 
noche antes do ocurrir la muerte 
de José  Fernandez,  iba la declarad-
te por la calle de San Joaquín y 
en la esquina de la de Cllochim 
Romas vió una cabeza que se aso 
maba y como le llamara la aten-
ción, al llegar al sitio se fijó y vió 
á  tres hombres que le parecieron 
los hermanos Ripoli, reconociendo 
en este acto  á  Antonio y José; que 
vive en la calle de Joaquín Romas 
á  donde sale el callejón del  Polit; 
que el grupo de los tres lo vió en 
el callejón  á  tres  ó  cuatro pasos de 
la esquina; que el que se asomó  á 
la esquina, era más bajo y llevaba 
gorra; que había uno de espaldas y 
otro de lado; que la noche anterior 
~. que habla tambic~n habla un gru-
po de tres en el mismo sitio, ~ pero 
no los conoció porque iban por la 
sombra; que es cierto que al ente-
rarse de la muerte de Ferrandez 
dijo: por eso vi anoche tres en la 
esquina que me parecieron los Ri-
poll~; que ahora no habita la mis-
iva casa, y en la noche del suceso 
salió para ir casa de su amig~l. Al 
fiscal dice que le parecieron los  Ri-
poll  por el tipo S'  por el traje y quo 
para ella que eran ellos; que no-
ches anteriores vió bultos tambión 
pero no los conoció. A la primera 
defensa manifiesta que conoce  á  los 
Ripoll  por haberse llevado los d~L 
tilos de su casa, pero que la noche 
que los vió llevando trajes blaragcci 
~aosicos, ni alpino tiempo antes ya 
no tomaban los dátiles de su casa; 
que aquella noche no les vió la ca-
ra y serlas las seis y media; que 
la luz  d©  la casa del Mocho alum-
braba la calle y poi---allí hay dos 
focos eléctricos; que los bultos que 
vió la primera noche iban andando 
arrimadoq  á  la pared ,y la segunda 
noche estaban parados; rechaza 
con energía la especie de que haya 
recibido regalados mantos y botas 
Entre la testigo y Antonio  Ripoll 
se celebra un careo, y como dijera 
este que la Francisca N~ogica había 

Conoce ~ó. los hermanos  Ripoll. 
~isistid al entierro de José Ferran-
dez, ycuando se encontraba la co-
mitiva en el puente se le acercó la 
Josefina  preguntándele por qué llo-
raba y al contestarle que era por-
que había sentido mucho la des-
gracia de Ferrarldez aí`la,dió aqué-
lla, que si lo hubiera visto todo co-
mo ella aún lloraría mlL3; que  á  los 
dos  ó  tres días pasó por la calle de 
Poco Trigo y encontrando  á  la mis-
m~i  Josefina  entablaron conversa-
ción, contándola esta cuanto vió la 
noche del suceso (repite la testigo 
fia--relación exacta que hizo Josefi--  -
lla  al prestar su declaración), ,y al 
preguntarle por las autores de la 
muerte, la  Josefina  le contestó; eso 
gaeda para  aní;  que el quo iba de-
trás era el que pedía socorro y dis-
paró los dos tiros; que desde lapuer-
ta de la casa de la Josefill~~ puede 
verse lo que pasa  á  la puerta de la 
casa de Roquet en la calle del  Po-

 

Conoce  á  los  Ripoll;  que no obs-
tante vivir erl compañía de un yer-
no suyo que eq dependiente de uno 
de los Ferr'áudez, dirá la verdad, 
pués dicha circunstancia no ha de 
de influir en ella. Relata el hecho 
diciendo que fué por leche  á  la ca-
lle del  Polit  y vió un grupo de tres 
ó  cuatro hombres que se meneaban 
y al parecer reñían, metiéndose en 
la lechería y oyendo una voz algo 
acatarrada que pedía.socorro; que 
en la lechería dijo que había una 
brega (riña) indicando que cerraran 
la puerta; que oyó un tiro y se me-
tió en la cocina de la casa; que las 
voces de socorro fueron antes de 
oírse el tiro; que no  perdo oir  su se-
gundo tiro por que al sonar el pri-
mero se metió precipitadamente en 
la cocina; que cuando ya pasó  to-
dó,  salió  á  l~i calle en donde oyó 
decir  á  la gente allí reunida, que 
el muerto era Pepe Fernández y lo 
habían matado los hermarus  Ri-
poll.  Que en la lechería había, dos 
mujeres de la casa y dos hombres, 
ninguno de los cuales era Constan-

 

- -t}no Aliagaá quien conoce perfec-
tamente; que nadie influyó para 
que declarara ante el juzgado en 
la forma que lo hizo. Al Fisc~til di-
ce que el grupo que vió lo compo-
nfan tres  ó  cuatro personas; que no 
conoce al marido de la cabrera ni 
al otro hombre que allí había; que 
uno de ellos es sordo Sr según dicen 
es marido de la cabrera, y el otro 

Que habita en la plaza de Carre-
t~tis; que al terminar la cena salió 
á  la calle su hijo mayor régresan-
do inmediatamente diciendo que 
había movimiento, y como la de-
clarante creyera que era cosa de 
nulos se asomó  á  la puerta  á  cu-
riosear viendo cerro pasaba Anto-
nio  Ripoll  que salía de Puerta Mo-
rera en dirección  á  la plaza de Ca-
rretas por donde se internó; que no 
fijó en el sumario, porque no se lo 
preguntaron, la hora de lo ocurri-
do; que trascurrió muy poco tiem-
po desde que su hijo le anunció el 
movimiento que había, hasta que 
vió  á  Antonio  Ripoll;  que la viuda 
de Antonio Llebrés le preguntó si 
el que acababa c;e pasar era Anto-
nio RlpQll contestándole que sí era 
él. Se acuerda un careo entre esta 
testigo y Alitonio  Ripoll.  Insiste la 
testigo en que lo vió por Puerta 
Morera, dió un salto y pasó por 
j  unto  á  olla; que si allí había guar-
dias era porque acudieron  á  los pi-
tos. Antonio  Ripoll  dice por el con-
trario que los municipales estaóan 
allí fijos añadiendo  á  su careaste 
cómo habías de verme si eres corta de 

vista  J  estaba obscuro2 
Digamos con Marcos Zapata: 
—Se murió, llo le maté, 
—¡Qué confesión tan hermosa! 
Interroga el Ministerio Fiscal y 

la testigo añade que una vecina su-
ya llamada Teresa le dió la noticia 
pero un rato antes ocurrió lo que 
tiene dicho respecto  á  lo que le ma-
nifestó su hijo y haber visto  á  An-
tonio  Ripoll;  que ol pueblo decía 
que los autores de la muerte de Pe- ~® 
pe Ferrandez eran los cuatro her-
manes  Ripoll,--sin que haya oído 
más detalles ni comentarios. A pre-
guntas de la primera defensa dice 
que no puede fijar el día de la oca 
rrencia, ni la hora exacta en que 
oer~ó aquel día; que cuando llegó a 
su casa la te3tigo aún era ~de día; 
que el chico le dió la noticia, lo hi-
zo entrar en la casa y ella se fué  á 
la puerta; que al Juzgado dijo lo 
mismo que ahora, esto es, que no 
pudo fijar la, hora en que ocurrio 
el hecho, así como tampoco la dis-
tancia de su domicilio  á  la calle del 
Polit  porque se puede ir por va-
rias partes; que Antonio venía con 
pasos chaucliers por Puerta Morera. 
La segunda defensa interroga, y la 
testigo contesta que conoció  á  Rr-
poll perfectamente; que llovió por . 
la t~~rde y la noche estaba clara 
corl luna y necesariamente habían 
d~ ensuciarse de barro los que iban 
por la calle; que había luz en la es~ 
quina y en 1~ti de su casa; qua los 
vecinos pudieron ver lo mismo que 
ella vid; que el hijo suyo qüe trajo 
la noticia tiene unos  8  año3; al  sa. 
lir vió gaste y por otro lado  á  An' 
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tomo  Ripoll  solo; que sobre el luce-

 

i 
s4  uo h~-~ bocho conversación con 

los vecinos, ni sabe si otros vieron 
~, Antonio  Ripoll  aquella noche. 

D1ego Pastor Ju;ar}. 

A la acusación dice: que es pas-
tor de oficio; que venía en la no~ 
che de autos por la Puerta Chica  á 
casa de la cabrera y vió un grupo 
de tres  ó  cuatro hombres, retirán-
dose porque creSló que eran bo-
rrachos, enterándose después de 
lo ocurrido por lo que preguntó en 
casa de la cabrer~.;,~que iba allí 
para recoger la comida del otro 
cabrero  Barceló;  repite que al 
llegat'  ~~ la calle del  Polit  vió un 
grupo de tres  Ó  Cllatr'0 hombres, 
que estaban en las cuatro esquinas 
cerca de dicha calle del  Polit  y cre-
yendo eran borrachos y evitar 
compromisos se volvior  á  la pla-
zuela del Salvador sin ver nade, 
pero oyó voces y dos tiros; que al 
cabo del rato, cuando creyó que to-
do había terminado fué  á  casa de 
la cabrera y  pres un  tó  ¿qué ha pa 
sido? habiéndole contestado que 
acababan de m~~tar  á  Pepe  Ferran  -
dez yque en el lugar del suceso se 
decía quo habían sido los  Ripoll, 
que desda la puerta dijo que arre 
piaran la comida, que en la maña-
na siguiente  iria á  recogerla. Quc 
bastante tiempo después fié  coli 
Constantiuo Aliaga  á  la cartel ~~ 
encargar unos alpargatas, siendo 
sobre las ocho de la mafiana y pEsr-
manecieildo allí hasta las diez  ó 
cosa así; que  á  las dos de la  tard 
volvieron  á  la cartel permane-
ciendo una dos  ó  tres horas; igno-
ra si  Constantino  Aliaga manifestó 
aquel día y_en_-aquel lugar, deseos_ 
de conocer  á  los hermanos  Ripoll; 
que el mismo  Constantino  no se se-
paró del que declara cuando ambos 
estuvieron en la cárcel más que 
unos cuatro  ó  cinco minutos, co ► i 
motivo de irá ver una pleita den-
tro del mismo establecimiento; que 
al preso que había de hacer los al-
pargatas le regaló la primera ma-
terialos hermanos  Ripoll;  que de-
lante del testigo, ni  D.  Raf~tiel Gar-
cía, secretario del Juzgado muuíci-
pal, ni otra, persona alguna han 
propuesto  á  Const~ln tino c~ue  datin  -
rar~~ en elJuzgado en sentido con-
trario álos  Ripoll.  interrogado por 
la presidencia, dice el testigo; que 
solo fué  á  la cartel  á  encargar las 
alpargatas y no para enseriar  á 
Constantino  Aliaga, quienes fuera=i 
los  Ripoll  que estaban presos pues-
to que no los conocia. 

Con motivo  ple  las maniíestacio-
nesque hace esta testigo, se pro-

 

pone yacuerda para el miércoles 
28  un careo entre aquél yConstan-

 

tino Aliaga, expidiéüdose las órde-
nes oportunas para la citación de 
éste. _ -. 

A preguntas del seño>~-~s:~al, di-
ce que no conoció  á  los del grupo 
ni entendió los gritos que daban, 
pero oyó distintamente los dos ti-
ros que sonaron casi consecutiva-
mente; que Francisca la Cabrera, 
cuando él llegó se encontraba  á  la, 
puerta de la casa; que  Barceló,  yer -
no de la Francisca se encontraba 
aquel día en el campo; que ignora 
si se encontró  Constantino  en el 
lugar del suceso, pero que éste le 
dijo que se encontró, que había pre-
senciado algo de la riñay que eran 
los  Ripoll,  posó  nó  sé  s#- tom,  tín~ ~ 
cuatro. Que cuando estuvo en la 
cürcel no vió que  Constantino  pre-
guntara por los  Ripoll;  que habí~~ 
un tal Escalante preso  á  quien no 
vió, ni oyó las relaciones que pu-
dieran existir entre los  Ripoll  y 
otros presos. Que tan no ea amigo 
de  D.  Rafael García, que éste como 
secretario del Juzgado municipal 

. " ,,'' 

~i: . ~ . . 

municipal rural hacía las denun-
cias €~ la  Alcaldia  de donde pa►~a- 
ban  a,l Juzg~~do municipal; que don 
Rafael García  na  hii, sido nunca 
Juez municipal; que el declarante 
dejó de ser guardi~~, cuando cesó en 
la alcaldía de Elche  D.  Tom<<s 
Alonso  é  ignora lo que en este jui- . 
cío hiti declaritido  Constantino  Alia-
ga. Alas defensas dice que es pri-
mo de Andrés M~u•tíne~  á  quien di  -
,jo  lo que• le manifestó  Constantino 
é  ignora cómo han sabido los.  Ri-
poll  aquella confidencia pues ~él no 
se los ha dicho. 

Diego Rodríguez Martínez. Tam-
bién era guardia rural y declara 
como el anterior con algunas va-
riantes de importancia puesto que 
dice, en contra de lo que dijo su 
compañero,  qui  no se enteró de la 
muerte de Ferrández la misma no-
che, sino en la mañana siguiente y 
que además de Rafael García, dijo 
Constantino  que Diego Pastor le 
obligó  á  declarar. A preguntas del 
acusador dice que  Constantino  no 
les encargó el' secreto de lo que de-
cía y  q  ue el cargo de guardia se lo 
debe al eaalcalde  D  . Andrés  Tari 
Sánchez y dejó su cargo cuando 
cayó el alcalde Sr. Alonso, correli-

 

gionario del Sr.  Tarí. - 

visto y nido. Contest,mdo al fiscal 
dice que respecto al procesado  Ais-
torno  Ripoll,  nada dijo el Jaime 
lYlás; que en la carpirlterfa se en -
contriUbatambién Pascual Falcó,to-
do lo cual ocurrió al siguiente din 
por la  mariana  del en que mataron 
á  Ferrandez. A la primera defensa 
dice el testigo que ignora si los  Ri-
poll,  inmediatamente después de 
matará Ferrandez fueron presos 
é  incomunicados y si el Antonio 
Ripoll  pudo  ó  no hablar con Jaime 
Más. Ala defensa de Francisco 
Ripoll  dice el testigo, que no tiene ~ 
enemistad ni motivo para ella coa 
los hermanos  Ripoll;  que no existe 
competencia entre los fabricantes 
de t~:lche, ni sabe si los éneros 
que hacen. unos y otros son mejo-
res ópeores. 

E1  testigo de la defensa Andrés 
Botella no comparece por encon- 
trarse enfermo según manifesta-
ción de la parte que lo presenta. 

Salvador Cascales 
Ha sido guardia rural y conoce 

á  Constantino  el pastor; que por 
Mayo de  1899  habló con  Constan-
tino  y le dijo si era verdad hablan ~' 
puesto en libertad  á  dos de los tres 
Ripoll  presos, y como dijera que 
si manifestó le hizo declarar en 
contra de los lZipoll,  D.  Rafael Gar-
cía áquien debla favores, pero es 
lo cierto que no se encontró en el 
hecho de autos; que el testigo co-
mió con su compaileroelotro ~~~i•--
dia yque Con-stantino hizo aquell~i 
manifestación delante de los dos 
en el sitió llamado «Barracina» en 
la rambla; que  á  los pocos días en-
contró al mismo  Constantino  eu 
unas tierras del Sr. Mendiela én 
donde  patia  el ganado con permiso 
del dueí'lo, diciéndole aquél que es-
taba desesperado y tenía rernordi 
mientos hasta el punto de querer 
abandonar la población por rro po-
der vivir en ella, puesto que no ha-
bía dicho la verdad al Juzgado al 
declarar en la causa formada con 
motivo de la muerte de Ferrandez 
yque conoció  á  los hermanos Ri 
poll  en la cartel  á  donde fué con 
este objeto pretestando la  com_  pr~d 

~, de unas alpargatas. 
Anadé este testigo  á  preguntan 

de la otra defensa, que al entrar la 
'~ noche del suceso en el pueblo, oyó 

decir que había ocurrido un choque 
entre José Ferrandez y Francisco 

~ Ripo_1_k Dice al Fiscal que ~. nadie 
oyó decir que en la muerte de Fe-
rrandez tuvieran participación los 
hermanes José y Antonio  Ripoll.  , 

A preguntas de la acusación pri-
vada dice que es criado de la viuda 
del Sr. Ramos, registrador de la 
propiedad que fué do Elche  á  cuyo 
sefror ,y por recomendación suya 
fué guardia rural; que en aquella 
época era alcalde  D.  Tomás Alonso 
Blasco;  que aunque le parecieron 
gravemanifestaciones de ConS-
tantino puesto que encerraban unrd 
falsedad, no se le ocurrió ponerlo 
en conocimiento del Juzgado, ni en 
el de sil superior el Alcalde, no obs-
tante el carácter que tenía de agen-
te de la policía judicial, pero en 
cambio dijo lo que le comunicó 
Constantino  ~i Andrés Martínez en 
la casa de campo, de éste, sin que 
hubiera nadie mas presente ni ma-
nifestarle, que cuando  Constantino 
le dijo lo de la declaración falsa, 
estuviera presente su compaffero 
Diego Rodríguéz; que  na  ie más 
que  á  Martínez ha dicho  lá  confi-
dencia de  Constantino  y lo que és-
te le airadió respecto  ii,  que lo com -
prometió  D.  Rafael García, no por 
dinero, ni servicios, sino para pasar 
por alto las denuncias q•ue como 
pastor se hacíii, al Juzgado munici-
pal; que el testigo, como guardíii, 

t
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José Marcos Campos. 

Este testigo, también de la  dc- . 
fensa, ha sido procesado y .conde- _ --

 

nado por el delito de atentado  á  los ~~-

 

agentes de la autoridad. Que en-

 

contrándose preso en la cárcel de _ ,_ - 
Elche tuvo ocasión de verá últi - `~- ¡ ~- -- ~-

 

.  mos  de  1898, á  Constantino  Aliag<>. 
en aquel local encargando unas,al-

 

pargatas ~, un tal Andrés y que  á  - - - -

 

- -éI Ié cómpró-dós getiéts; que Io vió . 
de nueve  á  las diez de la mañana 
yendo acompañado de otro pastor - ~ ~ . 
queno recuerda cómo se llama; que 
Constantino  preguntó quiénes eran 

_ _ , 
'~ de entre los presos los hermanos - ~~ -~"~~~- -~~ 

~~  Ripoll  y se los enseiraron determi- ~ ~ -

 

nündolos uno por uno; que el  testi-  ___ ~ _ ' 
go  entró en la cárcel por el mes de -~^"~~~~  •T- ' _ 
Agosto y esto pasaba dos  ó  tres - 
días antes de la Candelaria, del año ~--~-~-----~-~ 
siguiente. A la otra defensa dice el 
declarante que fué él quien señaló 
uno por uno fijando nombres  á  los 
hermanos  Ripoll,  que por la tarde 
del mamo día también estuvo - -_—_~ -__-__ 
Constantino  en la cárcel en el mo - 
mento en que Diego  Ripoll  se ha-
llaba allf ~  á  ver  á  sus hermanos. 

~ Que el pueblo dice que fué choque 
lo habido entre Ferrández y Fran-
cisco  Ripoll;  que el testigo es Eos-

 

turero  cí  sea alpargatero; que IVIi- _ 
gual  Belso está en la fábrica de los - ~ 

-- 
- 

Ferrández y el José Chinchilla_________ 
Chinchilla presta servicios en la 
misma fábrica. A preguntas del 
Fiscal manifiesta el testigo que al ~_ _ 
ir  á  la cárcel dijo  Constantino  que 

_ 

no conocía  á  los  Ripoll.  Contestan- ;`,~ 
do  á,  la acusación privada dice_ el _ ., 
- -_ __ _ -

 

testigo que en la causa por que  úé _ .--
procesado, lo defendió el letrado 
D.  Manuel Gómez y rlo sabe si  est® 
señor es ahora amigo de los Ri  -
poll;  que Escalante y Sempere  sa- 
oían cuándo se lo preguntaron; pe-

 

,; 

ro ni  á  éstos se les ocurrió decirlo 
al Juez, ni al que declara tampoco; 
que  Constantino  y Diego estuvie-
ron en la  càrtel  por la mañana y 
por la tardé; qué conoce áConstan-
tino hace diez  ó  doce anos y ha si-

 

- dQ-siempre pastor yque Belso el 
~~alde~-~r~aja~n su oficio de ras-

trillador para varios maestros 
aparte de Ferrández. 

Acto seguido comparece el tes-
tigo que presenta la parte repre-
sentante de la acción civil,  D.  Ger-
vasio Z'orregrosa Parreño, el cual 
declara como  D.  José Orts  Miralles 
en cuanto  á  lo que se refiere  á  la 

lc~ Ezniburgú E'll Cre.i'ta ocasión cua-
d~~ ~ :, cómaLi y otras muebles lle-
Vtí~l lusnio todo; que ha tenido va-
rio> j~~icios ,!e faltas y es iriexr~cto 
quE~ sea protegido por el Sr.  Gar 
círti. Q~i~, desdd el sitio en que sE; 
corttraba, si bien no puede verse lii 
casa de Roquet, vió sin embargo el 
grupo en las cuatro esquinas inme-
diatas; que entonces vivía, pero no 
vive ahora en la misma casa, que 
habita el portero del Juzgado, hoy 
ordenanza del Ayuntamiento; que 
cuando regresó  á  su casa una hora 
despues de ocurrir la desgracia  á 
Ferrandez fué cuando habló con 
Rosa la mujer del portero, y no es 
ver.~ad que  á  éste contara todo ni 
parte de lo que presenció. Que al 
ama de la cabrería preguntó qué 
es lo que pasaba; que no se acercó 
á  la génte reunida regresando por 
la calla de Poco Trigo; ignora pero 
presume que los del primer grupo 
que vió t'ueran los matadores de 
Ferrandez  á  quien no conocia; oyó 
gritar sin entender lo que decían ,y 
los dos tiros; no viò  á  Constantino 
Aliaga, pero sí  á  varias mujeres, y 
que Francisca Nlarco tenia la puer-
ta de su casa entreabierta. 

A preguntas ~ la defensa de 
Francisco Ripoil dice que no pue-

 

de fijar la distancia que había des-

 

de el sitio en que se encontraba 
hasta el en que vió el grupo y 
que nada ha oído  ní  sabe respec-
to átodo lo demás que se le pre-
gunta. 

Terminada la declaración de es-
te testigo se suspende el acto  á  las 
siete y media de la noche para cor~-
tinuarla ayer martes  á  las diez de 
la mafiana. --- - - -

 

SESIÓN DEL 

A las diez y cuarto de la mañii-
na continúa la vista. 

Se examinan testigos de la re-
presentacióu del autor civil"`y el 
primero,  D.  Alfredo Llopis no com-
parece, manifestando el Letrado 
director de esta parte que el testi-
go está enfermo, por cuyo motivo 
interesa se le reserve el derecho 
de presentarlo cuando esté resta-
blecido, pero sieu~pre dentro del 
período probatorio: así se acuerda 
por la sección de derecho. 

D.  Juan Orts  Miralles,  in-
dustri2~1. 

Preguntado por la parte que lo 
presenta, dice que  D.  José Ferrán-
dez era una persona integra, hon 
rada, de conducta intachable, tra-
bajador S'  de condiciones escepcio-
nales para la industria  á  que estab~i, 
dedicado; hace historia de la vida 
mercantil de Ferrández que empe-
zó átrabajar con un capital muy 
modesto y despues de muchos afi-
nes, de asociarse con varios y po-
ner ácontribución todas sus ener-
pías,--l-legó áreunir- la compañia 
mercantil de la que era el alma., 
un capital de  72.000  duros; que en 
la fábrica tiene treinta y tantos te-
lares en la planta baja y en los al 
tos varias dependencias y depar-
tamentos para otras operaE,iones 
de la fabricación; que además tie-
nen algunas dependencias para 
tintes, calderas y accesorios. 

D.  Cárlos  An  ton Marco, comer-
ciante, declara como el anterior. 
Interrogado por la acusación parir 
colar, dice que en cierta ocasión, 
dehpuEJs de-~--muerte -pie-Ferraii-
der., en la carpintería de Andrés 
13l~rsco en donde estaba Jaime Mas 
dijo este que  Ripoll  el chicuelo es-
taba empeí`iado en que dijera al 
Juzgado, que cuando mataron  á 
Pepe Ferrandez y precisamente  á 
la, misma hora,que José  Ripoll  se en-
contraba en el despacho, pero que 
él no diría mis que lo que habla 
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po9ición int~u4trial ~~ condiciones 

 

del difunto  D.  José Ferrández, aña-

  

diendo áinstancia de la acusación, 

 

que en la fabrica de los Ferrández 
- - no se rastrill~ti; que Belso es rastri-

  

llador; que en aquella fábrica no se 

 

hacen alpargatas, si no lona para 

 

confeccionar despees aquéllas y 

 

que el oficio de rastrillador es pro-

  

pio yexclusivo de la fabricación 

 

de alpargatas. 

 

Agustín Maciá 'Juan. 

 

Testigo de la defensa de José y 

 

Antonio  Ripoll.  Es portero del jur,-

  

gado municipal y ha sido, según 

 

manifestación propia, ordenanza 

 

de una porción de seí~ores repre-

  

sentantes de la Autoridad segura-

 

:~.'~ mente, entre los que consigna  á 
~, D.  Juan Cortes y Sres. Fuentes 

>, ~~ . Sansano, Irles,  etc. etc.  represen-

 

' i ~ tantes  de la situación liberal... y 

`s ~~, ~.i ~ tal. Dice que encontrábase en la 
~tl' ~,  j`  ~~, ~ ; Alcaldia á  las cinco de la tarde del 

~ , día de autos donde recibió un re-

  

cado de su mujer diciéndole que 
~. ;,. regresara ~, casa, por que su pa-

 

/ ~,~. a+ riente Vicente que vive en Argel 
• ~ 4 ~ 

~~~ 
estaba  all:  y deseaba verlo; que fué 

.'s ~ .r~~ á  su casa y envió  á  su mujer  á  que 
~ ^'~~ ~ trajera bizcochos para obsequiar ~, j 

~;,~~ su pariente; que al regresar aqué- ~ 
`xï ` ~~, ~~"~ ~~ lla  le dijo que la gente corría por-

 

,~

~~ .~ `~.. 
~ , , que había un muerto, en vista de 

'~ ,'~~ ~ _ _ _ lo cual se despidió del repetido pa- Í 
~,~,~ _ __ _ ,.~, riente para ir  á  cumplir con su de-

 

____ 
''~ I ç ~ ber como alguacil, encontr~indose 

' - ` ~ ~~~  j en su ida con Diego Pastor  á  quién 
'' ' ~ enteró de lo que ocurría marchan-

 

` ~' ~ ~~ ':: ~ ~ do  j  untos y quedando Diego en 
:' ~ ~5 ~t 

Puerta Chica y el declarante se fuó 

 

á  dar parte de la ocurrencia al Al-

 

'~`~~ - ,¡.' 
. 

Calde; que euRndo el testigos Die- 
~ 

y
. 

,, ~.. ." ..: 
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cada día: no se explica la gente  có' 
mo es solo un preso y  nu  lo están 
los tres procesados visto lo que del 
j  uício oral resulta. Nosotros nos lo 
explicamos perfectamente habien. 
do en cuenta que en eso de prisio. 
nes provisionales y;  libertades con 
ó  sin ftanza, los  ,j  veces  ó  Tribuna 
les son arbitrios en sus decisiones, 
con ciertos límites que la misma 
ley impone y hasta cierto punto 
bajo su responsabilidad. 

>k 
~* 

No se tienen noticias hasta hoy, 
que la sección de derecho haya 
dictado resolución al escrito qüe~ 
según nuestros informes, presentó 
la acusación particular pidiendo la 
prisión provisional de los procesa-

 

' dos José y  An  tonio  Ripoll. 
De ser cierto que tal escrito se 

se ha presentado, atetes de dos días 
se conocerá la resolución de la Sa-
la, dada la perentoriedad del caso 
y la gravedad que el mismo tiene' 

*~ 

Con la mísma diligencia que has-
ta hoy, daremos cuenta en lo su-
cesivo, hasta sentencia, del curso 
de esta causa, tan interesante para 
el pueblo de Elche. 

había un muerto; que en la noche 
de autos, la primera vez que vib ~, 
Diego Pastor fué cuando bajó de su 
casa y se marcharon los dos; igno 
ra donde estuvo y q~ie hizo Diego 
desde que éste llegó  á  su casa 
(cuyo momento no precisa el tes-
tigo) hasta que ambos marcharen 
al sitio de la desgracia; que no dijo 
i'c  Marieta  la Sa.stra que  Tarí  tenía 
interès  en que dijera que había en- ~ 
contrado  á  Di®go Pastor en su tu-
sa; que desde que salieron de casa 
el testigo y Diego hasta llegar al lu-
gar de la ocurrencia  ní  uno ni otro 
habló una sola palabra; no puede 
indicar una sola persona que los 
viera juntos, ni citar  á  una sola, si 
quiera una de las mujeres  á  quie-
nes oyó lo ocurrido en la triste no-
che de  23  de 1VToviembre de  1898. 
Añade que absolutamente  á  nadie 
ha dicho que él y Diego fueron  j  un-
tos hasta la ;. casa de la cabrera, y 
no obstante saber que Diego dice 
todo lo contrario y lo desmiente, 
no se ha tomado la molestia de im-
pugnar lo que aquél afirma. 

Termina de declaración de este 
testigo y se suspende la continua-

 

ción del  j  uício hasta hoy miércoles 
á  instancia d~ letrado  D.  Emilio 
Senante que se encuentra atacado 
de una ayuda gastralgia y no tie-
ne compa~iero que le sustituya, por 
más que los deseos de la presiden-
cia del Tribunal eran continuar las ~, 
sesiones en la misma tarde de ~ 
ayer  á  las seis. ', 

áo  que vive en la planta bt~;ja de su 
casa salieron junto9, el último no 
sabia nada del crimen; que Dingo 
es amigo del secretario  D.  Rafael 
García; que ha oído decir que e1i la 
Puerta Chica  ó  esquina  á  la de Po-
co trigo tuvieron un choque José 
Ferrández Y Francisco  Ripoll  y 
nada sabe respecto.  á  la interven-
ción que pudieran tener los otros 
dos hermanos José y Antonio; que 
á  Diego Pastor lo dejó cerca de la 
casa de Francisco Marco; que oyó 
decir ~, unas mujeres, que ano muy 
récio, con traje blanqui~r~so había 
matado  á  Pepe Fcrránde . La otra 
defensa pregunta y el testigo dice 
que no oyó decir si los del grupo 
eran tres, si eran más  ó  menos ni 
cómo ocurrió el hecho. A pregun-
tas del Fiscal -manifiesta que lo 
oído  á  las mujeres es lo cierto, pe-
ro no puede decir quienes eran és-
tas ni indicar una sola de ellas; que 
cuando tuvo conocimiento de la 
desgracia fué  á  la Alcaldía  á  dar 
parte (éste resulta má.s activo que 
los guardias rurales consabidos). A 
la acusación privada declara que 
conoce  á D.  Andrés  Tarí  S~ínchez, 
alcalde ~~ la sazón de Elche de 
quien era ordenanza; ignora la 
amistad que pueda tener el Sr.  Ta-
rí  con los  Ripoll  y si es  ó  ha sido 
su defensor e► i esta causa durante 
la instrucción; que dejó su empleo 
cuando cajTó la situación liberal 
representada en Elche por  Tari; 
que al entrar en su casa no vió  á 
Diego Pastor; que se mantuvo en la 
habit~cción de arriba en donde ha-
bita, sin ver  á  Diego durante mu-
cho tiempo; que su mujer le dijo 
que la g®nte corría y que se decía 
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El interés que despierta este juí-
cío, lelos de decaer, es más vivo 
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r
~ ~  T c  ,~ La ~~cusación pregunt~L si el tes- 

~- J J tigo es hijo de la L'<~,rbcretr~ y si 
vive en la calle del Puli  t,  contes-

 

CO~tC~ ~Oa iICClll~flOS ~~I o1l d~ Flcll ~ tardo al primer estreno que sí, 
pero robando el segundo, de don-

 

~,~~~ rtU~~:~z-rr~ nF -_--~----~ -~--- de se deduce que no es el testi;;o  cl 

JOSÈ FERRANDEZ í~1A2 
mismo individuo que cita la Jos,~-

 

fi ll~L . 
- ~ Los testigos .losé MaS  Bois  y Ma-

 

((,~ontinuación) nuel  Coves  son renunci~tidos por la 
--- ------ --------- defensa que los puso en lista. 

A las diez y media de la ma,rian~i I I~m~cio Llaguna --~ 
del día  28  de Febrero último, con-  I 
timó el examen de los testigos  ert ! Que la noche que ocurrió la 
esta causa. i  muerte de José Ferrandez, iba  pur 

Comparece Rosa, Treviño que di- ~ Puerta Nlorer~~;  Puerta Clrica,-hasta, 
la plazuela de la Iglesia, oyendo un ce coriuc•er ~, los hermanos Ripol;; 
tiro y echando  á  correr refugió:r-

 

que supo la desgracia ocurrida 
cuando fué ~ la tienda del Siret eu- dolo en gasa de Modesto Aznar, 
viada por su `marido  á  compr<<r donde le preguntaron que ocurría 
bizcochos para obsequiar  á  su pa- refiriéndolo; que  á  los cinco  ó  seis 
riente que había venido de Argei; minutos se marchó  ú  su casa de la 
que vió  á  Diego Pastor en su casa calle de Solares sin haber preso► i-

 

de la planta baja donde vive, tan- ciado nada, pero oyó decir que 
to  ~ la ida como ~, la vuelta; que Francisco  Ripoll,  había matado  á 
la noticia de la muerte de Pepe Fe- ~ José Ferrandez por un choque  ó 
rrandez la supo al regresar ~, sn  i  encuentro que habían tenido, sin 
casa dándosela en la esquina de la ~ - duo la gente atribuyera tí los otros 
calle de Poco Trigo. ~ dos hermanos Antonio y José par-

 

La defensa de Francisco  Ripoll  ~ ticipación en la muerte. Contestan-
pregunta~, contestando 1~~, testigo ~ do ~ la otra defensa dice que  passi 
que no le dijeron en aquellos mo- por las calles que ha citado sobre 
mentol quién  ó  quiénes mataron  á las seis de la tarde y no vió ~, na-

 

Ferrandez, pero ~, los pocos días die en las esquinas que estuvieran 
supo que fué Francisco  Ripoll  y no como en acecho; que la noche esta-

 

sus hermanos José y Antonio. A tia nublada y había mucho barro; 
preguntas de la acusación dice que que antes de  oir  el tiro no vió nada 
su marido no le ha dicho lo que de- de particular y que como no vió ~i 
cigró  ayer; que éste es portero del ~ Nadie no hubiere dado crédito  ó, 
Juzgado municipal• que ha sido ¡ los que pudieran decir que había 
tambien del Sr.  Tarí  cuando fué ! un grupo en acecho. Dice el  testi-

 

alcalde de Elche; que vive en la go  al Fiscal, que no puede cit~ir 
calle de los Arboles y vib  á  Diego_ ninguna persona individualmente 
solo; que de su casa  á  la tienda hay de las varias  á  quienes oyó la ver-

 

ochocasas ytres bocacalles, pero sión que ha referido respecto  á  la 
ninguna es la del  Polit;  que su  ca- ocurrencia. A la acusación contest~ti 
sa  está en la esquina de la de Poco que no vió  á  nadie por la calle,apc-

 

Trigo;  ori ~~cámino que hizo no lar de ser frecuent~~da aunque po-

 

vro anadie, ni cómo salió su  mati-  ~  co  y no puede precisar, quíenesoyó 
do para el sitio de la ocurrencia y ~ lo que tiene dicho ni si lo oyó áhom-

 

f tires  ó á  mujeres; que conoce  á  los si fué solo  ó  acompañado. 
Gaspar Agulló dice que jamás ha Ripoll  y no los cree capaces de po-

 

hablado con la Jesefilla• oyó en su nerse en acecho para matar  á  Fc-

 

casa lo de la muerte de Ferrandez rrandez; que el testigo vive con su 
- '• sueg~s-~: -Juan  Closa,  testigo  bela pero no le drjéron-riada respec o ~ s la participación de los hermanos defensa tambic,n y que como no 

Ripoll  ni cómo ocurrió la desgra_ miró las calles que afluyen  á  la 
eia.  Preguntado por la segunda, de- por la que él iba, no puede decir•, 
Pensa  manifiesta que no conoce  á porque no pudo ver, sien las esqui-

 

' nas  había alguien apostado. la llamada la  Caragola.  Contestan-

 

do al Fiscal dice que supo lo oca- Se celebra un careo entre Agus-

 

rrrdo  á  la puerta de su casa de la, tiri  1Vlaciá y Diego Pastor, y otro 
calle de los Arboles: que llevaba entre éste y  Constantino  Aliaga. 
hierba, la dejó en el suelo y dijo  á Con este motivo se promueve un 
~u mujer:  cí  cenar. incidente algo movido que corta la 

presidencia, notándose,no obstante, ~' su mujer compró la corona  deposi- - --- --

 

la firmeza de Diego Pastor rnarlte-
 I  Mida por lar familia sobre el féretro; - 

hiendo todo cuanto dijo en sus de- que reo declaró en la causo, seguida - ~ --

 

cl~rraciones• ¡ por muerte de Vicente  Ripoll,  pero - ~'`~--~~~` L,L defensa de José y Antonio ~ que ha sido testigo por parte de los Ripoll  interesa del Tribun ~l se i•e- Ripoll  en el irlcidentc promovido ciha declaración  á  M~inuel ]3arceló en este, sobre recusación de ,ju<<ti-

 

testigo no comprendido en laq lis- ! dos; que la noche de la ocurt encía tal, alegando en apoyo de su pro- ~ permaneció medid hora  ó  trescuar-

 

tensión  cl  número 3.~ artículo  7'9  ¡ toa de hora en casa de los Ferrrin- _~ -{íe  la ley de Enjuiciamiento Crin~i- dez. Que trascurricío algún tiempo -mal; y la acusacion particular, por en la esquina del Salvador,  D.  Ra-

 

los propios fundamentos, pide de- fiel García le propuso que pusiera _ ciare (y en su caso se celebren los su familia  á  su disposición para que..__ _ _ _ corrsiguierites careos)  D.  Rafael ~ eclarar~,~en esta causa haciéndole ~ . 
-

 

Garcí~ secretario del .Tuz~•ado  mu- - ~,~ . - __ -.. _.__.~: b -ufrecímientos si lo complacían, y nicipal de Elche; obligándose una -que ~, él además, le daría  1.000  pe- y otra parte  á,  que comparezcan setas; que todo esto lo contó  á  va-

 

aquellos testigos: la sección de de- ríos entre ellos  á  un tal Tollo, Vi-

 

recho accede  á  la petición, acor- tente el zapatero y  á  Rico  Gomis, dando se practique este medie es- diciéndole este último, que hico traordinario de prueba en el irme- bien en rechazar; que cuanto al su- . dicto día siguiente. ceso oyó despues decir que habfa Seguidamente  dá  comienzo la sido a un encuentro entre José Fe-

 

prueba  pericial  con el dictamen de rrandez y Francisco  Ripoll.  Pre  -

 

los médicos Sres.  Campello,  Espu- guntado por la defensa de éste dice che, Pomares, Manero, Gadea, Pé- que había llovizna y mucho barro; tez, Ramos, Serrano y Escolano• que las calles del  Polit  y Poco Tri-

 

Como según acuerdo del Tribu- go  no tienen acera y el eléctrico n~il, todo lo referente  á  esta prueba alumbra poco; que los que iban por ha de ser consignado en acta, se la calle aquella noche, por fuerza conviene en que, la acusación por habían de mancharse de barro. una parte, y las defensas por otra, Contesta al Fiscal diciendo que no presenten por escrito su cuestiona oyó que los hermanos José y A e-

 

río ópreguntas, para que sean con - torio tuvieran participación en la __ _ ___ _ _ testadas tambien por escrito por muerte de Ferrandez; que  D.  Ra-

 

los señores facultativos. Los leño- fiel García lo encontró en la esqui - res García Soler y Beltrán redae- na  de la calle del Salvador; repite tan los respectivos cuestionarios lo de los ofrecimientos para que --

 

due  despues de leidos y declarados ~_ _~rar~ contra lob  Ripoll;  que se-~ _~----

 

pertinentes se entregan con el su-- enenntraban completamente solos ._ --

 

mano~, los peritos, retirandose  és- y serían sobre las nueve—~ media ----- --

 

tos ~. formular las contestaciones. ~e la mairana. ~;ntre tanto deliberan y cumplen Ala acusación contesta que  sa -

 

su cometido aquellos señores, con- be donde mataron  á  José Ferrare tinúa la prueba testifical, compare- dez; que su familia vive en la calle tiendo .de.Sau Joaquín nLímero  5  y entr-

 

Pedro Sánchez uno y otro punto hay sobre losen -

 

Que conoce ~í los hermanos Ri- ta  pasos de distancia; que- las pro- __ 
poli; que en la noche de autos esto- posiciones de  D.  Rafael García las 
vo en casa de los Ferrandez en ignora la familia del que declara, 
donde se encontraba una hermana de la casa de la cual no puede ver-

 

de éstos llamada D.a Clara  á  la que so nada de lo que
mo

 pudiera pasar 
le  díó  un a_taclue, d~ nerviosa. Que cuando mataron ~ ~ errandez y que 

apelar de este-elplica,cómo - - - poco m~,s  ó  menos al cuarto de  ho- pudo García hacerle la proposición ra entro Diego, sobrino del difunto que le hizo para comprar ~, su pa-

 

Ferrandez, ratificando la noticia dre, madre y cu~titro hermanes; que ele que habían matado ~i, aquél, se • la proposición de  D.  Rafael la con - ỳ gúu le dijo su tío Diego por tefe- sideró como cosa fea, pero no se tercias de la Josefila, según la ofendió, que el oferente pondría el cual, el muerto y Francisco  Ripoll dinero ~, su disposición después de habían reí~ido; que jamás oyó :~e haber declarado• ue Diego el so-

 

acusara ~i, los den:~,s hermano.; '  q b 
brino del muerto, es el que dicen que era amigo de los Ferrandez y disparó un tiro la noche del suceso, 
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fueron la herida del hipocond►•io 
derecho, urea de la región epigás-
trica y la del brazo en el sentido 
legal ésta última;  porque hubiera 
necesitado más de treínta días para  I 
su curación. 

4.°  ¿Han sido causadas todas 
cocí la misma arma y puede esto 
afirmarse e~r absoluto`? 

Contestación. -- En absoluto ni se 
puede afirmar ni negar.  Hari  pedí 
do ser producidas por la misma 
arma. 

5.°  Racionalmente ¿pueden los 
señores peritos designar en qué or-
den fueron inferidas las Heridas y 
la respectiva situación de agresory 
agredido al causarse cada una de 
las mismas`? 

Contestación.—No puede deter-
minarse de una manera concrete, 
en qué sucesión han sido estay oca-. 
sionadas, pero temiendo en cuenta 
la topografía de las diferentes le-
siones, puede suponerse con algún 
fundamento que la primera debió 
ser la de la espalda, después la del 
brazo, luego la del hipoc'ondr•io de-
recho y última►nente la de la re-
gión epigástrica por el orden en 
que aparecen descritas; ,y en cuan-
to  á  la respectiva situación del 
agresor ~' agredido, debieron  guar- 
dar primeramente el estar el agre-
sor detrás y girando el agredido 
fué p►•esentando los distintos pla-
nos de lado y de frente; ésta es la 
opiniòn de los Sres.-  Pérez, Ramos 
y Manero; los Sres.  Campello  y Po- ', 
mares rlo pueden precisar el orden ~, 
con que se han producido las Heri-
das, ycon respecto  á  la situación 
del :agredido y agresor ee ratifican -_: 
en lo que tienen declarado en èl 
sumario y es lo siguiente: la posi-
~iQn del:agr-esor-a~- ejecutar el  - hò= 
cho debió ser colocándose por de-
trás y al lado del muerto en la he-
rida del costado derechó, y al lado 
y un poco de frente al lesionado, 
en las heridas del vientre; la heri-
da del brazo debió ser ocasionada 
estando el agresor  á  su lado dirigi-
da al pecho y poniendo por delante 
del arma el brazo lesionado. Los 
Sres. Exculano, Gadea, Espuche y 
Ser►•ano, creen que científtcamente 
no puede determinarse en qué or-
den de sucesión se hicieron las he-
ridas; todas y cada una de ellas han 
podido ser hechas aretes  ó  después 
de las otras, y cualquier criterio 
afirmativo  ó  negativo en este senti-
do, no pasa de la categoría de .una 
creencia personal. Respecto  á  la 
posición respectiva del agredido y 
agresor, creen que pudo estar co-
locado el agrèsor delante y un po-
co  á  la derecha. Los Sres. Serrano 
y Espuche, con respecto  á  la posi-
ción del agresor y agredido, son de 
ésto, opinión, en el caso de que lag 
heridas hayan sido inferidas con la 
mano izquierda. 

6•°  ¿Qué dimensiones  3'  Glasé 
de armas se necesita para inferir 
la herida que determinó la muerte? 

Contestación. —Los Sres. Ramos, 
Manero y Pérez dicen, que tenien-

 

do en cuento, las distintas mc~nsu-

 

r,tcianes-.de la pared toráxica, ló-
bulo derecho  dal  hígado y espesor 
del mismo, suponen que, el tt•ayec-

 

to recorrido por el arma fué de  18 
á 25  centímetros y que teniendo en 
cuenta lo que hay que rebajar por 
lo que pudo ceder la pared toráxi-
ca, la hoja del a~rn~a debía tener de 
16 á 20  centímetros, por lo cual su-

 

ponen que debió tratarse de un pu-
ñal, créencia un tanto mitificada 
por las huellas encontradas en las 
ropas. Los Sres.  Campello,  Exeola-
no, Espuche, Pomares, Serrano y 
Gadea, en atención  á  las medidas 
que autores de fama y reputación 
asignan al gran lóbulo del hígado,  

comprenden que un arma cuya  ho-  ' 

ja tuviera de  13 á 14  centímetros 
ha podido ocasiona►• esta Herida 
contando siempre con la rebaja de 
recorrido ocasionada por el impul-
so de la ruano furiosa del agresor, 
y que pudo ser producida por pu-
ñal  ó  navaja que pado tener dos 
centímetros de rancho. 

7."  La heriría de la muñeca de-
recha del procesado Francisco  Ri-
poll  ¿pudo ser producida por el dis-
paro de un revolver áquemarropa? 

Contestación:—Lo3 Sres. Compe-
llo yPomares creen que la herías 
ha sido debida  á  la caído,, pero ad-
miten la posibilid~r,d de que un ar-
ma de fuego haya, producido la ero-
sión. Aesta' opinión se adhieren 
los Sres. Espuche, Serrano, Escola-
lro yGadea. Los Sres. Ramos, Pé-
rez ,y Ntanero, no admiten otro 
origen  á  esta erosión, que la caída 
al apoyar las manos, movimiento 
instintivo inevitable. 

8.° Dada l~~ naturaleza de la he-
rida causada en el -brazo ¿pudo el 
herido sacar del bolsillo con la ma-
no de ese brazo un revolver y ha-
cer con él varios disparos? 

Contestación.—Si. 
9."  ¿Con qué mano se c~rusarori 

las heridas del interfecto`? 
Contestación.—Cabe la posibili-

dad de haber sido causada la heri-
da del costado con la mano iz-
quierda si el agresor• era zurdo  ó 
ambidiestro, pero en este cayo, la 
posición del agresor ya debió ser 
distinta y estar situado algo por 
'delante del agredido y en esta po 
sición no es fácil comprender la 
ejecución de las heridas del vien-
tre ,y la del brazo. 

10.°  ¿Debió variar la posición 
del arme, con relación  á  c~~c~a une 
de las heridas? 

Contestación.—Qúe se aclare es-
ta pregunta. 

Acto seguido dióse lectura al 

CUESTION~iRIO 

formulfa,clo l~oi~ 1~. clef'ens€z 
de los procesados ri11tU-
nio y Jo~~ ~"rpoll, con l~,s 
respectivas - coritc~str~cio-
11e~. 

1.°  Número de heridas que te 
raía el cadáver. 

Contestación. —Siete contando la 
contusa de la mesilla. 

2.°  Situación,de las heridas. 
Contestación. —Contestada. 
3.'  Forma y dirnènsionès de lás 

heridas. 
Contestación. —Forma longitudi-

nal de dos y media  á  tres centíme-
tros. 

4.°  Clase de armas con que han 
sido producidas. 

(contestación.—Contestada. 
5.°  ~ Si pudieron ser causadas 

con una navaja cuya hoja tuviera 
unos  12  centímetros de largó y dos 
ó  tres de ancho poco más  ó  menos. 

Contestación.—Centestada. 
6.  ° Si dichas heridas fueron 

producidas por un solo agresor y 
posición de éste. 

Contestación.—Que se aclare la 
pregunta. 

7.°  Si las heridas pudieron ser 
causadas por un srrgeto de las con-
diciones físicas del procesado Fran-
cisco  Ripoll,  estando éste agarrado 
á  José Ferrandez y habiendo laido 
ambos al suelo durante la cilla. 

Contestación.—Que se aclare la 
pregunto. 

8.°  Si pudieron producirse las 
heridas, llev~tirldo el agresor la na-
vaja en la mano izquierda y suje-
tando con la derecha la mano de-
recha del agredido. 

Contestación.—Contestada. 
9.°  Si el cad~íver tenía equimo-

 

sis  ó  rasguños  ú  otras sedales que revelaron haber sido sujetado  ó hecho presión sobre su cuerpo, 
Contestación.—No. 
10.°  Si la herida situada en la parte anterior de la muñeca dero_ 

cha del procesado Francisco  Ripoll pudo ser el resultado del choque  6 roce de un proyectil que  llevara 
poca fuerza. 

Contestación.—Contestada• 
Puestos  á  discusión los anterio-

rcg cuestionariox, se procedió por 
los scilores f~icultativos  á  explicar 
sus contestaciones, empezando por 
el de la acusación privada. 

A la primera pregunta y con el 
firr de que las explicaciones sean 
gráficas y entendidas por todos, el 
ser'ior Ubeda el alguacil, hace de 
agredido,sobre el cual, los Sres• p~_ 
rez y Pomares hacen la descrip-
ción de las Heridas situándolas con 
exactitud y determinándolas con 
relación  á  la linea axilar. 

A la segunda pregunta y contes-
tación respectiva, no se hace obser-
vación alguna. 

Respecto ~í la tercera, se hace 
constar por• los señores facultativos 
que la c~~lificacióri de graves quo 
harl hecho de algunas de las Neri- ~ ' 
das, solo ha sido bajo el punto de 
viste legal, en razón  á  que creen 
que para su curación habfan de 
trascurrir más de treinta días 

Los peritos ratifican su informe 
en cuanto  á  la cuarta pregunta, 
añadiendo alguno de ellos  c  ue .~ 
do emplearse la misma arma lo 

.mismo que pudieron ser dos: el se-
ñor Pérez dice que pudo usarse 
una misma arma y esa es su  opi-
ni-ón  que- rela,ciorta- eon las-  contes-
tacion~s dadas  á  otras preguntas. 

Aí  contestar,-~ explicar ahora el 
contenido de la pregunta  5.a  los 
peritos se dividen en tres grupos 
entablándose una interesante des- ' 
cusión científica.  D.  Pascual Pérez, 
operando sobre el agredido Ubeda, 
explica magistralmente lo que  á  su 
entender debió ocurrir, suponien-
do sujeta  á  la víctima y haciéndola 
girar, por lo que las lesiones se 
presentan en un mismo lado y pla-
nos consecutivos bien definidos; el 
Sr.  Campello  no niega que pudo 
ocurrir así, pero no se resuelve  á, 
afirmarlo. Reconstituida la escena 
por Francisco  Ripoll  y supuesto in-
terfecto, el Sr. Gadea con otros mé-
dicos creen que las lesiones pudie-
ran hacerse con la mano izquierdá; 
el Sr. Pomares afirma que solo la -
axilar pudo hacerse así y el señor 
Pérez demuestra gráficamente la 
imposibilidad de que ninguna fuera 
hecha con la maco izquierda, dada 
la posición que el procesadó ha di-
cho que ocupában y dirección y . 
forma de las lesiones. 

A la, fi a  Iregunta hay poca dis-
cusión que no interesa. 

A las ocho menos cuarto se. sus- 
pende el acto para continuarlo al 
siguiente día  á  las diez de la  ma• 
ñi~na. 

~~ 
~ 

A las once menos cuárta del si~ 
guíente día  1.°  de Marzo empieza 
la sesión compareciendo 

D  . Rafael García 
Secretario del Juzgado  mu• 

nicipal de Elche. 
A preguntas de la n~cusación di-

ce que no }la hablado con Pedro 
Sánchez, ni es cierto que ofreciera 
di  nero á  él ni  á  su familia en la 
ocasión por que se le pregunta, 
aunque ha Hablado con él varias 
vE~ces; que lo ocurrido fué, que Pe-
aro Sánchez estuvo en  caga  del de-
clarante en ocasión en que éste no 
se encontraba en ella, diciendo ~ 
su familia que tenía necesidad d~. 
hablarle; que  á  los dos  ó  tres días 

~ ,.I t,~a~. 
ti

d , 
'•• r 

(p

y
~

r.
 ~

r

g
+
'
{ 

. ~ i-:~~ ~" '.~lé¿ 

~ ~~ '~ ~ ~~ ~ ~ 
,  :~

,,. ,, Fl  
~' ~':~ ~•... . 

sobre Antonio  Ripoll;  ignora si al ' 
ir Diego ~, casa de sus tíos hribla 
disparado ya; que ha sido emplea-
do en la recaudación de consumos 
de Elche; que no se le ocurrió de 
nunciar  á D.  Rafael  Garcia  porque 
les  unia  gran amistad y no quería 
hacerlo dafio; ignora si los seño-
res Gómez y  Tarí  son abogados de 
los Sres.  Ripoll  y por últim°o que 
su empleo como dependiente del 
Ayuntamiento de Alicante en el 
chalet Mancha, no lo debe  á  reco-
mendaciones de  D.  Manuel Gornez. 

Gaspar  Morell 
Que estuvo en el lugar del suce-

so en donde vió  á  Máximo 1Vloreno 
y Diego Ferrandez  á  quienes las 
gentes .decían que  á  Pepe lo había 
matado un hombre alto con traje 
blanq uinoso señalando todos  á  Fran-
cisco  Ripoll.  Que al salir de la fá-
brica donde trabaja oyó url tiro 
quedándose  á  la puerta y seguic:a-
mente otro tiro; que después se fué 
por la calle de Poco Trigo viendo 
varios hombres enterándole un mu-
nicipal de lo que ocurría; que  tam-

 

' bien vió  á  la Josefilla la cual le di-
jo que había sido una  riba  y que 
uno de ellos le pareció Francisco 
Ripoll  por la estatura y el traje, sin 
que la oyera nombrar para nada  á 
los otros hermanos  ❑ i  de voz públi-
ca; que desde donde se paró  á  Puér-
ta Chica hay unos  200  pasos; que 
lo que la Josefilla le dijo no lo oyó 
ninguno de los testigos que en esta 
causa declaran, ni puede citar  á 

` ninguno de los que la oyeron; que 
trascurrieron diez minutos entre 
los tiros y el momento en que se 
acercó al. grupo; que lo relatado 
por la Josefilla lo dijo  á  Antonio 
Almela, Pedro Sánchez y otros; 

- que ha  sia©.  guardia rural ~ ncra~do 
fueron alcaldes  D.  Mariano y - don 
Manuel  Gomez,  cesando cuando 
cayó la situación política de enton-
ces. 

En este momento terminan sus 
trabajos los señores médicos y  dá 
comienzo  á  la 

PI~LTLB~~ P1~I~,ICI~~L 
Coa la lectura de los siguientes 

cuestionarios de la acusación y de -
fensas ycontestaciones dadas por 
los peritos. 

De la Acusación. 

En virtud de las actuaciones del 
sumario que se indican y explica-
ciones dP los señores que intervi-
nieron en las diligencias de levan-
tamiento del cadáver, reseña de 
heridas, autopsia y demás sumaria-

 

les, puntualicen: 
1.°  ¿En qué regiones del cuer-

 

po se encontraron las heridas del 
interfecto? -

 

Contestación.—No ha3T discon- 
formidad de pareceres respecto  á 
las heridas, mas que  á  la que se 
refiere ha sido causa de la muer-
te. Los Sres. Pérez, Pomares, Ra-
mos y Manero la consideran xi-
tuada en la región dorsal lateral y 
parte infèrior, entre las líneas axi- -, 
lar y escapular, acercándose  á  la 
axilar y al nivel del  7.°  espacio ia-
tercostal; el Sr.  Campello  la consi-  i, 
dera en la linea axilar, algo detrás 
de ella, si acaso algunos centíme-
tros por detrás, y los Sres.  Escola-
no, Serrano, Espuche y Gadea la 
consideran situada en la Iínea axi-
lar, por consiguiente en límite la-
teral del pecho. 

2.°  ¿Caál de ellas debió produ-
cir la muerte? 

Contestación.—Hay conformidad 
ea que fué la herida  á  que se refte-
ra la pregunta anterior. 

. 3.°  Fueron graves las otras? 
~onteatación.--De las otras lo 

. ~ .. ~ , , , . . . ~ ~ ~. :yv. ~1 .µ 
:, INp' I.~. ~ ~Ilt 11. li ~ '1 ~ M'~ i i 11' . „ . . .~ , ' . .4,~~ i i ` ~ ~~ ~ • "'~~ ~ ~~ A ~~ ~ ~i .~. ~ ... ~ , ~,. ~ , ' , , ._~ 



~ 'r ~ ̀s z.r~i~.1~~t,~~^~ 
¿,ty~~~.++ r ~ r 

}y~. 
r
rG'..~fw  .~ ~ ; Y .r: ;. e~~.l~'~~~i 

~ ~:~..—fi '~ r %/r ~v~ -•,,.~i-:~t  Ix ,~. 

~ ~ . ` . . 

s 

~ 

lo encontró diciéndole Sánchez que 
ya hablarían, lo cual ocurrió más 
de una vez; que cuando hablaron 
los dos, le manifestó el Pedro que 
D.  Manuel  Gomez  le dijo que no 
fuera  á declarat•  en el asunto de los 
Ferrandez ,y  Ripoll  aunque le obli-
gara su cuñ~ido IVI~Lri~~no, pc:ru uo 
le hizo caso; que Pedro Sánchez 
no es persona abonada ni digno de 
merecer ninguna clase de cotifian-

 

Zas• 
Presente éste testigo, comparece 

Pedro Sánchez para,  celebrat•  careo 

3'  antes de celebrarse manifiesta 
que en su declaración solo dijo que 
D.  Rafael le ofreció  1000  pesetas 
en la esquina del Salvador  5'  Tro-
net~~i para que pusiera su familia ~, 
disposición del Sr. García, sin exi-
girle  á  él nada personalmente; que 
su objeto era que decl~itaran cott-
tra los Rípoll y de esta maneta los 
protegería. Celebrado el cateo, don 
Rafael García  impugni  con vehe-
mencia los cargos de su careantc. 

Careo entre  D..  Rafael Gar-
cía y  Constantino  Aliaga. 

Con no poco trabajo por parte 
de la presidencia que ha de repetir 
las preguntas, dice Corstantino con 
voz apagada, que  D.  Rafael le obli-
gó ~ presta► su primera declara-
ción m<<nteniendo aquel, que su 
carearte no estuvo en su casa. 

Testigo  Manuel  Barceló 
Sánchez. 

A pc•e;; untas de la. defensa de A n-
tonio yJosé  Ripoll  dice, que corno 
cosa de - un mes después de la 
muerte de José li'ert•andez, Diego 
Pastar fué  á  $u casa- para -que  Cons- 
tantino le acompafiara  á  casa de 
17.  Rafael García, en donde éste se- 
ñor le propuso que declarara como 
él le diría  ó  fuera, quedando con-
formes en que acusaría  á  los tres 
hermanos  Ripoll,  y como dijera 
Constantino  que no los conocía, 
coávínose en que Diego lo acomprt-
ñaría  á  la cárcel y se los daría  á 
conocer; afrade que  D.  Rafael dijo 
que se lo agt•adecería mucho ade-
más de récornpensarlo y aleta se 
brindó  á  acompafiarlo  á  la cartel; 
que el testigo dijo  á  Constantino 
'que mirara mucho lo que iba  á  ha-
cer yque dijera siempre la verdad. 
A la acusación dice el testigo que 
es cuñado de  Constantino;  que lle-
va con  D.  Bautista Javaloyes  sue  -
.gro de Francisco  Ripoll,  participa-
ción en las ganancias de su gan~i-
do; que tlo recuerda cuándo ocu-
rrió lo de las proposiciones, pero 
que cree fuera un mes después de 
la muerte de Ferrandez, sin que se 
pa se hayan repetido aquellos ofre-
cimientos; que las proposiciones de 
D.  Rafael• consistían en que dijera 
que dos de los  Ripoll  sujetaban  á  la 
víctima y otro de ellos estaba por• 
las orillas dándole golpes, pero t~o 
sabe si esto ha sucedido  ó  no y si 
es verdad  6  mentira; que  Constan-
tino  no le ha dicho la fecha en que 
declaró. A preguntas de la defensa 
de Francisco Ripol.l, dice que la  hi-
já  de Javaloyes murió y no sabe si 
suegro y yerno están enemistados. 
Eñ el cáreo de éste con  D.  Rafael 
García no hay acuerdo,  mantenien  -
do el último stt actitud resuelta y 
enérgica. 

Acto segúido comparecen los pe-
ritos médicos y continúa la diligctt-
cia de prueba refcrenté  á  hrs acl~i-
raciones de dichos aeilores, marii-
festando  á  la pregunta y respuesta. 

s.a (,fue al final debe añadirse, 
donde dice «puíial,» «pañal y na-
vaja. 

Al hablar de las dimensiones di-
ce el Sr. Campéllo que se ha teni-
do en cuenta ,las condiciones de 

con gran acopio de datos las apre-
ciaciones d~~l Sr. Gadea. 

9.°  A pt•eguritas del señor fts-
cal, dicen los Sres. Curnp~~llo y Po-
tnares que no pueden asegurar si 
fué sujetado  ó  no el interfecto; que 
por muerte no desapárecen las 
equimosis, pero ~i ha habido pre-
sión si desaparecen; si cuando un 
itrdivíduo es aseinado sujetándo-
lo, por• regla géner•al los esfuerzos 
que hace para conservar la vida y 
desasirse ¿quedan generalmente se-
ñales  etc  stt cuerpo? Se dividen las 
opiniones prevaleciendo la de que 
no coñ la explicación de Pérez que 
dice no puede ser por sujetarse por 
encima de la ropa por regla gerte-

 

raL• 
i0.°  A  estri  pregunta•-hada .se 

objeta. 
Concluida esta prueba que ha 

interesado mucho al público y que 
no ha cesado de mostrar su asenti-
miento álas opiniones de los seño-
res  Campello v  Pérez, se retiran 
los señores facultativos, quedando 
solo las Sres.  Campello,  Pomares, 
Pérez, Manero y Ramos, pira prac-
ticar la prueba propuesta por la re-
presentación de la acción civil que 
formula el siguiente cuestionario: 

Al Sr.  Campello 
l.a Si era el facultativo que vi-

 

sitaba  á  D.José Ferrandez y, caso 
afirmativo, por Cuátlt0 tiempo lo 
h:zo. 

2."  Si, caso de ser contestada 
afirmativamente la anterior pre-
gunta, le consta al señor perito que 
estaba sano  D.  José Ferrandez, en 
la fecha de su tn uerte,  ó  que es-
tuviera enfermo, en yuyo último 
caso determinará la enfermedad 
que padeciera. 

A, los Sres.  Campello  y Po-
mares 

del cuestionariò de la defensa de 
José y Antonio  Ripoll. 

1.`  Ala primera pregunta to-
clus los peritos muestran su confor-
midad. 

~." Ala actuada también están 
conformes. 

3.~ Ala tercera solo se añade, 
que al hablar de longitudinal, se 
hace  ert  el sentido de la extensión 
de la piel. -

 

4.°  Conformes todos con la cott-

 

testaci~n  á  la cuarta pregunta. 
5.a  Tampoco esta pregunta né-

 

cesita  ui  ae hace aclaración. 
6.a La defensa de Antonio y Jo-

sé  Ripoll,  aclara la  6."  pregunta di-
cièudo que comprende dos extre-
mos:  1.°  si fué uno solo el agresor•, 
el Sr.  Campello  se inclina  á  creer 
que f'ué así; eI Sr. Escolano da éx~-
piicaciones de acuerdo  corc  el se-
fior  Campello,  añadiendo que de-
bieron ser hechas las heridas por 
aria sola mano,  á  lo que prestan su 
conformidad los demás; manifes-
tando, no obstante el Sr. Pérez que 
esta pregunta está virtualmente 
contestada; el Sr.  Campello  insiste 
en que no asegura cosa alguna si no 
la posibilidad de que haya podido 
p~tisar así.  2.°  extremo; posición de 
cada tino de los dos que reñían. Co-
mo ya contestada esta segund~~ 
parte, así se reconoce, añadiendo 
el Sr. García Soler que así como 
reconocen la probabilidad de que 
fuera uno solo el agresor, si rec~-
nocen el tértnirlo cot~relativó, esto 
es, que fueron vario: el Sr. Esco-
lano dice que sí,  Campello  no se 
t•esuelve  á  inclinarse  á  una opinión 
ó á  otra, Gadea dice que no; y  á 
instancias del defensor de Frati -
cisco  Ripoll  para que individual-

 

mente manifiesten lo que crean 
mas probable de que fueran varios 
á  uno solo los agresores, Escolano' 
duda, Gadea que uno, Pérez uno, 
Manerò unó, Ramos y los demás 
uno solo, diciendo el Sr. Espuche 
que bien pudieron ser varios. 

7.~ La aclara la defensa pre-
guntando concretamente: un hom-
bre de las condiciones físicas de 
Ripoll  ¿pudo en riña causar la 
muerte  á  José Ferrández? 

Todos los peritos dicen que sí. 
Pregunta la acusación si es más ve-
rosímíl,lógico yracional que Fran-
cisco produjera las heridas estando 
la víctima sujeta por unos dos 
hombres más: Escolano dice que 
no;  Campello  que no tiene criterio 
científico en este punto, añadiendo 
Escolano que cabe la posibilidad; 
Gadea la niega; Pomares hace aná-
logas manifestaciones ~  á  las de 
Campello;  Pérez dice que lo proba-
ble yracional es que la víctima es-
tuviera sujeta por el lado izquier-
do;que el agredidono hizo nada ~~on 
la mano izquierda; crEía que al  Jo-
se  Ferrández se le inmovilizó el 
brazo izquierdo haciéndolo girar 
presentando varios planos al mata-
dor, correspondientes ácada una 
de las lesiones;  á  Manero le parece 
muy verosímil esta opinión  á  la 
que presta su conformidad el señor 
Ramos énfrente de los Sres. Esco-
lano, Serrano, Espuch y Gadea. 

8.'  Aclarando la -octava pre-
gunta la acusación si en el supues-
to de el agresor acometer ,y ser ato -
tnetido en la forma que dice, pudo 
sacar una navaja del bolsillo extet•-
no de la americana con la mano iz-
quierda, llevarla  á  la boca,_ abrirla 
con ~~y~tda de los dientes y ponerse 
en condiciones de agredir. Campe 
llo admite la posibilidad, pero acet•-
ca de su probabilidad no puede drer 
una explicación. Todos los demás 
opinan lo mismo, excepto el señor 
Pérez que solo admite la posibili-
dad, rebatiendo elocuentemente y 

:;~ 

gruesa, flaco y tegido adiposo de la 
`•ic•tima. El Sr. Pérez manifiesta 
que lr:.y dríiciencias en lo yue ex-
p~,l~~~  of  Sr. (`empello, pues ~1a~1~r5 
1H~; ciimensiorres y situación cic;l hí-
gud~~ ~• distancia recorrida por  cl 
arma entrando por el torax debió 
ser de  18 á 22  centímetros.  L1  se-
ñor Escolano ratifica algunas apre-
cia,ciones. Que cuando hay lucha, 
siempre cedo la cavid~tid toráxica, 
pero esto no es experimento cien-
tífico en urr cadáver; que debió ser 
puñal, aunque no preciso. 

7.~ El Sr. Pomr+res explica lo 
que es una erosión y lo que es una 
contusión, añadiendo que la que 
tenia en la mano derecha era con-
tusa ylas de lar, mano izquierday 
pierna era una erosión; que el ti-
ro pudo ser  á  quemo, ropa, así co-
mo que pudo haber ch~imus~amien-

 

to, sin poderlo precisar con certez~i. 
El  St•.  Pérez dice, que para ser pro-

 

ducida por proyectil, debía tener 
forma acanalrrdn,  3'  ser lesión con-
tusa, no contusión y por lo tanto 
este es el fundamento de stt opi-
nión escrita. Los Sres.  Campello  y 
Pomares se inclinan  á  creer que la 
herida ~e produjo al caer y que 
con la mano derecha, uo pudo el 
interfecto herir coa el revolver lu 
mano derecha de  Ripoll  teniéndola 
éste cogida; pero sí antes de cojet•-
la, añadiendo que  á  los cinco dí~~x 
puede la herida perder  au  forma. 

8.~ Como aclaración  á  esta pre-

gunta se dice que el muerto pudo 
tener• antes de caer, el arma  4 ó á 
minutos ett la mano. . 

9.a  Los Sres. Pomares y C~~m-
pello consideran que Francisco Ri-
p911 esoriinía el arma con la mano 
derecha, habiendo en .cuenta ]a 
posición en que estiman estaba Fc-
rrrtindez, pero es posiblé que el 
agresor empleara la izquierda si 
es zurdo  ó  ambidiestro. Que es di -
fícil aunque ~ posible causar las le-
siones estando víctima, y agresor 
en el suelo. El Sr. Gadea no se con-
forma coa la explicación gráfica 
del Sr. Pérez, diciendo que lo hace 
corno si se tratara de dos maniqu~s 
y en forma de tatuase  (?l 

10.a  La aclara la acusación di-
ciendo que si dada . la condición y 
naturaleza de las Heridas, debieron 
todas producirse empuñando el ar-
ma el agresor sin variarla de posi-
ción hoja arriba  ú  hoja abajo siem-
pre  ó  si por el contrario debió v:~-
riar la posición del arma al produ-
cir las heridas. El Sr.  Campello,  en 
propio nombre y en el de los de-
trás compañeros contesta manífea-
tando, que creen que las herid~rs 
todas han podido ocasionarse con 
la misma arma y de la manera co-
mo estaba empuñada desde el pri~t-
cipio - del acto, siempre que el he 
cho ocurriera estando el agresor  á 
la espalda  6  lado del agredido y 
empuñando el arma con 1~~ m~lrro 
derecha, en este caso todas lcls he-
ridas pueden haber sido empuñau-
dó el arma de la misma maner~ti, 
con diferencia de  2 ó 3  centímetros 
en el movimiento de la muñeca, en 
el supuesto de que el hecho haya 
ocurrido sosteniendo la mano el 
uno al otro y empuñando con la ir.-
quierda, no es posible sin C~1111bit6r 

el arma de mano  ó  de empuñarla 
en otra forma; esto se acepta como 
contestación, con algunas aclara-

ciones del Sr. Pérez. 
Se levantó la sesión  á  las ocho 

de la noche para continuarla por la 

tarde. . 

;~•~ 

~ 
~~ 

A las seis de la tarde se reanuda 

la sesión para continuar el juicio, 

dando principio con la discusión 

Uuica. Si,  á j  uzgar por la a~.t-
.topsia que practicaron en el cad~~-
ver de  D.  José Ferrandez, pueden 
determinar su estado de salud  ó 
de enfermedad, haciéndolo asi y 
fijando, en el último caso la enfet•-

 

medad que padeciera. ~ . 
A todos los cinco peritos. 
1.~ Edad probable que alcance 

el hombre de  39  años, en general. 
2.°  Que  á  partir de las contes-

taciones que merezcan las anterio-
respreguntas y de las bases de qne 
el Sr. Ferrandez, al morir, conta-
ba  39  años, de que era hombre de 
inimitable conducta, de que no se 
dedicaba  á  excesivos trabajos y de 
que era fornidísimo y atlético de-
terminen la edad que, probable-
mente hubiera alcanzado, de no 
haber muerto violentamente. 

Los señores peritos contestan 
las preguntas en la siguiente 
forma: 

El Sr.  Campello. 
A la pt•imera que sí y que lo ha 

visitado siempre, y  á  la segunda 
que sí también. 

Los Sres.-  Campello  y Po-

 

mares. 
A la única común, que estaba 

perfectamente sano. 
,Todos los demás peritos. 

A las dos que les corresponden 
dicen que según las tablas de vida, 
t©Hiendo el interfecto treinta y 
nueve afros en la fecha de su falle-
cimiento, podía ►vivir de uno  á 
veinticinco años más, S'  la segunda 
pregunta la consideran centestada 
con lo expuesto antes. 

Aclarando estos puntos, los seño-
res  Campello  y Pomares dicen que 
cuando murió Ferrandez, al día si~ 
guíente reconocieron  á  José y An-
tonio  Ripoll  sin encontrarles señal 
alguna de lucha  ó  violencia; que 
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cuando se presentó eu la, cárcel 
Francisco  Ripoll,  vieron que tenía 
las heridas en las muñecas y bas-
tante más pequeña una en la parte 
anterior de la rodilla derecha con 
escoriación, que pudo hacerse al 
caer, haciéndose constar por parte 
de la acusación, que este último re~ 
conocimiento, tuvo efecto cinco 
alas despues de la muerte de José 
Ferrandez. 

Se suspende la sesión  á  las ocho 
de la noche. 

* 
~# 

A las diez y media del dfa si-
guiente  2  de Marzo, continúa el 
juicio, compareciendo los peritos 
mercantiles  D.  Hipólito Domín-
guez,  D.  Emilio Villa,  D.  Ramón 
Sempere y  D.  Enrique Gil. 

Formulado el cuestionario por 
escrito, la representación del actor 
civil que las presenta, pide  á  1~ Sa-
la yací se acuerda, que se retiren 

.. á  deliberar: así se hace. 
--_-__-=__-_ - - Seguidamente comparece el 

maestro de iristruçción pública don 
Rafael Pastor Marques,presentando 
por una de las defensas, no presen-
tándose el otro profesor propuesto 
por encontrarse enfermo. A pre-
guntas de la defensa dice que prac-
tica un reconocimiento y cotejo de 
letra de  D.  Antonio  Ripoll,  de la 
que constaba en varios documento3 
que se le exhibieron y copiadores 
de cartas, con las firmas del mismo 
Ripoll  que constan en algunas es-
criturasque vió en una notaría de 

• Elche, sin poder decir cual fué;que 
tres de las cartas que cotejó lo fue-

 

- ron las que constan en el copiador 
• - , que se le exhibe entre las que ha3• 
~- una de  23  Noviembre  1898  de re- 

misión de un fardo de lona  á  Coste-

 

_. - __ 1~ de la Plana; que entre estos 
documentos y los anteriores hay 
perfecta unidad y uniformidad en 

_ __ _ __ los superiores  é  inferiores, no ob-

 

--

 

servándose en las cartas las imper-
fecciones naturales de todo pulso 
alterado per  excitació❑  nerviosa. A 

la acusación maniResta que no pue-
de decir cuhn3o se escribieron las 
tres cartas que llevan fecha  23  No-
viembre yque el estado de animo 
se refleja siempre en la escritura,. 

Despues de esta prueba, se pede -
tica la de peritos sastres, compare-
ciendo  á  instancia tambien de la ~ 
defensa de José y Antonio  Ripoll, i,  
los maestros en aquel oficio seño-
res Soler, Gil~~bert y Lozano, los 
tres veci~los de Elche. La parte que 
los presenta pide S'  así se acuerda, 
que los peritos se retiren con las 
ropas del interfecto y el sumario, 
del cual se sefialan los folios perti-
nentes, para que se capaciten y 
puedan contestar las preguntas que 
1 nego  se les  barri. 

Entre tanto, continúa la prueb:~, 
testifical de la primera defensa y 
comparece 

Clara Rodríguez Martínez 

(d,ue es prima de la Sevillana, 
testigo que, como recordarhn nues-
tros lectores, declaró ya  á  instarr-
cia del Ministerio Fiscal; rec~~erda 
que unos tres meses despues de ha 
ber ocurrido la muerte de  D.  José 
Ferrandez se encontró con su pri-
maáquien dijo si era verdad que 
había declarado en el Juzgrdo acu-
sando de la muerte de aquel  á  los 
hermanos  Ripoll,  pregunta que re-
pitió dos veces, al cabo de las cua-
les, la Sevillana le dijo que era 
cierto, pero os porque se lo hicie-
ron decir, todo lo cual pasó delante 
de una tal Rosa MartíneL; que eu 
la noche del suceso desgraciado, 
vió en el despacho de los  Ripoll  rí 
los hermanos Josó y Antonio, el 
primero reclinado  ó  sentado sobre 
una mesa ,y el segundo  á  Iá  puerta 
del mismo despacho; que encon-
trá[rdose en la plaza de Carretas, 
dos vecinos  Li  enterai•~n-  de la 
muerte de Ferrandez; que su pri-
ma la Sevillana con quien no se 
habla, no quiso decirle quién la 
obligó  á  declarar en esta causa en 
el sentido que lo ha hecho. Pregun-

 

toda por la dei'ensa de 1;'ranci~co 
Ripoll  dice la testigo que habita en 

-iá  calle de la Aurora, número  3; 
que aquella noche iba ~, la farma-
cia sobre l:~s seis po~~o más  ó  menos 
y al regreso fué cuando los veci-
nos le dieron la noticia, que ade-
mrís de los dos  Ripoll,  se encontra-
ba en el desp:cho Bernad, criado 
de aquellos. A preguntas del Fiscal 
dice grle la conversación con su 
prima fué  á,  los tres meses de  1:; 
ocurrencia; que vió  :í  Bernad y los 
Ripoll  en el despacho de éstos cu~~n-
do ya eran las seis dadas; que ade-
más hxbfa con aquéllos varios  q  ue 
no pudo conocer y tuvo  1.1  conver-
sación con la Sevillana en la plaza 
clel Esparto. A la acusació[r, que se 
enteró de la d~~claración de su pri-
ma el mimo día que ésta fué  á  de-
clarar, por Ntaría la tejedora y otra 
vecina, llamada la Borrosa, igno 
rondo cómo supieron éstas la de-
claración de la Sevillana; que sa-
bía que los hermanos  Ripoll,  Anto-
nio y José, estaban presos por la 
muerte de Ferrandez y no obstan-
te haberlos visto en su despacho 
en la hora que ocurrió aquella 
desgracia, no le pasó por la cabeza 
ir  rí  decirlo al ..juez ni  rí  ninguna 
autoridad hasta, ahora que es menes-
ter;que no es cierto tuviera un hijo 
de  D.  Vicente  Ripoll,  pero sí lo tu-
vo del que ahora es su marido, dos 
meses despues de casarse; que tam-
poco tiene trato íntimo  cou  Anto-
nio  Ripoll  y quedó mal con su pri-
ma la Sevillana cuando supo que 
declaró contra los hermanos  Ri-
poll.  Que cuando declaró  Ripoll  en 
este juicio estaba entre el príblico 
y se enteró de lo que aquel decía: 

Asunción  Llorens Boix. 
. Es hija del estanquero de la calle 
dé~?~n Jorge ~. donde iba Antonio 
Ripoll  rí  comprar tá~aco todas las 
tardes concluido de cornee y casi 
todas las noches, pero sin inter-
narse en la habitación interior ni 
hacer tertulia; que jamás ha oído  á 
Antonio  Ripoll  proferir• amenazas 

contra la f'.Lmilia Ferrá,ndez, que 
f'I•ecueriteuieuteaespacha detrás  dol mostrador con su herm:lna, y ma-dre, cuando no está su padre püea 
éste trab~~,ja un oficio y no viene hasta por la nocho; no1 conoce ~ 
Seva  ni  :í  Chinchilla; un sobrino del muerto es tertulia constante de su casa. Areguntas de la defensa do Franci o Ripoll,dice que el.estaq. 
co  está situado en la entrada, desde donde puede verse  á  los que están 
dentro; que algunas, antigüe poca 
veces, Antonio  Ripoll  entraba en la habitación de detr~.s, bien fuera 
concluido de cornee, bien de cenar; 
que el sobrino de los FerrándeZ 
q[ie les hace tertulia es el José, hijo 
de Antonio. A preguntas de la acu-
s.~cibn dice, que la m:~dre de la quo 
dLclara es prirña de los  Ripoll;  que 
detrá3 del mostrador y en medio 
del porche, liay un pilar grueso y 
una perdona puesta detrás  p 
verse desde la entrada; que la esca-
lera que comunica con las habita-
ciones superiores de la casa no tie~ 
rie pared; no sebe quién es el alcal 
det ni Chinchilla; que hace más de 
tres años que ~1 Ferrández, hijo de 
Antonio, les hace tertulia encon-
trríndose allí algunas veces con Au-
torlio  Ripoll,  y por último grie este 
en relaciones amorosas la testigo 
con Jaime 1ltaciá. 

** 

El deseo de que nuestros lecto-
rzs vayan siguiendo las incidencias 
y curso de este procoso con el me-
nor retraso posible, nos determinan 
~, cerrar este ~SuplementoA en el 
actual período. Lu, continuación se 
publicará brevemente con todos 
los detalles necesarios para poder 
formar juicio. Omitimos por ahora 
el nuestro, no necesitando esponer 
las causas: nuestros abonados las 
adivinarán fricilmente, pires no es 
de espfritus imparciales adelantar 
opiniones. 
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